
Нина Усатова
в поисках шукшинской 
правды в спектакле 
«Материнское сердце» 
на сцене БДТ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА К оспе обезьян надо относиться
внимательно и спокойно 

Мартышки и очки

Владимир Баршев 

М
ВД предложило изме-
нить порядок получе-
ния права управления 

на различные транспортные 
средства. Соответствующий за-
конопроект внесен в рабочую 
группу по безопасности дорож-
ного движения аналитического 
центра правительства России по 
регуляторной гильотине. Рабо-
чая группа проект поддержала. 

Главная новация этого доку-
мента в том, что водитель, жела-
ющий получить право управле-
ния автобусом, сначала должен 
получить права категории «В» 
или «С», отъездить с ними год 
на легковом автомобиле и толь-
ко потом идти обучаться на пра-
ва категории «D». То есть на ав-
тобусные. 

По мнению ГИБДД, это поз-
волит сократить аварийность 

на дорогах. Ведь аварии с авто-
бусами отличаются самым вы-
соким уровнем тяжести послед-
ствий. Авария одна — а погиб-
ших и пострадавших много.

Увы, но это не единственная 
проблема. С водителями грузо-
виков также происходит боль-
шое количество аварий, кото-
рые отличаются высокими по-
казателями тяжести послед-
ствий. Грузовик может опроки-
нуться, накрыть собой а также 

перевозимым грузом любую 
легковушку. В общем, тяжесть 
ДТП такая же серьезная, как 
при аварии с автобусом. Тем не 
менее, согласно проекту попра-
вок в закон, только водители ав-
тобусов должны иметь опыт во-
ждения легкового транспорта. 

Это объяснимо. У нас в ар-
мии в качестве водителей при-
влекаются призывники. Там нет 
времени ждать, когда боец год 
отъездит на легковушке. Сразу 

обучение на грузовике. И в за-
конопроекте такая возмож-
ность прописана. 

Те, кто обучается на водите-
ля грузовика или автобуса по 
направлениям военкоматов, та-
кие права получают сразу. 

Для всех остальных действу-
ет иное правило. Возможность 
обучаться водить автобус пре-
доставляется только тем, у кого 
есть в наличии права водителя 
легкового транспорта или гру-
зовика. 

Однако стоит напомнить, 
что в первоначальном законо-
проекте была прописана норма, 
которая требовала от водителей 
грузовиков иметь опыт управ-
ления легковыми автомобиля-
ми. Увы, этот пункт покинул 
итоговый документ. 

Тем не менее даже 
в такой редакции доку-
мент важен.

Ирина Краснопольская 

С
равнительно недав-
но, в пору ковидной 
пандемии, летала 
в Адлер. Там в НИИ 
медицинской прима-
тологии стала свиде-
телем почти фанта-
стического экспери-
мента. Мультиме-

дийная команда российских уче-
ных, медиков, руководимая ака-
демиками Андреем Каприным 
и Владимиром Порхановым, 
впервые в мире опробовали на 
приматах новый уникальный 
метод спасения людей от злока-
чественных опухолей мозга. 
В операционной стояла у изголо-
вья подопытной 12-летней обе-
зьяны. Счастье, что она все пере-
несла и апробированная на ней 
новая технология станет спасать 
людей, страдающих опухолью 
мозга. Это к тому, что к обезья-
нам  — убеждена не только 
у меня — отношение особое. На 
них проводится столько экспе-
риментов ради нашего с вами 
спасения.

А вот теперь: ату обезьян! 
И активизируются некие экс-
перты, далекие от конкретной 

проблемы, но знающие все 
и обо всем: обезьяны несут нам 
пандемию опаснейшей оспы. 
А паника — тому немало приме-
ров — куда опаснее самой опас-
ности. Сегодня на злобу дня бе-
седуем с создателем первой 
в мире вакцины против ковида, 
директором Национального ис-
следовательского центра эпиде-
миологии и микробиологии 
имени Гамалеи, академиком 
РАН Александром Гинцбургом. 

Александр Леонидович! Сей-
час нередко говорят о том, 
что прививки, проведенные 
против ковида, отрицатель-
но отразились на нашем им-
мунитете. И потому теперь 
вакцинированные могут по-
страдать от нового вируса, 

захворать обезьяньей оспой. 
Так ли это? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я бы сперва 
хотел заступиться за обезьян. 
Я их тоже люблю, глубоко ува-
жаю, не только потому, что они 
одни из экспериментальных жи-
вотных, которые за последние 
100—200 лет принесли громад-
ную пользу науке и человече-
ству при разработке различных 
иммунобиологических и про-
чих препаратов. Здесь уместно 
вспомнить академика Бориса 
Аркадьевича Лапина, основате-
ля института, где содержатся 
многие приматы. С другой сто-
роны, это эволюционно наши 
ближайшие род ственники. Но 
главное, почему я заступаюсь за 
обезьян — это то, что они не име-
ют никакого отношения к забо-

леванию, которое называется 
оспа обезьян.

В 1958 году из Африки в один 
из европейских зоопарков при-
везли группу обезьян. Затем во 
время карантина уже на терри-
тории этой европейской страны 
они довольно тяжело заболели. 
Не помню, была ли летальность. 
Хорошие европейские ветерина-
ры начали их обследовать и вы-
делили от них вирус. И так как 
они его выделили от обезьян, то 
и назвали его «вирус оспы обе-
зьян». Оспа, потому что вирус 
оказался очень близким к виру-
су, который вызывает натураль-
ную оспу, и которая на протяже-
нии истории человечества уне-
сла сотни миллионов жизней. На 
самом же деле природным хозяи-
ном вируса, который был выде-
лен от обезьян, в Африке являют-
ся грызуны типа белок, мышей 
и крыс. Они природный резер-
вуар этого вируса. А обезьяны та-
кие же его жертвы, как и человек. 
Поэтому мы с вами сейчас реа-
билитировали обезьян.

А теперь непосредственно 
к вопросу, связанному с вакци-
нацией. Может ли прививка от 
COVID-19 каким-то образом по-
влиять на иммунную систему че-

ловека в плане, допустим, ее 
ослабления к другим инфекци-
онным заболеваниям. Это в кор-
не неверно! Вот мы с вами бесе-
дуем. Воздух прекрасный, светит 
солнышко… Но мы вдыхаем 
в себя сотни тысяч различных 
бактерий и вирусов. Поэтому 
наша иммунная система, кото-
рая состоит из нескольких барье-
ров, - неспецифическая защита, 
которая определяется наличием 
интерферона. Интерферон — бы-
страя реакция на любое проник-
новение чужеродных агентов. 
В первую очередь вирусов.

Поэтому когда мы провакци-
нировались против COVID-19, 
это привело, с одной стороны, 
к созданию специфического им-
мунитета или антител, которые 
у нас в крови. Цитотоксического 
иммунитета, который определя-
ется наличием иммунных кле-
ток, которые ждут, когда появит-
ся возбудитель. А самое глав-
ное — общий уровень интерфе-
рона, который в ре-
зультате вакцинации 
у нас поднялся. 
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Александр Гинцбург: Хорошо, что 
у нас в стране этого заболевания 
нет. Но надо готовиться, если оно 
появится. 

А К Ц Е Н Т

Запасов вакцины у нас
вполне достаточно, чтобы купировать 
осложнения, которые могут появиться 
в случае завоза этой инфекции 

А К Ц Е Н Т

Получить права на автобус
будет непросто. Для начала надо иметь 
опыт управления легковой машиной 
или грузовиком в течение года

Австралийский доллар  45,3292
Азербайджанский манат  37,1162
Армянский драм**  14,0354
Белорусский рубль  24,3770
Болгарский лев  34,5910
Бразильский реал  13,3030

Венгерский форинт**  17,2813
Вон Республики Корея *** 50,9344
Гонконгский доллар* 80,5329
Датская крона*  90,3652
Доллар США  63,0975
Евро  64,7170

Индийская рупия ** 81,3227
Казахстанский тенге**  14,5621
Канадский доллар  49,5349
Киргизский сом** 76,4188
Китайский юань*  95,6025
Молдавский лей* 33,1012

Новый туркменский манат  18,0279
Норвежская крона* 66,4632
Польский злотый  14,8054
Румынский лей  13,7431
СДР 85,1280
Сингапурский доллар  46,1509

Таджикский сомони*  55,3487
Турецкая лира*  38,5620
Узбекский сум****  57,1838
Украинская гривна*  21,4617
Фунт стерлингов  79,5975
Чешская крона*  27,3825

Шведская крон*  64,5347
Швейцарский франк  65,9395
Южноафриканский рэнд*  40,6656
Японская иена**  49,6752

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.05.22

Вячеслав Лебедев
предложил
защитить граждан
от взыскания долгов
без уведомления

Лихачам добавят срок:
впервые водитель
наказан по уголовной
статье за повторное
нарушение ПДД

Знаменитая «Мона Лиза»
не пострадала
от нападения
загримированного
эколога с тортом

Финал Кубка России
не уступил
по зрелищности
матчу «Реала»
с «Ливерпулем»
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ТРЕНД Многоквартирные 
дома продолжают
расти вверх

Тремя этажами 
выше

Марина Трубилина

За последние пять лет дома, возводимые профессио-
нальными застройщиками, стали в среднем на три эта-
жа выше. Число домов в один-три этажа тоже растет, но 
их строит в основном население своими руками. 

Средняя высота домов, которые возводят строи-
тельные компании, по данным портала ЕРЗ.РФ, сейчас 
составляет 13,5 этажа из расчета на дом и 18,9 этажа 
из расчета на квадратный метр жилья. Пять лет назад 
дома были ниже примерно на три этажа — 10,3 и 15,8 
этажа соответственно. Более четверти строящихся 
квартир находятся в домах в 25 этажей и более 
(в 2017 году — 13,5%). 

Об увеличении новостроек-«человейников» писал 
еще в 2019 году в колонке для «РГ» завотделом между-
народных рынков капитала Института мировой эконо-
мики и международных отношений РАН Яков Миркин. 
Это грозит тем, что крупные города могут стать буду-
щими гетто и местом социальных взрывов, считает 
эксперт. Скученность, как показывает опыт строитель-
ства жилых небоскребов в других странах, приводит 
к раздорам, отмечает он. При этом земли в России, по 
сравнению с другими государствами, вполне 
достаточно, чтобы строить более соразмер-
ные, малоэтажные дома, считает Миркин.

АПК Херсонская область 
начала экспорт зерна 
в Россию

Семя не ждет

Татьяна Карабут

Херсонская область начала экспорт зерна в Россию 
и обсуждает возможности экспорта подсолнечника. 
Недопоставки на мировой рынок украинского и рос-
сийского зерна из-за санкций усугубляют проблему 
продовольственного кризиса. Впрочем, у России на 
этом фоне открываются новые перспективы — «лиш-
нее» зерно можно переработать в муку или крахмалы, 
заместить импорт и заработать на их экспорте.

Из Херсонской области в Россию начался экспорт 
зерна прошлого урожая. Об этом ТАСС сообщил замгла-
вы военно-гражданской администрации региона Ки-
рилл Стремоусов. По его словам, аграрии поставляют 
зерно на продажу через Крым. Сейчас в области гото-
вятся к уборке озимых, которая начинается 20 июня. 

«Есть место, куда складывать новый урожай, хотя, 
конечно, очень много зерна находится здесь. Сейчас ча-
стично люди вывозят, договорились с теми, кто покупа-
ет со стороны Российской Федерации», — сказал Стре-
моусов, уточнив, что речь идет именно о продаже зерна 
на экспорт. Херсонские предприниматели продают зер-
но в Россию для повышения экономического благосо-
стояния региона, отметил Стремоусов.

Кроме того, по его словам, обсуждается возмож-
ность поставок семян подсолнечника для 
производства масла на местные и российские 
заводы.

САММИТ Лидеры ЕС 
пытаются сохранить 
антироссийские подходы

Единства 
больше нет 

Игорь Дунаевский

Споры вокруг российской нефти, замороженных акти-
вов РФ, а также украинского зерна — три столпа, на кото-
рых проходит стартовавший накануне внеплановый 
саммит Евросоюза в Брюсселе. Проще говоря, лидеры 
ЕС ломают головы над тем, как согревать и чем кормить 
своих граждан предстоящей зимой, выполнять обеща-
ния о помощи Киеву и при всем этом не уступать в эко-
номической войне, объявленной России из-за конфлик-
та на Украине. Неизменный пункт программы таких ме-
роприятий — напутствие по видеосвязи от президента 
Украины Владимира Зеленского.

При введении масштабных санкций лидеры ЕС 
не скрывали, что они создадут трудности не только 
для российской экономики, но и для европейцев. 
В западных столицах не ставили под сомнение, что ради 
солидарности с Украиной стоит затянуть пояса. Но по 
мере того, как копятся негативные последствия санк-
ций, а политики предлагают новые и все более болезнен-
ные для экономик ограничения, былое единство затре-
щало по швам. Глава Евросовета Шарль Мишель в при-
глашении лидерам ЕС на саммит призвал далее «оказы-
вать давление на Россию» и «снижать зависимость от ее 
углеродного топлива», попутно ускоряя переход на воз-
обновляемые источники энергии.

Но на практике судьба шестого пакета санк-
ций против России до сих пор остается неясной. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
правила 
пользования 
мобильным 
телефоном 
для адвокатов

СТРОГО ПО 
ИНСТРУКЦИИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъ-
яснил правила использования 
мобильных телефонов для ад-
вокатов, которым приходятся 
общаться со своими довери-
телями в полиции. Положения 
статьи 13 Закона «О полиции», 
которые позволяют в том чис-
ле требовать от граждан соблю-
дения пропускного и внутри-
объектового режимов на охра-
няемых полицией объектах, не 
противоречат Основному Зако-
ну страны. Сотрудники не мо-
гут запретить защитнику вход 
в здание полиции только на 
том основании, что у него есть 
смартфон, но вправе ограни-
чить использование гаджета на 
этапе предварительного рас-
следования.

С жалобой на закон и вну-
тренние инструкции МВД в КС 
обратился адвокат из Сара-
товской области Иван Фролов. 
Несколько его подзащитных 
были доставлены или вызваны 
в полицию как фигуранты уго-
ловных дел, однако адвоката 
вместе с ними просто не пусти-
ли в здание — на том основании, 
что его телефон имеет функции 
фото- и видеофиксации, а так-
же выход в интернет. Запрет 
проносить такие средства за-
писи изображения и звука обу-
словлен внутренней инструк-
цией. Оспорить действия поли-
цейских в судах общей юрис-
дикции не удалось.

— Подобное толкование 
неизбежно приводит к злоупо-
треблению правом со стороны 
полиции ставить осуществле-
ние полномочий адвокатом на 
усмотрение должностных лиц, 
в чьем производстве находится 
уголовное дело, — указал Фро-
лов в жалобе.

По мнению адвоката, та-
кой подход нарушает сразу 
несколько статей Конституции, 
в том числе положения статьи 
15: «Любые нормативные пра-
вовые акты, затрагивающие 
права, свободы и обязанности 
человека и гражданина, не мо-
гут применяться, если они не 
опубликованы официально для 
всеобщего сведения», а так-
же «подрывает и нивелирует 
гарантированное в статье 48 
право на квалифицированную 
юридическую помощь».

— Придание оспариваемому 
законоположению в системе 
действующего правового регу-
лирования смысла, допускаю-
щего необоснованное воспре-
пятствование проходу адвока-
тов — вопреки их правомочиям, 
приводило бы к произвольному 
ограничению конституционно-
го права на получение квалифи-
цированной юридической по-
мощи, — согласились судьи КС. 

В постановлении КС под-
черкивается, что Закон «О по-
лиции» не содержит прямого 
запрета для адвокатов проно-
сить в здание отделов внутрен-
них дел технические средства в 
отличие от ФЗ «О содержании 
под стражей подозреваемых и 
обвиняемых в совершении пре-
ступлений». 

Соответственно, входить в 
здание с гаджетом в руке они 
имеют полное право, а вот 
должностные лица, осуще-
ствляющие уголовное пресле-
дование, в соответствии с уго-
ловно-процессуальным зако-
нодательством имеют право 
определять возможность ис-
пользования соответствующих 
функций телефона при произ-
водстве предварительного рас-
следования.

Дело Ивана Фролова подле-
жит пересмотру.   

ФИНАНСЫ Минфин 
раскрыл новую схему 
выплат по госдолгу

Рублю 
поддали газа

Роман Маркелов

Расчеты с зарубежными инвесторами в российские 
еврооблигации будут проводиться по аналогии с пла-
тежами за поставки российского газа, следует из заяв-
ления министра финансов РФ Антона Силуанова. Де-
факто с держателями российских евробондов будет на-
лажено прямое взаимодействие, без участия зарубеж-
ной платежной инфраструктуры.

«Как происходит платеж за газ в рублях: нам за-
числяют валюту, здесь она по поручению (покупателя 
газа) меняется на рубли и таким образом происходит 
расчет. Механизм расчетов по евробондам будет дей-
ствовать таким же образом, только в другую сторону», 
— рассказал Силуанов «Ведомостям». Сообщается, что 
для получения пла-
тежа по госдолгу в 
оригинальной ва-
люте зарубежному 
инвестору придется 
открыть валютный 
и рублевый счета в 
российском банке 
и выдавать пору-
чения на продажу 
валюты.

По словам Силу-
анова, с помощью 
этого механизма 
можно будет про-
водить платежи, 
минуя всю запад-
ную расчетную инфраструктуру. Платежи будут идти 
только через российскую расчетную инфраструктуру 
— это Национальный расчетный депозитарий (НРД). 
Министр уточнил, что инвесторы смогут пользовать-
ся средствами без ограничений, в том числе и по сумме 
перевода за границу (сейчас можно переводить макси-
мум 50 тысяч долларов в месяц).

Силуанов добавил, что указанный механизм сей-
час дорабатывается, его еще предстоит обсудить в 
правительстве и только потом он будет предложен ин-
весторам. Ранее Силуанов заявлял, что новый меха-
низм выплат зарубежным инвесторам по российским 
еврооблигациям будет подготовлен к концу июня.

Россия продолжит обслуживать свой госдолг, не-
смотря на то что минфин США, как и ожидалось ранее, 
не продлил лицензию на его обслуживание в долларах, 
отмечали до этого в российском минфине. 25 мая истек 
срок действия лицензии американского управления по 
контролю за иностранными активами (OFAC). Именно 
она позволяла России платить по валютным займам из 
замороженной части международных резервов. 

Решение ущемляет права иностранных инвесторов 
в российские долговые инструменты и подрывает до-
верие к западной финансовой инфраструктуре, под-
черкивали в Минфине России.  

Водитель 
недоученный

Еще одно правило устанавливает этот доку-
мент. Ни один водитель-иностранец с правами, 
выданными в его стране, не сможет работать 

водителем в России. Для этого ему придется пройти обу-
чение в российской автошколе, получить свидетельство 
о профессии водитель, сдать экзамен в ГИБДД и полу-
чить право на управление. Других вариантов не будет. 

То есть новый законопроект устанавливает жесткие 
рамки для допуска иностранных водителей к управле-
нию транспортными средствами. 

Также запрещается допуск к сдаче экзаменов, если 
водитель ранее был лишен прав. А также в том случае, 
если в отношении водителя возбуждено уголовное дело. 
Напомним, что в последнее время уголовная ответ-
ственность резко расширилась. 

Теперь водителей привлекают к «уголовке» не толь-
ко за сбитого насмерть пешехода, но и за повторное 
управление в нетрезвом виде, а также за повторный вы-
езд на встречную полосу. 

Однако даже та-
кие водители пыта-
ются получить но-
вые права. Напри-
мер, на управление 
мотоциклом или 
грузовиком. Они 
проходят обучение в 
автошколе, а потом 
сдают экзамен на 
права. 

Теперь такая воз-
можность будет для 
них исключена. По 
сути, в большинстве 
случаев это была 
возможность избе-
жать ответственно-
сти за управление в 
нетрезвом виде. 

Действительно, 
одних прав лишили, 
другие получил. И 
главное, до сих пор 
для такого решения 
проблемы не было преград. Теперь будет. Если законо-
проект будет внесен в Госдуму и ею принят. 

Как стало известно «РГ», в рабочей группе по без-
опасности дорожного движения в Аналитическом цен-
тре по регуляторной гильотине проект был утвержден.  

Предложенные новации в том числе используют и за-
рубежный опыт. Как сообщил «РГ» владелец автошколы 
в Германии Вольдемар Коос, в Европе это стандартная 
практика. Сначала водитель обучается на легковой ав-
томобиль, только потом на грузовой, а затем на автобус. 
Это обычная и понятная схема наработки необходимо-
го для тяжелой техники водительского опыта.

 Кроме того, для работы в качестве водителя любой 
человек должен пройти дополнительные курсы и полу-
чить так называемый код «95», который дает право ра-
ботать водителем. 

В России водительские удостоверения имеют срок 
действия 10 лет. В Европе права для водителей больше-
грузов и автобусов действуют пять лет. Ровно столько 
действует лицензия на оказание таких услуг. То есть од-
новременно с заменой прав водитель меняет и лицен-
зию. Правда, чтобы заменить права, в течение этих пяти 
лет водителю придется пройти курсы повышения ма-
стерства. А это 75 часов в год.    

ПАРТИИ В «Единой России» сообщили о рекордной явке на праймериз

Ключи к выборам
Айсель Герейханова

П
редварительное голосо-
вание «Единой России» 
завершилось. Оно прохо-

дило в онлайн-формате с 23 по 
29 мая. Окончательные итоги 
будут объявлены сегодня. Побе-
дители праймериз будут пред-
ставлять «Единую Россию» на 
сентябрьских региональных 
выборах.

В воскресенье в офисе пар-
тии прошла процедура соеди-
нения ключей шифрования и 
начался подсчет голосов.  Ранее 
перед стартом праймериз за не-
делю до этого ключ был разде-
лен на четыре части, записан 
на внешние носители. Их запе-
чатали в сейф-пакеты и переда-
ли хранителям, чтобы никто не 
мог вмешаться в процесс голо-
сования. В праймериз приняло 
участие беспрецедентное ко-
личество выборщиков — более 
2 млн россиян. Это рекорд по 
явке по сравнению с предыду-
щими внутрипартийными голо-
сованиями. Председатель пар-

тии, зампред Совета безопасно-
сти Дмитрий Медведев заявил, 
что такая активность говорит о 
росте интереса граждан к выбо-
рам. «Мы видим, что внимание 
к такому голосованию огром-
ное. Заявки на участие в нем 
подали около двух миллионов 
человек. Это голоса, отданные 
за путь развития России. За ее 
будущее, которое мы строим 
сейчас», — приводит его слова 
пресс-служба партии. Медведев 
также отметил, что в этом году 
жалоб в ходе процедуры было 
значительно меньше. Предва-
рительное голосование стало 
более прозрачным и понятным, 
считает он.

В руководстве ЕР рассказа-
ли о высокой конкуренции сре-
ди кандидатов. «В этом году вы-
сокий конкурс, претендентов у 
нас шесть с половиной человек 
на место, и только по основным 
выборам, без учета выборов в 
органы местного самоуправ-
ления, у нас было подано по-
чти 4500 заявлений от кандида-
тов», — сообщил секретарь Ген-

совета ЕР Андрей Турчак. По его 
словам, активнее всего голосо-
вали жители Северной Осетии, 
Краснодарского края и Тывы. 
«Хотел бы отметить три субъек-
та лидера, это Северная Осетия 
— Алания почти 17,5%, Красно-
дарский край — 16%, Республи-
ка Тыва — почти 14%. Очень вы-
сокие показатели», — сказал се-
кретарь Генсовета партии.

Среди кандидатов прайме-
риз большинство — это новые 
лица. «Обновление в этом элек-
торальном сезоне составило 
85%. Только 15% имеют статус 
депутата того или иного уров-
ня власти. «Единая Россия» 
остается единственной поли-
тической силой, кто в открытой 

борьбе отбирает кандидатов», — 
рассказал Турчак. Он также до-
бавил, что более трети кандида-
тов — молодые люди до 35 лет. 

Секретарь Генсовета пар-
тии считает, что активная явка 
на праймериз связана с тем, что 
процедура стала очень удобной 
для избирателя. «Голосовать с 
помощью телефона, планшета 
или компьютера — это быстро, 
безопасно и легко», — отметил 
он. Напомним, что отдать свой 
голос на праймериз можно было 
на сайте pg.er.ru с верификаци-
ей через портал госуслуг.

ЕР продолжит отбирать кан-
дидатов на выборы на основе 
предварительного голосования, 
пообещал Медведев. «Единая 

Россия» остается верна своим 
принципам — выдвигать кан-
дидатов на основе мнения гра-
ждан. Это решающий аргумент. 
И от этих стандартов выборной 
кампании мы не будем отходить 
ни при каких обстоятельствах», 
— сказал он.

Напомним, что в сентябре 
2022 года должны пройти вы-
боры 15 высших должностных 
лиц регионов (14 прямых вы-
боров, в Адыгее руководителя 
изберет парламент), депута-
тов шести законодательных со-
браний, 12 советов депутатов 
административных центров 
субъектов, а также депутатов 
органов местного самоуправле-
ния. Ранее Турчак раскритико-
вал инициативу других парла-
ментских партий отказаться от 
предстоящих осенних выборов 
под предлогом специальной во-
енной операции. По его словам, 
лишать людей права выбора не-
льзя ни при каких обстоятель-
ствах. Турчак подчеркивал, что 
«Единая Россия» готова к выбо-
рам в сентябре.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин подписал постановление 
об увеличении пенсий, МРОТ и прожиточного минимума

Индекс лета
Владимир Кузьмин

С 
1 июня на 10% вы-
растут минималь-
ный размер опла-
ты труда, прожи-
точной минимум и 
страховые пенсии 
неработающих пен-
сионеров. Необхо-
димое постановле-

ние правительства подписано 
премьер-министром Михаилом 
Мишустиным.

Индексация отразится на до-
ходах более 50 миллионов гра-
ждан. Всего на эти цели в феде-
ральном бюджете правитель-
ство предусмотрело почти 510 
миллиардов рублей. Значитель-
ная часть средств — 472,4 мил-
лиарда рублей — необходима 
для повышения пенсий. Около 

35 миллионов неработающих 
пенсионеров в среднем станут 
получать 19 360 рублей. «Ми-
нимальный размер оплаты тру-
да превысит 15 200 рублей, что 
приведет к увеличению зарпла-
ты более четырех миллионов ра-
ботников», — напомнил предсе-
датель правительства на опера-
тивном совещании со своими 
заместителями.

Прожиточный минимум на 
душу населения после повыше-
ния составит 13 919 рублей, для 
трудоспособного населения — 
15 172 рубля, для детей — 13 501 
рубль, для пенсионеров — 11 970 
рублей. Поскольку этот показа-
тель используется для оценки 
потребностей граждан в мерах 
господдержки, то, по словам Ми-
шустина, возрастут, например, 
ежемесячные пособия на ребен-

ка до 3 лет и на детей от 3 до 17 
лет из семей с невысокими дохо-
дами. Выплаты, привязанные к 
прожиточному минимуму, полу-
чают около 15 миллионов чело-
век. «Правительство продолжит 
оказывать всю необходимую по-
мощь тем, кто в ней нуждается», 
— заверил премьер-министр.

Продолжает кабинет мини-
стров реализацию масштаб-
ного проекта по модерниза-
ции первичного звена здраво-
охранения. «Задача — привести 
наши больницы и поликлини-
ки в достойное состояние, что-
бы там было все необходимое 
для обследования и лечения па-
циентов, — заметил Мишустин. 
— Причем так должно быть по 
всей стране — в каждом городе 
и населенном пункте, даже если 
речь идет о совсем небольших 

поселках». На эти цели в 23 
региона будет направлено свы-
ше одного миллиарда рублей, 
сообщил глава правительства. 
Финансирование позволит за-
купить свыше двух тысяч еди-
ниц медицинского оборудова-
ния для первичного звена, в том 
числе рентгеновские аппара-
ты, УЗИ, электрокардиографы. 
В медучреждения также посту-
пят 58 автомобилей.

Запланировано строитель-
ство ряда новых объектов здра-
воохранения. Это более 20 но-
вых модульных фельдшерско-а-
кушерских пунктов и врачеб-
ных амбулаторий, капитальный 
ремонт двух поликлиник — в Ря-
занской и Тамбовской областях, 

строительство детской поли-
клиники в Иркутской области. 
«Все это востребовано гражда-
нами. И мы вместе с российски-
ми субъектами продолжим ра-
ботать над решением задач, ко-
торые стоят перед нашим здра-
воохранением, чтобы повысить 
качество и доступность меди-
цинской помощи по всей стра-
не», — отметил Мишустин.

Не меньше запрос у населе-
ния на жизнь в экологически 
чистой стране. Правительство 
выделило почти 9 миллиардов 
рублей на реализацию в этом 
году мероприятий федераль-
ного проекта «Чистый воздух». 
Деньги распределили между 10 
субъектами Федерации.   

Михаил Мишустин и Алихан Смаилов провели переговоры в Доме правительства РФ.

Входить в здание 
с гаджетом в руке 
защитники имеют 
полное право, 
а вот должностные 
лица имеют право 
определять воз-
можность исполь-
зования функций 
телефона при 
предварительном 
расследовании

— В РФ исключили повторение дефолта 1998 года
rg.ru/sujet/1198

Новый механизм 
выплат зарубеж-
ным инвесторам 
в российский 
госдолг в рублях 
может быть готов 
уже к концу июня

Также по законо-
проекту запреща-
ется допуск 
к сдаче экзаменов, 
если водитель 
ранее был лишен 
прав. А также 
в том случае, если 
в отношении води-
теля возбуждено 
уголовное дело

1

Вчера президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждались вопросы внешней 
политики и обеспечения безопасности России. С докладом по теме выступил министр иностранных дел Сергей Лавров.

А К Ц Е Н Т

«Единая Россия» остается верна своим 
принципам — выдвигать кандидатов 
на основе мнения граждан
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Вчера в Москве прошли переговоры премьер-министров России и Казах-

стана. Несмотря на развязанную против страны санкционную войну, Рос-

сия смогла обеспечить стабильность экономики, сбалансированность 

курса рубля, заявил Михаил Мишустин, обращаясь к казахстанскому кол-

леге Алихану Смаилову. «Активно занимаемся созданием новых произ-

водственных, логистических цепочек, формируем соответствующие усло-

вия для реализации перспективных проектов», — добавил он. В качестве 

приоритетной Россия рассматривает задачу расширения экономическо-

го сотрудничества с Казахстаном, заметил премьер-министр РФ. «Мы ис-

кренне дорожим нашей дружбой, добрососедскими отношениями, союз-

ничеством с Казахстаном. Это особенно важно в нынешних непростых 

условиях, вызванных незаконными односторонними санкциями недруже-

ственных государств в отношении России», — подчеркнул Мишустин. Пра-

вительство РФ видит хорошие перспективы для реализации программы 

импортозамещения в отраслевом разрезе, есть условия для запуска но-

вых стратегических совместных проектов в промышленности, машино-

строении, в транспортной отрасли, в энергетике, в цифровой экономике, 

перечислил Мишустин.  В июле на выставке «Иннопром» в Екатеринбурге 

между компаниями двух стран будет заключено много новых соглашений, 

которые обеспечат дальнейшее увеличение взаимной торговли.

Между тем

Михаил Мишустин расширил возможности сервиса «Поступление в вуз 

онлайн». До сих пор абитуриенты могли подавать через него документы 

только на бюджетные места. В этом году сервис начнет работать и для 

поступающих на платное отделение, а также на целевые и льготные ме-

ста бюджетного приема. Также усовершенствована система обновления 

конкурсных списков. Информация о поступлении будет доступна в лич-

ном кабинете абитуриента сразу после решения приемной комиссии.
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СВИДЕТЕЛЬСТВА

В ПЕКЛО БЕЗ ПОДГОТОВКИ

Александр Степанов 

Минобороны России показало 
очередной видеосюжет с допро-
сом пленных украинских воен-
нослужащих. По рассказам сол-
дат ВСУ, их бросают в бой, вооб-
ще не проводя подготовки. Кида-
ют, что называется, на убой.  

Владислав Бовейчук, военно-
служащий 14-го танкового ба-
тальона, рассказывает, что он 
служил во взводе техническо-
го обеспечения в Днепропет-
ровске. На одном из построений 
ему сказали, что теперь он будет 
танкистом. Несмотря на то что 
он никогда не служил в танковых 
подразделениях, его распреде-
лили наводчиком-оператором в 
танк. 

«Мне сказали: «ты сядешь в 
танк. Захочешь жить, стрелять 
научишься», — поведал о своих 
злоключениях военный. Курс 
подготовки украинского танки-
ста состоял только из двух вы-
стрелов на полигоне, а затем ба-
тальон был отправлен на Дон-
басс. По словам пленного, в сво-
ем первом и последнем бою он 
один раз выстрелил из орудия 
«куда-то в поле». Затем его танк 
попал под мощный обстрел рос-
сийских войск. «Экипаж по-
гиб, я чудом выскочил из танка 
и убежал в лес», — рассказывает 
пленный. 

В течение семи дней Бовей-
чук бродил по лесопосадкам, не 
зная куда идти. Затем его заме-
тили российские военные и взя-
ли в плен. «Я был полностью вы-

мокший, голодный. Мне дали во 
что переодеться, накормили. Ни-
кто мне слова плохого не сказал. 
Сказали, если бы я пришел в плен 
раньше, то выглядел бы намного 
лучше», — говорит военный. Он 
обратился к украинским воен-
нослужащим с призывом сда-
ваться в плен. «Здесь люди очень 
добрые, и я им буду благодарен, 
пока буду жить», — сказал Бо-
вейчук.

Другой военнопленный ВСУ 
Александр Луханин убежден, 
что украинским солдатам нужно 
сдаться. «С ними ничего не будет, 
если они не совершали никаких 
действий против мирного насе-
ления. В чем проблема? Сдался, и 
все. По вам разберутся, и поеде-
те вы к семьям, к родным — детям, 
маме, папе», — говорит Луханин. 

Он рассказал, что в ВСУ толь-
ко что призванных военных сра-
зу кидают на передовую. Они 
там окапываются, а через пол-
часа превращаются в «пушеч-
ное мясо».  «Это хорошо, что 
мы руки поднимаем и нас бе-
рут в плен. Удивляемся, что не 
расстреливают. Если сдаться в 
плен, не будет жертв, не будет 
страданий», — рассказал военно-
служащий ВСУ. 

Он привел в пример Хер-
сонскую область, которую Рос-
сийская армия освободила прак-
тически без боев.  

«В Херсоне сейчас хорошо, 
никто не стреляет. Россия нала-
дит там мирную жизнь. Уже на-
лаживает», — сказал военноплен-
ный.   

АРСЕНАЛ

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ВЕРТОЛЕТ И НОЧЬЮ ВИДИТ

Сергей Птичкин

В 
рамках специальной во-
енной операции на Укра-
ине активно и очень ре-

зультативно работает много-
ф у н к ц и о н а л ь н ы й  в о е н -
но-транспортный вертолет 
Ми-8 АМТШ. Минобороны Рос-
сии опубликовало кадры рабо-
ты по сопровождению этими 
машинами и прикрытию с воз-
духа железнодорожного соста-
ва, доставляющего материаль-
ные средства в зону специаль-
ной военной операции.

Винтокрылые Ми-8 начали 
эксплуатироваться в СССР по-
чти 60 лет назад — в 1965 году. 
С тех пор они неоднократно 
модернизировались и приоб-
рели огромный авторитет во 
всем мире. В различных моди-
фикациях они используются 
более чем в пятидесяти стра-
нах. Очень хорошо показали 
себя в Афганистане — и как гра-
жданская машина, и как во-
енная.

В конце 1990-х появилась 
его транспортно-штурмовая 
версия — Ми-8АМТШ. Она ока-
залась очень удачной. Ее сра-
зу же предложили на экспорт 
и представили на авиасалоне 
Фарнборо в Великобритании 
под названием «Терминатор». 

П а ф о с н о е  и м я  н е  п р и -
жилось, так как по огневой 
мощи он все-таки тогда уступал 
чисто боевым милевским вер-
толетам — Ми-24 и Ми-28. Зато у 
него оказалось множество дру-
гих преимуществ, которые сде-
лали Ми-8АМТШ очень попу-
лярным как среди летчиков, так 
и бойцов-десантников, которые 
им пользуются. На вооружение 
ВВС он поступил в 2009 году. В 
процессе своей эксплуатации 
эта машина продолжала и про-
должает совершенствоваться.

Помимо выполнения транс-
портных работ и боевой служ-
бы Ми-8АМТШ используется 
при проведении спасательных 
операций, в том числе в усло-
виях идущей военной спецопе-
рации.

Опыт современных локаль-
ных военных конфликтов по-
казывает,  что у вертолета 
мало времени, порой — всего 
несколько десятков секунд на 
высадку десанта. После это-
го винтокрылая машина сама 
становится удобной целью для 
врага. Для уменьшения време-
ни высадки десанта Ми-8АМТШ 
получили сдвижные двери, ко-
торые открываются с двух бор-
тов, а также автоматическую 
рампу, заменившую механи-
ческие створки, которые име-
лись на прежних модификаци-
ях. Главным же отличием стала 
возможность совершать ноч-
ные полеты. 

На вертолете появилась 
специальная, адаптированная 
к ночной работе, кабина. Сра-
зу стоит сказать, что создать ее 
было делом непростым. В та-
кой кабине экипаж работает 
в очках ночного видения, ко-
торые чувствительны к любой 
засветке от многочисленных 
приборов на панели управле-
ния. Чтобы летчики ночью оди-
наково хорошо видели то, что 
находится по курсу полета за 
стеклами их кабины и прибо-
ры управления, специалистам 
пришлось провести огромную 
работу. Хорошо, что у нас та-
кие специалисты оказались, 
так же, как и отечественная со-
вершенно уникальная техно-
логия создания приборов ноч-
ного видения. 

Экипаж Ми-8АМТШ видит 
ночью как днем. Состоит он из 
трех человек: командира эки-

пажа, летчика-штурмана и бор-
тового техника.

Ми-8АМТШ имеет облег-
ченную металлокерамическую 
бронезащиту, прикрывающую 
жизненно важные узлы вер-
толета.

В номенклатуру бортово-
го вооружения входят два 7,62 
мм пулемета ПКТ в носовой и 
кормовой установках. В десант-
ном отсеке вертолета имеется 
6 шкворневых установок для 
крепления стрелкового оружия 
десантников — по три с каждого 
борта. На специальных балоч-
ных держателях крепятся бло-
ки с неуправляемыми ракета-
ми, 23 мм пушками, различные 

авиабомбы, а сегодня — управ-
ляемое и самонаводящееся ра-
кетное вооружение, аналогич-
ное тому, что несут вертолеты 
Ми-24 и Ми-28.

В десантном отделении мо-
гут размещаться до 34 десант-
ников со снаряжением. Верто-
лет способен перевозить грузы 
массой до 4000 кг.

Немаловажно и то, что Ми-
8АМТШ, как и Ка-52, имеют луч-
шую в мире систему защиты от 
ракет с инфракрасными голов-
ками самонаведения «Витебск».

Можно сказать, хотя имя 
«Терминатор» для этого вер-
толета не прижилось, сегодня 
Ми-8АМТШ — реально лучший 
в мире десантно-штурмовой 
вертолет, сочетающий качества 
винтокрылого трудяги и отлич-
но вооруженного, да еще хоро-
шо защищенного воздушного 
бойца.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

У реактивных систем залпового огня «Смерч»  работы хватает. Ракетчики бьют по пунктам управления ВСУ, скоплениям техники и живой силы противника, уничтожают его укрепрайоны. 

Вертолет Ми-8АМТШ отлично справляется с обязанностями транспортника, спасателя и воздушного бойца.

А К Ц Е Н Т

Сегодня Ми-8АМТШ 
вооружен управляемыми 
и самонаводящимися ракетами, 
аналогичными тем, что несут ударные 
вертолеты Ми-24, Ми-28 и Ка-52

МИНОБОРОНЫ

ВСЕ ПОТЕРИ УКРАИНСКОЙ АРМИИ ЗАПАД НЕ ВОЗМЕСТИТ

Юрий Гаврилов

В
чера российское во-
енное ведомство рас-
пространило кадры 
уничтожения огне-
вой позиции итальян-
ских 155-мм буксиру-
емых гаубиц FH70. Их 
доставили на Украи-
ну в рамках западной 

помощи киевскому режиму. Но 
долго работать на поле боя этим 
артиллерийским установкам, 
как видим, не пришлось.

Видеоролик совсем короткий 
— буквально несколько секунд. 
Съемка шла с беспилотника и 
была сделана для объективно-
го контроля за нанесением уда-
ра по артиллерийскому взводу 
украинских националистов. 

Распознать по этим кадрам, 
какой тип гаубиц накрыли ог-
нем наши войска, наверное, 
не смогут даже эксперты. Од-
нако утверждать, что эти ору-
дия именно FH70 итальянского 
производства, специалистам по-
могли данные разведки. 

Как следует из комментария 
Минобороны России, именно с 
их помощью наши военные сна-
чала обнаружили сами пози-
ции неонацистов. Однако удар 
по вражеским гаубицам высо-
коточным артиллерийским бое-
припасом нанесли только после 
доразведки цели. Ее также про-
вел расчет беспилотного лета-

тельного аппарата. А точно по-
падание в цель зафиксировал на 
видео барражирующий в небе 
российский дрон. 

Этот сюжет подтверждает по 
меньшей мере два уже извест-
ных факта. Прежде всего он сви-
детельствует, что ВСУ и укра-
инские нацбаты продолжают 
накачивать натовским оружи-
ем самого разного назначения и 

производства. Список большой 
— от американских ПЗРК Stinger, 
противотанковых ракетных 
комплексов Javelin, гаубиц 
М-777 до шведско-британских 
ПТРК NLAW и турецких беспи-
лотников «Байрактар ТБ-2». 

Сюда надо добавить немец-
кие, польские, итальянские во-
оружения и боеприпасы. Шлют 
на Украину свой арсенал и дру-
гие натовские страны. 

Но далеко не все доходит до 
переднего края — много запад-
ного оружия и техники наши во-
енные уничтожают еще на этапе 

их транспортировки и складиро-
вания.

Другой очевидный факт за-
ключается в том, что собствен-
ного боевого арсенала у ВСУ 
и нацбатов почти не осталось. 
Вчера официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков 
сообщил, что с начала специ-
альной военной операции укра-

инская армия потеряла уже 183 
самолета, 128 вертолетов, 1064 
беспилотника, 325 зенитных ра-
кетных комплексов, 3323 танка 
и других боевых бронемашин, 
451 установку реактивных си-
стем залпового огня, 1731 ору-
дие полевой артиллерии и ми-
номет, а также 3294 военных ав-
томобиля. Потери, согласитесь, 
колоссальные. И их по-любому 
не восполнить никакими запад-
ными поставками.

Конашенков также расска-
зал, что за сутки высокоточны-
ми ракетами воздушного бази-

рования были поражены два ко-
мандно-наблюдательных пунк-
та батальонов ВСУ, узел связи, 
а также 34 района сосредоточе-
ния живой силы и украинской 
военной техники.  

Наша оперативно-тактиче-
ская, армейская и беспилотная 
авиация нанесла удары по трем 
пунктам управления и 67 райо-
нам сосредоточения живой силы 
и военной техники противника. 

Всего в результате работы 
российской авиации было уни-
чтожено до 320 националистов, 
а также 47 единиц вооружения и 
военной техники ВСУ.

Как обычно, очень эффектив-
но действовали наши средства 
ПВО.  Зенитчики-ракетчики сби-
ли еще 15 украинских беспилот-
ников. Дроны поразили в рай-
онах Северодонецка, Новочер-
воного и Василевки на террито-
рии ЛНР. А также в окрестностях 
Пантелеймоновки, Григоровки, 
Красногоровки и Невельского в 
Донецкой Народной Республи-
ке. У населенных пугктов Пет-
рополье, Петровское и Глинское 
в Харьковской области, а также 
над Чернобаевкой и Алексан-
дровкой в Херсонской области. 

«Кроме того, в районах насе-
ленных пунктов Малая Камы-
шеваха, Каменка, Бражковка, 
Глинское Харьковской области 
и Чернобаевка Херсонской об-
ласти перехвачены девять укра-
инских реактивных снарядов си-

стемы залпового огня «Смерч», 
— уточнил генерал.

По его словам, наши ракет-
ные войска и артиллерия за сут-
ки уничтожили 62 пункта управ-
ления ВСУ, в том числе пункт 
управления оперативного ко-
мандования «Юг» в районе на-
селенного пункта Новый Буг 
Николаевской области. Ракет-
но-артиллерийские удары так-
же нанесли по 593 районам со-
средоточения живой силы и во-
енной техники противника и 55 
украинским артиллерийским и 
минометным батареям на огне-
вых позициях.

Добавим к этому выведен-
ные из строя четыре установки 
реактивной системы залпового 
огня БМ-21 «Град» и 46 единиц 
вооружения и украинской воен-
ной техники. 

А также склад боеприпасов, 
который располагался в районе 
Новомихайловки на территории 
ДНР. 

Генерал Конашенков отме-
тил, что в результате артилле-
рийского удара по ангару на тер-
ритории судостроительного за-
вода «Океан» в городе Николаеве 
были уничтожены более 15 укра-
инских танков, боевых машин 
пехоты и пять артиллерийских 
орудий крупного калибра.  

А К Ц Е Н Т

На судостроительном заводе «Океан» 
в Николаеве уничтожены более 15 
украинских танков, БМП и пять артилле-
рийских орудий крупного калибра

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Александр Степанов

М
инистерство обороны 
РФ продолжает расска-
зывать о военнослужа-

щих, которые проявили муже-
ство и профессионализм в ходе 
специальной военной операции 
на Украине.

Командир полка,  майор 
Дмитрий Михайлов, командовал 
своей частью во время наступа-
тельной операции на один из на-
селенных пунктов, в котором на-
ходилась крупная группировка 
украинских националистов.

Несмотря на то что насе-
ленный пункт усиленно обо-
ронялся противником, полк 
разгромил крупную группи-
ровку противника и установил 
контроль над поселком. Под ру-

ководством майора Михайлова 
было уничтожено три БТР-80, 
танк Т-72 и множество проти-
вотанковых комплексов ино-
странного производства.

Командир гаубичного само-
ходно-артиллерийского диви-
зиона майор Адель Кильмуха-
метов получил задачу вести 
огонь по противнику для под-
держки наступавшего танко-
вого полка. Майор, просчи-
тав возможные действия вра-
га, принял решение на порядок 
стрельбы и поражения целей. 
В результате дивизион уничто-
жил четыре взводных опорных 
пункта, артиллерийскую бата-
рею и две реактивные системы 
залпового огня.

Группа российских десант-
ников под руководством сер-

жанта Балты Цыренжапова, 
действуя на БМП-2, участвова-
ла в атаке на огневые позиции 
вражеских артиллерийских 
подразделений. При подходе к 
населенному пункту сержант 
Цыренжапов обнаружил засаду 
националистов. Сержант при-
нял решение дать бой против-
нику, несмотря на значитель-
ный перевес его сил. 

Группа сержанта Цыренжа-
пова, пользуясь внезапностью, 
атаковала врага. Было уничто-
жено до 30 украинских нацио-
налистов и три грузовых авто-
мобиля. 

Благодаря этому российские 
подразделения смогли опера-
тивно продвинуться к насе-
ленному пункту и взять его под 
свой контроль.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Полк майора Дмитрия Михайлова 
отразил три атаки противника, уни-
чтожив 3 БТР-80 и танк Т-72 ВСУ. 

Дивизион майора Аделя 
Кильмухаметова уничтожил 4 опор-
ных пункта и батарею артиллерии. 

Группа сержанта Балты 
Цыренжапова в ходе боя уничтожи-
ла до 30 националистов.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ТЯЖЕЛЫЕ РАКЕТЫ НАДО УНИЧТОЖИТЬ ПО ПУТИ 
Игорь Коротченко, главный редактор журнала «Национальная оборона»

В американских СМИ активно обсуждают информа-

цию о том, что Белый дом уже принял или вот-вот при-

мет решение о поставке Украине ракетных систем 

залпового огня большой дальности. 

Газета «Нью-Йорк таймс» со ссылкой на свои источ-

ники утверждает, что речь, вероятно, идет об уста-

новках M31 GMLRS (Guided Multiple Launch Rocket 

System), дальность действия которых в зависимости 

от боеприпаса составляет от 70 до 500 километров. 

Известно, что такие установки могут снаряжаться 

управляемыми ракетами, траектория полета которых 

корректируется со спутников. 

Отмечается, что в дальнейшем в пакеты военной помо-

щи США Украине могут также войти системы РСЗО 

HIMARS (High Mobility Artillery Rocket System). Они име-

ют примерно ту же дальность пуска ракет, что и M31, но 

установлены не на гусеницы, а на колесные шасси.

Газета The Wall Street Journal со ссылкой на неназван-

ные источники вообще пишет, что в Вашингтоне уже 

одобрили поставки Киеву американских ракетных 

систем залпового огня. Более того, издание сообща-

ет, что они, как ожидается, прибудут на Украину в 

течение нескольких недель.

Хотя есть заявление официального представителя 

Пентагона Джона Кирби о том, что окончательного 

решения по этому вопросу еще не принято, все это 

звучит очень тревожно. Не случайно на сам факт воз-

можной поставки РСЗО большой дальности укра-

инской армии уже жестко отреагировал посол Рос-

сии в США Анатолий Антонов. «Есть риск, что такие 

средства разместят вблизи российских границ и у 

украинцев появится возможность наносить удары по 

российским городам. Подобная ситуация для нас не-

приемлема и недопустима», — процитировали в ТАСС 

слова Антонова. 

Важно понимать, что американцы будут поставлять 

на Украину самые дестабилизирующие системы во-

оружения. Здесь не должно быть никаких иллюзий. 

Поставят, может, сразу. Может, потом. Но это 

произойдет. Поэтому при оценке ситуации надо ис-

ходить из самых худших сценариев.  

Следовательно, уже сейчас необходима соответству-

ющая реакция. Думаю, что самым эффективным и до-

ступным способом пресечения поставок дальнобой-

ных систем оружия из США является нанесение 

масштабных ракетных ударов по ключевым объектам 

транспортной, железнодорожной, логистической ин-

фраструктуры на западе и юге Украины. В противном 

случае мы можем столкнуться с ситуацией, при кото-

рой украинская армия перейдет от тактики дивер-

сионных рейдов и эпизодических обстрелов из тех 

или иных видов оружия и с беспилотников пригранич-

ных районов России к масштабным ударам в глубине 

нашей территории. Что абсолютно недопустимо.

Следует учитывать и тот факт, что на территории са-

мих США и в Польше уже готовят для работы на аме-

риканских ударных системах большой дальности 

боевые расчеты из числа украинских военнослужа-

щих. Сегодня есть такая информация. 

Еще важно понимать, что никакими нотами протеста, 

прочерчиванием так называемых красных линий по-

ставки США дальнобойного оружия на Украину мы не 

остановим. Поэтому, как только документально под-

твержденный и зафиксированный нашей разведкой 

факт подобных поставок будет неоспорим, необходи-

мы массивные, интенсивные в течение 3—4 суток уда-

ры по всей железнодорожной, транспортной, логи-

стической инфраструктуре Украины. Они должны вы-

звать полный паралич всего транспортного и желез-

нодорожного сообщения между различными регио-

нами этой страны. Надо сделать невозможной до-

ставку любых видов вооружения в зону конфликта.

То, что оно уже на протяжении некоторого времени 

идет на Украину с западного направления — через 

Польшу, — достоверно известно. Южное направле-

ние я тоже назвал не случайно, особенно учитывая, 

что ряд черноморских портов Украины все еще 

контролируются сторонниками киевского режима. 

Поэтому нужно ввести и поддерживать на юге режим 

морской блокады с целью недопущения прихода туда 

какого-либо морского транспорта. В первую очередь 

это касается портов Одессы и Николаева.

Подготовил Юрий Гаврилов
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ЭКСПОРТ Зачем Украина 
предложила Европе 
остановить 
«Северный поток-1» 

Трубная 
рокировка

Сергей Тихонов

Остановить «Северный поток-1», чтобы весь россий-
ский газ, поставляемый в Европу, шел транзитом че-
рез Украину, предложил гендиректор «Оператор ГТС 
Украины» Сергей Макогон. Соответствующее письмо 
было отправлено в министерство экономики ФРГ и Фе-
деральное сетевое агентство (немецкий регулятор), 
поскольку решение об остановке работы газопровода 
через Балтику может принять только Германия. 

Мотивы Украины прозрачны и ясны. Первый — это 
попытаться заработать на увеличении объемов тран-
зита газа через свою территорию. Речь идет прибли-
зительно о 2 млрд долларов. Второй — сделать Евросо-
юз зависимым от Украины, поскольку энергетическая 
безопасность большинства стран Европы окажется в 
руках Киева. Третий — получить многомил лиардный 
предмет для торга как с ЕС, так и с Россией. Тогда уже 
не только наша страна, но и Украина сможет процити-
ровать оппонентам слова из знаменитой кинокомедии 
Гайдая: «Не будут брать — отключим газ!». В результате 
какого-нибудь действительного или мнимого форс-ма-
жора с прокачкой газа по украинской территории Рос-
сия может нарушить обязательства по контрактам, а 
Европа может остаться без тепла и электричества.

Впрочем, есть и четвертая, утилитарная причина. Га-
зотранспортная система (ГТС) Украины до предела из-
ношена, требует ремонта и модернизации. В дополнение 
к этому для поддержания ее в рабочем состоянии нужно 
прокачивать в год около 40 млрд кубометров газа. Сей-
час украинская ГТС загружена меньше чем на половину 
от этого объема. Увеличение транзита спасет ее от дегра-
дации, а может быть, и отремонтирует чужими руками.

Номинально через Украину на Запад можно отправ-
лять до 142 млрд кубометров газа в год. По договору 
2019 года Россия в этом году должна прокачать по это-
му маршруту не менее 40 млрд кубометров газа, хотя 
реальные объемы транзита сейчас значительно мень-
ше. Мощность «Се-
верного потока-1» 
— 55 млрд кубомет-
ров. Поэтому чи-
сто теоретически 
перенаправить по-
ставки с Балтики 
на юг возможно. Но 
Украина уже оста-
новила в мае прием 
российского газа на 
распределительной 
станции «Сохра-
новка», после чего 
транзит снизился 
с 90 млн кубометров в сутки (около 35 млрд кубомет-
ров в год) до 44—45 млн кубометров в сутки (около 17 
млрд кубометров в год). Готовы ли изношенные резерв-
ные мощности украинской ГТС более чем в четыре раза 
увеличить объем прокачки, большой вопрос. К тому же 
едва ли европейские потребители захотят быть зависи-
мыми от поставок газа через украинскую территорию. 
Транзит в прошлом уже прерывался, хотя это были бо-
лее спокойные времена.

Странам ЕС главное получить оговоренные 
контрактом объемы газа независимо от того, по како-
му маршруту он пришел, считает исполнительный ди-
ректор департамента рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артем Тузов. Но если следовать логике, то 
Европе стоит, наоборот, снижать транзит газа через 
Украину и наращивать через альтернативные газопро-
воды. Предсказать тот день, когда поставки через Укра-
ину прервутся, сложно, но очевидно, что такие риски 
существуют и увеличиваются, отмечает эксперт.

Если отбросить политику, то России экономически 
также без разницы, по какому маршруту отправлять 
газ в Европу. Бюджет получает экспортную пошлину с 
газа от объема поставок вне зависимости от их направ-
ления. Но украинский транзит невыгоден «Газпрому», 
поскольку приводит к дополнительным затратам и 
снижает прибыль компании, а она государственная.

По мнению замглавы Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексея Гривача, любые по-
пытки остановить поступление газа через «Северный 
поток-1» просто приведут к прекращению поставок 
газа в Европу, а не к его перенаправлению через укра-
инскую ГТС. Учитывая, что европейцы воздерживают-
ся даже от обсуждения эмбарго на газ и скрипя зубами 
в основной массе перешли на оплату в рублях, в бли-
жайшее время они не предпримут шаги, которые нару-
шат их газоснабжение. 

Сейчас господин Макогон не справляется даже с 
выполнением достаточно скромного действующего 
контракта на транзит через ГТС Украины, транспорти-
ровать же весь объем, идущий через СП, Киев не спосо-
бен даже теоретически, считает Гривач.

При этом для Европы в сценарии перенаправления 
поставок будет еще один крайне негативный момент. 
Возросшие риски с поставками газа немедленно отра-
зятся на биржевых ценах на газ. Как отмечает Тузов, на 
спотовую цену (покупка газа по срочным контрактам 
на бирже) газа влияют все факторы, в том числе и угро-
за полного прерывания поставок газа через Украину. 
Разумеется, если прервать поставки по всем направле-
ниям, сконцентрировав все риски на Украине, это вы-
зовет рост цен, подчеркивает он.    

Семя не ждет
По данным минсель-
хоза США, на долю 
Украины и России со-

вокупно приходится около 26% 
экспорта пшеницы (16,5% — на 
Россию и 9,5% — на Украину) и 
75—80% экспорта подсолнечно-
го масла (больше 50% мирового 
экспорта — за Украиной).

Но после начала военной 
спецоперации на Украине в 
стране оказались заблокирова-
ны порты, через которые ухо-
дил основной объем зерна (в 
частности, Одесса и Николаев). 
По оценке директора отделения 
Всемирной продовольственной 
программы ООН в Германии 
Мартина Фрика, в украинских 
портах заблокировано около 
4,5 млн тонн зерна. По оценкам 
экспертов, если раньше в это 
время из страны вывозилось 
примерно по 3 млн тонн в ме-
сяц, сейчас через мелкие порты 
и наземным транспортом выво-
зится максимум по 1 млн тонн. 

В адрес России стали посту-
пать обвинения в «зерновой 
войне», из-за которой может 
усугубиться проблема миро-

вого голода. По словам главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен, Россия использует голод 
и зерно, чтобы получить влия-
ние в мире. 

Между тем российская сто-
рона неоднократно указывала 
на то, что не мы блокировали 
экспорт украинского зерна. Бо-
лее того, по словам постоянного 
представителя России в Совете 
Безопасности ООН Василия 
Небензи, Россия открыла для 
перевозки зерна в Черном море 
гуманитарный коридор шири-
ной три морские мили и длиной 
80 миль. Но суда, загруженные 
зерном, не стали выходить из 
Одессы. «Нас обвиняют в том, 
что мы не пропускаем суда, но 
мины установили не мы», — под-
черкнул он.

Усугубляют ситуацию на 
мировом рынке и недопостав-
ки российского зерна. Несмот-
ря на то что продовольствие 
выведено из-под санкций, на 
деле платежи экспортерам за 
поставки блокируются, кре-
дитные лимиты покупателям 
российского зерна заморажи-

ваются, в предоставлении су-
дов отказывается, говорил на 
Всероссийском зерновом фо-
руме председатель правления 
Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин. 

«Вводя ограничения по всем 
этим инструментам, вы огра-
ничиваете поставки зерна в ну-
ждающиеся страны. Да, навер-

ное, мы что-то недозаработаем, 
но здесь вопрос не в заработке, 
здесь вопрос в покрытии базо-
вых потребностей человека», — 
пояснял он.

Впрочем, в этой ситуации 
у России есть возможности 
направлять «излишки» зерна в 
другие страны на переработку 
и экспортировать уже готовый 

продукт. К развитию проектов 
переработки зерна российских 
аграриев уже подтолкнули экс-
портные пошлины — чем пла-
тить 100 с лишним долларов за 
вывоз тонны зерна, лучше пере-
работать его в муку и экспор-
тировать дороже и без пошлин. 
Всего в России в прошлом году 
было произведено около 8,2 

млн тонн муки. Экспорт муки 
из России с начала 2022 года на 
22 мая вырос в четыре раза по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года и достиг 276 ты-
сяч тонн, рассказал на форуме 
заместитель руководителя Рос-
сельхознадзора Антон Карма-
зин. Кроме того, он напомнил, 
что теперь Россия имеет пра-
во поставлять зерно в Китай со 
всей территории страны (ранее 
— только несколько регионов), 
что открывает большие воз-
можности перед нашими агра-
риями. 

Кроме муки, зерно можно 
перерабатывать на крахмалы, 
глютен и многие другие ингре-
диенты, востребованные как 
на российском, так и на зару-
бежных рынках. По словам ру-
ководителя федерального цен-
тра «Агроэкспорт» Дмитрия 
Краснова, за последние пять 
лет экспорт продуктов перемо-
ла увеличился на 23% в физи-
ческом выражении, а продук-
ции глубокой переработки зер-
на — в 3,6 раза. По его оценке, 
объем экспорта продукции глу-
бокой переработки зерновых в 
2024 году может увеличиться 
на треть. 

«В этой экономической си-
туации, с одной стороны, выгля-
дит целесообразным произво-
дить и экспортировать продук-
ты глубокой переработки зер-
на с таким дешевым сырьем без 
каких-то экспортных ограниче-

ний на продукцию переработки. 
Но надо понимать, что это очень 
дорогие проекты с большим 
сроком окупаемости», — преду-
преждает эксперт.

Так, по оценке партнера кон-
салтинговой компании Strategy 
Partners Инны Гольфанд, для 
того, чтобы реализовать проек-
ты, которые заместят импорт, 
потребуется около 85 млрд ру-
блей инвестиций. А чтобы реа-
лизовать еще и экспортный по-
тенциал, плюс к этому 45 млрд 
рублей вложений. Например, 
большой потенциал эксперт ви-
дит в увеличении производства 
мальтодекстрина (патоки). Бук-
вально за последние несколько 
лет в России практически пол-
ностью заместили импорт это-
го ценного ингредиента. А в про-
шлом году мы поставили его на 
экспорт в 40 стран, рассказал 
на зерновом форуме президент 
Ассоциации предприятий глу-
бокой переработки зерна «Со-
юзкрахмал» Олег Радин. По сло-
вам Инны Гольфанд, поставляли 
мы мальтодектрин в том числе 
в недружественные страны. Но 
сейчас к продукту есть интерес 
со стороны Турции, Ирана и 
других партнеров. А нам самим, 
например, не хватает пищевых 
модифицированных крахмалов 
(используются в качестве за-
густителя, стабилизатора или 
эмульгатора). Их придется вез-
ти через механизм параллель-
ного импорта. По оценке Ассо-
циации продуктов глубокой 
переработки зерна «Союзкрах-
мал», при внутреннем произ-
водстве 62,9 тысячи тонн моди-
фицированных крахмалов им-
порт составлял в прошлом году 
103,5 тысячи тонн.   

ТРАНСПОРТ 

Вырастут 
тарифы 
на грузовые 
перевозки 
по железной 
дороге

ПЕРЕВОЗЧИКИ 
ЗАГРУЗИЛИСЬ
Дарья Худякова

Грузовые тарифы РЖД с 1 
июня будут проиндексирова-
ны на 11%. Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) 
разработала в соответствии с 
распоряжением правительства 
приказ о дополнительной ин-
дексации тарифов на железно-
дорожные грузовые перевоз-
ки. Кроме того, правительство 
на летний период отменило 
льготы для экспорта каменно-
го угля. Ранее такое распоря-
жение подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, оно 
опубликовано на портале пра-
вовой информации.

Дополнительная индекса-
ция — это разовая дополнитель-
ная мера, отметили в пресс-
службе ФАС. Там считают, что 
такое решение позволит в за-
планированном объеме реали-
зовать инвестиционную про-
грамму ОАО «РЖД», включая 
проект по развитию Восточно-
го полигона, что поможет биз-
несу выстроить логистические 
цепочки в восточном направ-
лении. 

Индексация не распростра-
няется на перевозки продо-
вольственных товаров и мине-
рально-строительные грузы во 
внутригосударственном сооб-
щении, а также на импортируе-
мые товары народного потреб-
ления. В то же время изменение 
тарифов не коснется пассажир-
ских перевозок.

Повышение тарифов на гру-
зоперевозки железнодорож-
ным транспортом — вполне ры-
ночный шаг для оптимизации 
деятельности ОАО «РЖД» к из-
менившемуся балансу спроса 
и предложения, считает пред-
седатель генерального совета 
Ассоциации антимонополь-
ных экспертов, партнер BGP 
Litigation Ирина Акимова. Эта 
мера — следствие того, что те-
кущие экономические и поли-
тические условия привели к со-
кращению объемов грузовых 
перевозок железнодорожным 
транспортом, повышению из-
держек на расходные материа-
лы и содержание инфраструк-
туры, к снижению рентабель-
ности таких грузоперевозок.

Как сообщил секретариат 
первого вице-премьера Андрея 
Белоусова по итогам совеща-
ния, общий объем финансиро-
вания, недополученного ОАО 
«РЖД» из-за общего снижения 
погрузки и грузооборота, а так-
же удорожания кредитных ре-
сурсов и инфляционного дав-
ления, превышает 620 млрд 
рублей.

В то же время некоторые 
эксперты считают, что индек-
сация может негативно по-
влиять на крупные угледобы-
вающие регионы, такие как 
Кузбасс и Хакасия. Это может 
повлечь за собой уход грузовой 
базы из внутриконтиненталь-
ных регионов страны, допус-
кают они.

Ринат Резванов, старший 
научный сотрудник Научно-ис-
следовательского финансового 
института Министерства фи-
нансов РФ (НИФИ Минфина 
России), отмечает, что это не 
совсем так. В условиях неста-
бильных возможностей по экс-
порту угля Кузбасс находится 
примерно с 2019 года, начи-
ная со времен пандемии. Тогда 
появился тренд по снижению 
объемов угледобычи. На выруч-
ку Кузбассу пришел федераль-
ный центр, так объем центра-
лизованной поддержки в виде 
дополнительных трансфертов 
в областном бюджете оказал-
ся доведен до 31%. То же самое 
было и в Хакасии: дополни-
тельные трансферты достигли 
в 2020 году показателя в 45%, 
при 26—29% ранее. Эксперт 
подчеркивает, что прошедший 
год стал благополучным для 
регионов — экспортеров угля, 
металла, минеральных удобре-
ний. Например, профицит бюд-
жета Кузбасса составил 34,5 
млрд рублей,  то есть 14,6% от 
доходной базы.

В РЖД ситуацию не проком-
ментировали.  

Тремя этажами выше

Впрочем, надо отме-
тить, что и количество 
одно-трехэтажных до-

мов за последний год тоже вы-
росло. Если в 2020 году, по дан-
ным Росстата, их площадь со-
ставляла 50% от общего ввода 
жилья, то в 2021-м — уже 55%. 
Но большая часть такого строи-
тельства — дома, построенные 
населением «своими руками». 
За год за счет индивидуально-
го жилищного строительства 
появилось 49 млн кв.м жилья, 
это почти совпадает с количе-
ством зданий в один-три этажа 
(50 млн кв.м). Что интересно, 
половину частных домов насе-
ление построило не в сельской 
местности, а в черте городов. 
Однако стоит учитывать, что вз-
лет индивидуального жилищно-
го строительства (ИЖС) в ста-
тистике отчасти объясняется 
легализацией давно построен-
ных домов из-за дачной амни-
стии и программы социальной 
газификации (для подведения 
газа дом должен быть зареги-
стрирован).

У профессиональных застрой-
щиков пока с каждым годом ин-

терес к малоэтажному строи-
тельству падает. В 2017 году 
4,5% возводимых ими зданий 
были 1—3-этажными, 13,6% — 
от 25 этажей и выше. Сейчас, в 
мае 2022 года, эти показатели — 
1,4% и 26,3% соответственно. В 
Москве, к примеру, в 2016 году 
была 31 новостройка от 25 эта-
жей и выше, в 2021 году — уже 89 
таких проектов, говорит дирек-
тор департамента проектного 
консалтинга Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев. 

Разницу в себестоимости 
строительства мало- и много-
этажных домов можно назвать 
огромной, отмечает коммерче-
ский директор Asterus Вера Сте-
фан. Девелопер при идентичных 

затратах на земельный участок 
и инженерию получает на выхо-
де гораздо больше лотов на про-
дажу. Поэтому, если участок и 
грунты позволяют, не превы-
шается предельная нагрузка на 
инженерные сети, соблюдается 
заявленная обеспеченность ма-
шиноместами, общественными 
пространствами и социальны-
ми объектами, то дома устрем-
ляются ввысь. Спрос на средне- 
и малоэтажную застройку был 
и остается со стороны потре-
бителей, для которых цена — не 
единственный критерий, кото-
рые готовы платить за дополни-
тельный комфорт. 

Но при снижении доступно-
сти жилья в последние годы та-

ких покупателей вряд ли стано-
вится все больше.

Чем ниже класс недвижимо-
сти, тем больше этажей будет 
стараться делать застройщик, 
говорит исполнительный ди-
ректор Glincom Иван Татари-
нов. Но играют роль и другие 
факторы — локация и класс но-
востройки. Например, в самом 
центре Москвы, напротив, 
строят, как правило, невысокие 
объекты, говорит Татаринов. 

Общая тенденция — уплотне-
ние застройки в городах в виде 
высоток из-за отсутствия там 
больших земельных участков и 
создание малоэтажных микро-
районов на окраинах, говорит 
коммерческий директор Dars 
development Дмитрий Софро-
нов. Однако для строительства 
малоэтажных домов необходим 
большой земельный участок с 
инженерной, транспортной и 
социальной инфраструктурой, 
и это сейчас основная пробле-
ма, поскольку обычно речь 
идет о территориях на окраи-
нах. Сложностью в малоэтаж-
ных проектах является и обще-
ственный транспорт, который, 

к сожалению, не во всех регио-
нах хорошо функционирует, го-
ворит он.

Для изменения тенденции 
нужно в первую очередь  вырав-
нивать качество жизни между 
городами страны, говорит экс-
перт Общественного совета 
при минстрое Илья Пономарёв. 
Пока качество городской среды, 
включая экономику занятости, 
сильно отличается между мега-
полисами и остальными города-
ми России, спрос на любое жи-
лье в крупных городах перегрет. 
При этом в глобальном смысле 
предпосылки для такой концен-
трации утрачены, современно-
му человеку для жизни и рабо-
ты она не требуется. Развитие 
транспортных систем и сете-
вых сервисов исключают эту 
необходимость. Государствен-
ной задачей должно стать дове-
дение качества жизни на всей 
территории страны до уровня, 
исключающего неэффектив-
ную трудовую миграцию, когда 
люди переезжают в мегаполи-
сы вынужденно, из-за экономи-
ческой деградации населенных 
мест, считает эксперт.   

Зерна на Украине недовывезено около 4,5 млн тонн.

А К Ц Е Н Т

На долю Украины и России совокупно 
приходится четверть экспорта пшеницы 
и до 80% поставок подсолнечного масла

Индексация тари-
фов не коснется 
пассажирских 
перевозок и пере-
возок продоволь-
ственных товаров

Поступления 
в бюджет России 
по экспортной 
пошлине не зави-
сят от маршрута 
поставок газа

А К Ц Е Н Т

Основная проблема при строительстве 
малоэтажных домов — найти большой 
участок с инженерной, транспортной 
и социальной инфраструктурой
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тонн муки экспортировано из 

России с начала года. Это в 

четыре раза больше того же пе-
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Тем временем

Две европейские энергетические компании — датская 

Orsted и нидерландская GasTerra — отказались платить за 

российский газ в рублях. Обе компании готовятся к пре-

кращению поставок энергоресурсов.

В Orsted заявили, что сейчас заполняют свои хранилища в 

других странах, чтобы «свести к минимуму риск нехватки 

газа у клиентов». GasTerra отказ от предложенной «Газпро-

мом» схемы оплаты объяснила рисками нарушения евро-

пейских санкций.

В «Газпром экспорте» заявили, что приостановят поставки 

газа в Нидерланды уже 31 мая. «По состоянию на конец ра-

бочего дня 30 мая (срок оплаты, предусмотренный 

контрактом) «Газпром экспорт» не получил от GasTerra пла-

теж за поставки газа в апреле», — отметили в компании.

С 1 апреля западные компании должны открыть счета в Газ-

промбанке, на которые и будут зачисляться платежи за газ 

в валюте, предусмотренной контрактом. Затем банк сам 

продает валюту на бирже и переводит рубли «Газпрому». 

По словам вице-премьера Александра Новака, из 54 ино-

странных компаний, имеющих контракты с «Газпромом», 

около половины уже открыли рублевые счета.

В конце апреля «Газпром» приостановил поставки газа в Бол-

гарию и Польшу, а позднее — и в Финляндию. Тогда в компа-

нии заявили, что не получили от партнеров платежи в соот-

ветствии с новыми правилами оплаты.

Подготовил Михаил Загайнов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Правительство масштабно профинансирует внутреннюю программу производства микроэлектроники

Чипы вживляют в экономику

Мартышки и очки 
И он будет нас так же 
хорошо защищать не 
только от возбудителя 

COVID-19, но и от всех других 
болезнетворных вирусов. Даже 
если придется столкнуться с ви-
русом оспы обезьян.

Это заболевание пока в Рос-
сийской Федерации не зареги-
стрировано. Надеюсь, оно и не 
будет зарегистрировано. Все 
санкции, которые в послед-
нее время на нашу страну об-
рушиваются, оборачиваются 
и положительным эффектом 
не только для развития эконо-
мики нашей страны, но и, как 
мы видим, нашей биологиче-
ской безопасности. Сообщение 
со странами Западной Евро-
пы — основными разносчика-
ми этого заболевания в насто-
ящее время — резко снизилось. 
С другой стороны, эта инфек-
ция появилась тоже не случай-
но. Несмотря на толерантность 
западно-европейского законо-
дательства и общественности 
к гомосексуальному поведе-
нию, источником заражения 
в Европе стали две вечеринки, 
которые устраивались в Испа-
нии, в них участвовали пред-
ставители разных стран. Они 
потом разъехались по своим 
местам и разнесли инфекцию. 
В настоящее время инфекция 
распространяется в основном 
не аэрогенно, а в результате 
очень близких контактов. Все 
оспенные картинки, которые 
нам сейчас показывают, руки 
с папулками у зараженных лю-
дей, — это исторические сним-
ки. А на самом деле основной 
характерный признак этой ин-
фекции — наличие папулок в 
интимных местах, которые не 
для показа в средствах массо-
вой информации. Многие вра-
чи уже знают, что первый при-
знак — это папулки не на лице и 
руках, а в ином месте.

В интернете информация о 
том, что ученые США пред-
сказали оспу обезьян еще год 
назад, сообщили, что она уне-
сет 271 млн человек. Так было 
или это домыслы?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я такого пред-
сказания нигде не видел. Оспа 
обезьян известна давно. Она 
вызывается вирусом, генетиче-
ская информация закодирована 
в отличие от вируса COVID-19 в 
ДНК. Всем уже хорошо извест-
но, что РНК-вирусы довольно 
быстро мутируют, ДНК-вирусы 
— гораздо медленнее. Но тоже 
изменяются. Так вот за послед-
ние 2—3 года исследования раз-
личных штаммов вируса воз-
будителя оспы обезьян пока-
зали: он накопил в себе поряд-
ка 40—60 точковых изменений, 
мутаций, которые сказывают-
ся на его фенотипе и придают 
вирусам некоторые способно-
сти лучше распространяться 
от человека к человеку. У того 
варианта, который сейчас по-
пал в Европу, эти изменения 
присутствуют в геноме. Но как 
эти изменения повлияли на его 
свойства…

Это задача ученых, кото-
рые займутся, я надеюсь, в бли-
жайшее время выяснением свя-
зи между теми изменениями, 
которые можно увидеть в гено-
ме этого вируса, с теми свой-
ствами, которые он демонстри-
рует в передачи при тесных 
контактах человека с челове-
ком. Наличие конкретных из-
менений позволит предска-
зывать характер тех вспышек, 

осложнений, которые этот ви-
рус может вызывать. Поэтому 
хорошо, что у нас в стране это-
го заболевания нет. Но надо го-
товиться, если оно появится. 
Надо иметь современные ме-
тоды диагностики. Надо, что-
бы врачебное сообщество — в 
первую очередь инфекциони-
сты — были подготовлены к чи-
сто визуальному наличию дан-
ного заболевания. Ведь ни один 
из современных действующих 
врачей этого не видел, так как 
оспа была ликвидирована у нас 
в стране в начале сороковых го-
дов. Последняя прививка была 
в восьмидесятых годах. В то же 
время та прекрасная вакцина, 
которая существует от нату-
ральной оспы, а ее прародитель 
был создан в 1796 году англий-
ским врачом Дженнером на 
основании вируса оспы коро-
вы, очень хорошо защищает не 
только от натуральной оспы, но 
и на 85—90% защищает от оспы 
обезьян.

У меня, моих сверстников 
есть прививка от оспы. Нам 
менее грозит нынешняя оспа?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Менее. Одна-
ко сейчас, чтобы более точно 
ответить на данный вопрос, с 
департаментом здравоохране-
ния правительства Москвы со-
ставлена специальная програм-
ма. В ближайшее время начнет-
ся ее реализация. Будем соби-
рать кровь людей, которые ро-

дились в 30-х, 40-х, 50-х, 60-х, 
70-х и 80-х годах прошлого века, 
и смотреть, как сыворотка ней-
трализует вирус оспы обезьян. 
Если она чуть-чуть нейтрали-
зует, значит, вы защищены. Это 
надо проверить.

Начавшийся поток информа-
ции, посвященный оспе, пра-
вомерен?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: С одной сто-
роны, хорошо, что средства 
массовой информации уделяют 
ей подробное внимание. Уро-
вень знаний про эту инфекцию 
у населения будет более высо-
ким. И, надеюсь, люди будут 
более объективно относиться 
к любой другой информации, 
если эта инфекция пересту-
пит нашу границу. В то же вре-
мя всем элементам паники, ко-
торые могут возникнуть, надо 
противодействовать. Надо объ-
яснять, что вирус оспы обезьян 
по своей клинической картине 
не идет в сравнение с натураль-
ной оспой. В настоящее время 
в Европе заболело порядка 260 
человек. Ни одного смертельно-
го случая. Наблюдаются голов-
ная боль, ломота в суставах, вы-
сокая температура, понижен-
ная работоспособность. Но ни-
каких жизненно угрожающих 
проявлений не наблюдается.

Чем лечить?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Специфиче-
ское лечение, к сожалению, ма-

лодоступно, хотя оно есть. Есть 
один препарат, разработан-
ный в США, который подавляет 
размножение вируса. Этот ви-
рус очень большой, он в 6—7 раз 
больше, чем вирус ковида. Жела-
тельно наладить производство 
аналогичного препарата у нас в 
стране, чтобы мы были полно-
стью независимы, если этот пре-
парат понадобится. Если это за-
болевание у нас появится, ни в 
коем случае не надо будет прово-
дить всеобщую вакцинацию, как 
против COVID-19 . По той про-
стой причине, что вирус переда-
ется при очень тесных контактах. 
Поэтому надо будет проводить 
изоляционные мероприятия и 
так называемую круговую вак-
цинацию. Тех людей, которые 
контактировали с заразившимся 
человеком, необходимо выявить 

и провакцинировать. То есть тех, 
кто непосредственно контакти-
ровал с заболевшим. А прово-
дить массовую вакцинацию на-
селения города, поселка, дома, в 
котором проживал заболевший, 
не придется. И тех запасов вак-
цины, которые у нас есть, вполне 
достаточно, чтобы быстро купи-
ровать осложнения, которые мо-
гут появиться в результате заво-
за этой инфекции.

Мы не боимся обезьян. Тем бо-
лее что они не только не хо-
дят по нашим улицам, но их 
нет на наших полях, нет в на-
ших лесах. А вот белок, иных 
грызунов сколько угодно.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Наши белки, 
с теми белками, которые живут 
в Африке, никаким образом не 
контактируют. Оспа обезьян — 

это заболевание для нас не эн-
демичное. Оно у нас не укоре-
нилось, очагов нет, оно чисто за-
возное. Его могут привести люди 
или организации, которые тор-
гуют экзотическими животны-
ми. В свое время в США этот ви-
рус был завезен с помощью так 
называемых луговых собачек — 
разновидность земляных белок. 
Не был соблюден карантинный 
режим, и они впервые стали ис-
точником заражения нескольких 
людей в США. Вы правы, когда го-
ворите, что те органы, которые 
контролируют ввоз животных, 
должны быть настороже.

А «оспенные обвинения» в ад-
рес Нигерии обоснованны?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нигерия — эн-
демичный район по данному за-

болеванию. Африка — эндемич-
ный район по массе вирусных и 
не только вирусных заболева-
ний, которые часто нас поража-
ют, потому что там много при-
родных очагов, еще не обследо-
ванных. Поэтому постоянный 
мониторинг за природными 
очагами в Африке — важнейшая 
задача международных сил на 
уровне ВОЗ. Должны быть спе-
циальные экспедиции по вы-
явлению новых возбудителей. 
Чтобы эти возбудители не вы-
ходили за пределы своих при-
родных очагов. Ликвидировать 
возбудителя в природном оча-
ге — задача иногда посильная, 
иногда непосильная. Во всяком 
случае черную оспу, которая яв-
ляется антропонозным заболе-
ванием, передающимся от че-
ловека к человеку, усилиями в 
первую очередь советских ви-
русологов и эпидемиологов во 
главе с академиком Ждановым, 
удалось ликвидировать на зем-
ном шаре к 1980 году.

ВОЗ может объявить панде-
мию по оспе?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: При всем глу-
боком уважении к ВОЗ и пони-
мании важности такой струк-
туры для мирового сообщества 
не могу не отметить, что в по-
следнее время на решения ВОЗ 
большое влияние оказывают 
большие деньги. Потому не бе-
русь предсказывать, насколько 
ВОЗ в данной ситуации поведет 
себя профессионально.

Что сейчас делать, чтобы не 
было паники?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Необходимо 
быть хорошо информирован-
ным о свойствах этого возбу-
дителя и признаках заболева-
ния. Желательно получать эту 
информацию из профессио-
нальных источников. В насто-
ящее время в первичные орга-
ны здравоохранения рассыла-
ется информация для того что-
бы врачи, которые не видели ни 
натуральную оспу, ни оспу обе-
зьян, могли знать противника 
в лицо. Прорабатываются ло-
гистика доставки подозритель-
ного материала для лаборатор-
ной диагностики и иные меры 
для профилактики и возможно-
го лечения, включая усиление 
противоэпидемических меро-
приятий на границе.  

Не лечитесь по совету прохожих.
А К Ц Е Н Т

Всеобщую вакцинацию против оспы 
обезьян, как против ковида, у нас 
не надо будет проводить, потому что 
вирус передается при очень тесных 
контактах
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Ключевой вопрос

У нас есть вакцина? 
Александр Гинцбург | Да, у нас есть эта вакцина. Она выпускается на предприя-

тии, которое входит в концерн «Микроген». Другое дело, что, начиная с 1980 

года, когда прекратилась вакцинация, в Германии была проведена работа по со-

зданию еще более эффективного штамма против натуральной оспы и оспы обе-

зьян. Она и сейчас существует, но в очень ограниченном количестве. Ее выпус-

кает фирма, находящаяся в Дании. Считаю, и нам надо интенсифицировать рабо-

ты по созданию более совершенного штамма, который подходил бы для всех ка-

тегорий населения. Для тех, которые иммунодефицитны. Например, беремен-

ные, маленькие дети. Для них нельзя использовать существующую вакцину. Вак-

цина, разработанная в Германии, подходит для всех категорий населения. Поэто-

му в добавок к той вакцине, которая у нас сейчас выпускается, необходимо ин-

тенсифицировать работы по получению более универсальной вакцины против 

всей оспенной группы, включая натуральную оспу и оспу обезьян.

Институт Гамалеи будет этим заниматься? 
Александр Гинцбург |  Да, будем. Но… Натуральная оспа и оспа обезьян — бли-

жайшие родственники. А вирус натуральной оспы — это первая группа патоген-

ности, то есть это очень опасный возбудитель. Поэтому требования к условиям 

для работы с этим патогеном нам в настоящее время не позволяют ею заняться. 

Но надеюсь, мы с нашими традиционными коллегами из 48-го института минобо-

роны, с членом-корреспондентом РАН Сергеем Владимировичем Борисевичем, 

продолжим работы по созданию более оптимальной вакцины против этого воз-

будителя.

Не опоздаем? Успеем? 
Александр Гинцбург | Это зависит не только от моего ответа. Это зависит от мас-

сы организационных моментов. Если нам дадут такое задание, то наши два кол-

лектива сделают все, чтобы успеть.
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Олег Капранов

П
равительство готовит 
программу масштабно-
го финансирования ми-

кроэлектронной промышлен-
ности и дизайн-центров ми-
кроэлектроники. Общий раз-
мер финансирования составит 
около 3,5 трлн рублей. По мне-
нию экспертов,  предложенные 
меры поддержки способны со-
здать необходимые условия для 
достижения к 2030 году задач 
по серийному выпуску совре-
менных компонентов.

В середине апреля 2022 года 
стало известно о подготовлен-
ной минпромторгом концеп-
ции национального проекта в 
области радиоэлектроники. Со-
гласно документу, подготовлен-
ному ведомством по итогам ра-
боты 22 профильных групп, о 
котором писал «Коммерсантъ», 
реализация инициативы оцени-
вается в 3,19 трлн рублей.

 По мнению разработчиков, 
к 2030 году можно будет нала-
дить серийный выпуск по тех-
процессу 28 нм. Это решения 
образца 2010—2013 годов для 
таких устройств, как iPhone 5S. 
Число российских дизайн-цен-
тров к 2030 году вырастет с 70 
до 300.

 Как сообщил на саммите 
дизайн-центров электроники 
замглавы минпромторга Ва-
силий Шпак, в результате об-
суждения с участием прави-
тельства и участников отрасли 
была сформулирована сумма, 
необходимая для достижения 
поставленных задач, — около 
900 млрд рублей до 2030 года. 
«А внебюджетное финанси-
рование составит 2,7 трлн ру-
блей. Председатель правитель-
ства в целом все наши подходы 
поддержал», — заявил Шпак.

 По словам Шпака, речь идет 
о федеральных проектах, кото-
рые охватывают весь жизнен-
ный цикл продукта. Среди них 
федеральный проект «Науч-
ный фундамент и подготовка 
кадров» и федеральный проект 
«Развитие инфраструктуры», в 
рамках которого планируется 
развивать производственные 
и технологические мощности 
по шести основным базовым 
производственным процессам, 
таким как СВЧ-электроника, 
микроэлектроника, силовая 
электроника, электротехника, 
пассивная электроника. Еще 
один проект называется «При-
кладные исследования, разра-
ботка и внедрение ЭКБ и аппа-
ратуры».

 «Нам важно идти после-
довательно от электронных 
компонентов, собственно гово-
ря, к аппаратуре. И в нынешних 
условиях особенно ясно и явно 
стало понятно всем, что без 
собственного технологическо-
го базиса, без своего собствен-
ного технологического марш-
рута, что в проектировании, 

что в производстве, без своего 
техпроцесса, без своего обору-
дования, без своих материалов 
быть суверенным технологиче-
ски, а значит, политически, в 
наше время невозможно», — со-
общил он.

 По мнению Шпака, проис-
ходящие сегодня процессы — 
шанс для российской микро-
электроники. «Будут меняться 
рынки, будут меняться продук-
ты. Будут меняться логистиче-

ские цепочки. И у России дей-
ствительно есть шанс занять 
свое уверенное место в цепоч-
ке создания стоимости по про-
дуктам сложной электроники, 
радиоэлектроники», — доба-
вил он.

 Еще одним направлением 
финансирования станут соб-
ственно дизайн-центры ми-

кроэлектроники, занимающи-
еся полным циклом подготовки 
микроэлектронных компонен-
тов к серийному производству 
— от разработки технического 
задания до разработки тесто-
вых чипов. На 2022 год, по сло-
вам Шпака, лимиты мер под-
держки составляют порядка 
миллиарда рублей, что совсем 
немного.

 «Согласно принятым реше-
ниям на совещании Михаила 

Владимировича Мишустина, в 
общем-то мы договорились о 
том, что дополнительно в этом 
году нас профинансируют. Это 
достаточно серьезная цифра, 
сопоставимая с нашим годо-
вым объемом, порядка 60 млрд 
рублей», — сообщил Шпак.

 Как ожидается, средства 
будут направлены в первую 
очередь на проведение работ 
в сферах электронного маши-
ностроения и материаловеде-
ния.

 «Если брать объемы финан-
сирования отрасли по годам за 
несколько прошедших лет, то 
представленные цифры — поло-
жительная динамика», — пола-
гает Вера Смирнова, исполни-
тельный директор АКРП-Кон-
сорциум дизайн-центров.

 «Приоритет — финансиро-
вание критично значимых тех-
нологий. Однозначно будут 
востребованы и набравшие ав-
торитет в отрасли инструмен-
ты субсидирования части рас-
ходов на разработку конечной 
аппаратуры и модулей. Отдель-
ный и уж точно не меньший ис-
точник пополнения оборот-
ных средств и собственного 
инвестиционного потенци-
ала компаний отрасли — это 
открывшиеся после ухода ино-

странных компаний рынки», — 
сообщила она.

 «Сумма в 900 млрд рублей 
до 2030 года и 2,7 трлн из вне-
бюджетных источников — это 
масштабное финансирование 
направления разработки ми-
кроэлектроники», — считает 
Иван Самойленко, управляю-
щий партнер коммуникаци-
онного агентства B&C Agency.

 «В глобальной экономике су-
ществует четкое разделение на 
страны, которые поставляют на 
мировой рынок нужные редкие 
и редкоземельные металлы, ко-
торые производят нужные для 
технологичных производств 
компоненты (те же чипы), и те, 
которые выпускают уже гото-
вую продукцию — компьюте-
ры, планшеты, смартфоны и так 
далее (эти товары выпускают 
многие государства). А Россия в 
основном поставляла и постав-
ляет нужное сырье — металлы и 
минералы — для производителей 
компонентов. Поэтому в части 
развития микроэлектроники в 
России, в первую очередь, речь 
будет идти о выпуске собствен-
ных чипов и других компонен-
тов, которые нужны для выпус-
ка конечной продукции (тех 
же телевизоров или компьюте-
ров)», — говорит аналитик.

 Самойленко напомнил, что 
в минувшем году минпромторг 
заключил соглашение на созда-
ние оборудования для произ-
водства чипов на сумму 5,7 
млрд рублей. При этом только 
одному государственному сек-
тору требуется 1,7 млн отече-
ственных чипов — планирова-
лось, что заменить половину 
полупроводников в стране по-
лучится только к 2027 году. 

По словам эксперта, учиты-
вая планы правительства по та-
ким серьезным денежным вли-
ваниям в отрасль, можно рас-
считывать, что планы по им-
портозамещению полупровод-
ников в стране получится вы-
полнить гораздо быстрее. А это 
основное и самое главное, в чем 
нуждается российская отрасль 
микроэлектроники.   

А К Ц Е Н Т

В России будут делать свои чипы, 
в том числе для производства 
микроволновок, смартфонов 
и компьютеров

ЦИФРА

1,7
МИЛЛИОНА

отечественных чипов требует-

ся только одному лишь госу-

дарственному сектору

МЕДИЦИНА 

В Нигерии 
зафиксирован 
первый случай 
смерти от оспы 
обезьян

В ЗОНЕ РИСКА

Михаил Загайнов

Первый случай смерти от оспы 
обезьян зафиксирован в Ниге-
рии. Об этом сообщили в наци-
ональном центре по контролю 
за заболеваниями (NCDC).

«Скончался сорокалетний 
пациент с сопутствующими за-
болеваниями, который прини-
мал иммунопонижающие пре-
параты», — говорится в сооб-
щении. Всего в стране зареги-
стрирован 21 случай зараже-
ния оспой обезьян. Инфекция 
выявлена в девяти из 36 штатов 
Нигерии.

В России случаев завоза 
оспы обезьян не выявлено, со-
общили в понедельник в пресс-
службе Роспотребнадзора. «В 
связи с существующими огра-
ничениями на авиасообщение 
риск завоза оспы обезьян оце-
нивается как низкий», — под-
черкнули в ведомстве.

Ранее в ведомстве отмечали, 
что оспа обезьян «не отличает-
ся высокой заразностью», од-
нако при длительном контакте 
возможна передача инфекции 
воздушно-капельным путем. 
Летальность при оспе обезьян у 
человека составляет 1—11%.

Ученые центра «Вектор» 
уже разработали автономную 
тест-систему для выявления ви-
руса, которая успешно прошла 
лабораторные испытания. Тест 
можно применять во внелабо-
раторных условиях (в формате 
«у постели больного»).

Первый случай заражения 
человека оспой обезьян был вы-
явлен еще в 1970 году. В послед-
нее время врачи столкнулись 
с десятками случаев оспы обе-
зьян в странах Европы, а также 
в Америке и Австралии.    

УСЛУГИ  БТИ 
в Подмосковье 
передает часть 
услуг в «Мои 
документы» 

КТО В ДОМЕ, 
ХОЗЯИН? 
Ирина Рыбникова

Подмосковное БТИ с 1 июня 
запускает пилотный проект — 
предоставление пяти услуг бу-
дет отдано в многофункцио-
нальные центры. Получить тех-
нический паспорт квартиры, 
техплан или документ о техни-
ческой инвентаризации объек-
тов капитального строитель-
ства, акт обследования поме-
щения или копии технических 
паспортов объектов недвижи-
мости можно будет в любом 
МФЦ. 

Как объяснили «РГ» в пресс-
службе ведомства, проект рас-
считан на тех, кто с компьюте-
ром и интернетом по-прежнему 
на вы. Сегодня областное бюро 
технической инвентаризации 
предоставляет гражданам 73 
услуги, 23 из которых можно 
заказать онлайн. К примеру, тот 
же техпаспорт или его копию из 
архива можно оформить без ви-
зита в БТИ. 

Портал ведомства не так 
давно модернизировали, сде-
лав современный и удобный 
интерфейс, в котором могут 
разобраться и пожилые люди. 
Но как быть тем, у кого нет ин-
тернета? До недавнего време-
ни им приходилось идти в БТИ. 
Теперь можно будет дойти до 
МФЦ, что проще, да и прием-
ных часов в многофункцио-
нальных центрах значительно 
больше. 

Пока проект будет запущен 
в лишь в пяти городах области — 
Красногорске, Краснознамен-
ске, Балашихе, Щелкове и Дол-
гопрудном. Но пилот продлится 
недолго — уже с 1 сентября это-
го года те же услуги растиражи-
руют на все 65 территориаль-
ных офисов МФЦ. 

«Причем жители смогут 
получить их вне зависимо-
сти от адреса объекта недви-
жимости», — подчеркивают в 
пресс-службе, добавляя, что 
новшества ощутимо упростят 
бюрократические процедуры 
и сделают получение необхо-
димых документов быстрым и 
удобным. 

В Московском областном 
БТИ организован кол-центр, 
который работает ежеднев-
но с 8.00 до 20.00. По телефону 
+7(498)568-88-88 можно по-
лучить бесплатную консульта-
цию по любому вопросу, касаю-
щемуся регистрации недвижи-
мости.     
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КАЗУС В японских школах 
не хватает учителей

Требуется 
сэнсэй 

Александр Ленин

В японских государственных школах наблюдается 
острый дефицит учителей. По официальным данным, 
местным образовательным учреждениям не хватает в 
общей сложности около 2,5 тысячи педагогов. Больше 
всего потребность в преподавателях ощущается в на-
чальных и средних классах. Одной из главных причин 
сложившейся ситуации в прессе называют нежела-
ние молодежи устраиваться на вакантные должности 
в школы. Зачастую рабочий график там достаточно 
напряженный. Нередко японским педагогам приходит-
ся трудиться сверхурочно. При этом преподаватели 
старой закалки, которые были готовы мириться со все-
ми сложностями своей нелегкой профессии, постепен-
но оставляют места более молодым коллегам и уходят 
на пенсию. Снижение популярности работы учителем 
в Стране восходящего солнца подтверждает и стати-
стика. Так, при отборе на 2021 учебный год на одно ме-
сто преподавателя в школе претендовали 2,6 человека. 
Для сравнения: в 2000 году этот показатель был значи-
тельно выше и составлял 12,5 человека на вакансию. 
Недобор учителей отмечают даже в Токио, где с этим 
прежде никогда не сталкивались. В японской столице в 
апреле (учебный год в Японии начинается с 1 апреля. — 
Прим. «РГ») пытались в срочном порядке найти около 
50 учителей. Положение дел с кадрами в сфере образо-
вания может существенно ухудшиться с учетом того, 
что японские учителя активно пользуются больничны-
ми, берут декреты или отпуска по уходу за детьми. За-
менить их сегодня попросту некем.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Лувре 
неизвестный метнул 
в «Джоконду» кусок торта

Десерт 
для да Винчи

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Несколько сотен туристов, плотной толпой сгрудив-
шихся в специальном зале Лувра, что отведен для од-
ной-единственной картины — знаменитейшей «Моны 
Лизы», стали невольными свидетелями нападения на 
этот  шедевр кисти Леонардо да Винчи. Пожилая дама 
в инвалидной коляске, воспользовавшись тем, что для 
этой категории посетителей перед картиной устроен 
специальный коридор, отделяющий их от прочей пуб-
лики, вдруг как по волшебству поднялась в полный 
рост. 

В руках у дамы оказался припрятанный заранее ку-
сок торта с обильным слоем крема. Размахнулась и 
запустила его в «Джоконду». В этот же момент с ней 
произошла еще одна трансформация: женский парик 
под кепкой-бейсболкой съехал чуть на бок, и перед 
удивленной публикой предстал парень, искусно загри-
мированный под  беспомощную старушенцию.

По некоторым свидетельствам, возмутитель му-
зейного спокойствия пытался размазать крем по стек-
лу, что защищает картину, и даже разбить его. Однако 
то была попытка с явно негодными средствами. Что-
бы нанести хоть какой-либо урон, ему потребовался 
бы минимум гранатомет. Дело в том, что «Мона Лиза» 
хранится за витриной из нескольких слоев специаль-
ного пуленепробиваемого  стекла, которые перемежа-
ются пластами поливинилбутираля — сверхпрочного 
полимера. Причем толщина этой прозрачной брони 
является тайной Лувра.

На варвара, а он к тому же успел разбросать вокруг 
себя лепестки красной розы, набросились служите-
ли, довольно быстро пришедшие в себя от пережито-
го шока. Все это действо активно снималось на  много-
численные смартфоны туристов, а они в оперативном 
порядке отправляли фото и  видео знакомым и в соци-
альные сети. Так что отчет чуть ли не в реальном вре-
мени о сенсационном ЧП в Лувре моментально разле-
телся по всему свету. Когда парня охранники выводили 
из зала, он успел произнести фразу, из которой можно 
было сделать вывод, что свою явно тщательно сплани-
рованную акцию он осуществил, исходя из неких эко-
логических побуждений. По крайней мере так можно 
интерпретировать его слова о необходимости «думать 
о Земле», о «людях, которые разрушают планету» и о 
«художниках, что думают о ней».

Личность дерзкого тортометателя пока не разгла-
шается. Судя по всему, администрация Лувра не наме-
ревается официально реагировать на инцидент. В лю-
бом случае именно так сейчас там отвечают на настой-
чивые просьбы журналистов.  

РЕЗОНАНС Рост цен вызывает все больше беспокойства в немецком обществе

Германия экономит даже на спарже 
Василий Федорцев 

Н
емецкий бизнес все еще 
надеется на небольшой 
рост в  этом году,  по 

крайней мере при условии, что 
не прервутся поставки газа из 
России. Но в целом настроения 
в Германии становятся все бо-
лее пессимистичными. На ско-
рое окончание экономического 
кризиса уже мало кто надеется — 
обычные граждане начинают все 
больше экономить и готовятся к 
снижению уровня жизни.

Почти 40 процентов жителей 
Германии всерьез обеспокое-
ны тем, что из-за роста цен на 
продукты и энергоносители им 
не будет хватать зарабатывае-
мых денег. При этом 14 процен-
тов уже практически уверены, 
что для поддержания текуще-
го уровня жизни им придется 
влезать в долги. Такие результа-
ты показал проведенный не-
мецким кредитным агентством 
Schufa соцопрос. Помимо ин-
фляции немцы опасаются так-
же возможного роста налогов, 
и при этом большинство из них 
уже не надеются на перемены к 
лучшему в обозримом будущем.

По данным консалтинговой 
компании McKinsey, уровень 
пессимизма в немецком обще-

стве сейчас значительно выше, 
чем был даже в худшие перио-
ды пандемии. Две трети немцев 
ждут, что цены продолжат рас-
ти как минимум в течение года, 
треть полагает, что текущий 
экономический кризис примет 
долгосрочный характер. При 
этом 30 процентов граждан уже 
перешли в режим экономии и 
сократили потребление, а еще 
44 процента намерены это сде-
лать в ближайшее время.

Под сокращение подпадают 
в первую очередь траты на кос-

метику, одежду, развлечения, 
путешествия, а также похо-
ды в кафе и рестораны. Как со-
общает телеканал ARD, в этом 
году также резко упал спрос на 
обычно пользующуюся в Гер-
мании большой популярностью 
спаржу, которая как раз появ-
ляется на рынке в мае. «Люди 
обеспокоены. Они не знают, 
что будет с их счетами за квар-
тиру, за коммунальные услуги, 
и предпочитают придержать 
деньги», — говорит в интервью 
телеканалу фермер Экхард 
Куль. В результате страдает и 
экономика в целом. «Особенно 
отрасли, которые и без того уже 
были сильно затронуты панде-
мией, сейчас сталкиваются с 
этой новой жесткой экономи-

ей», — говорит сотрудник Си-
мон Ланд.

Не менее пессимистичны 
настроения и в немецком биз-
несе, хотя некоторые его пред-
ставители и высказывают осто-
рожные надежды на улучше-
ния. Глава Союза немецкой 
промышленности Зигфрид Ру-
свурм, считает, что экспорт из 
Германии в этом году может вы-
расти на 2,5 процента, но толь-
ко при выполнении двух усло-
вий — если решится проблема 
с поставками сырья и комплек-

тующих и если не будет газово-
го эмбарго в отношении Рос-
сии. Но похоже, что текущие 
проблемы — это только начало 
большого кризиса. Немецкие 
политики, в том числе из пра-
вящих партий, уже призывают 
к тому, чтобы вслед за Россией 
сократить экономические от-
ношения еще и с Китаем. «Ин-
тенсивное экономическое со-
трудничество с Пекином яв-
ляется риском», — заявил в ин-
тервью медиагруппе Funke ге-
неральный секретарь СвДП 

Биджан Джир-Сарай, указы-
вая на то, что стратегия «изме-
нения через торговлю» в отно-
шениях с Китаем провалилась 
и ее надо пересматривать. При 
этом минэкономики Герма-
нии на днях впервые отказало 
в инвестиционных госгаранти-
ях работающей в Китае немец-
кой компании — автоконцерну 
Volkswagen. Причиной стало 
то, что компания располагает 
заводом на территории Синьц-
зян-Уйгурского автономного 
района. Руководство концер-

на, правда, не собирается пока 
ни закрывать синьцзянский за-
вод, ни тем более сворачивать 
бизнес в Китае, но тем не ме-
нее опасается, что мировую, а 
вместе с ней и немецкую эко-
номику ждут непростые вре-
мена. Глава Volkswagen Герберт 
Дисс считает, что нарастающий 
конфликт между США и Кита-
ем приведет к деглобализации 
и расколу мира на изолирован-
ные блоки, что грозит полно-
стью подорвать немецкую эко-
номику.   

Единства больше нет
И н ф о р м а г е н т с т в о 
Bloomberg перед сам-
митом заметило, что 

ЕС «близится к пределу» воз-
можностей по введению санк-
ций, а нанести серьезный урон 
по «прибыльной энергетиче-
ской отрасли» России не полу-
чается.

Споры по нефтяному эмбар-
го идут с начала мая. Ряд стран, 
прежде всего сильно зависящие 
от российских энергоресурсов 
Венгрия и Словакия, выступают 
против, опасаясь катастрофиче-
ских последствий для своих эко-
номик. Острая дискуссия идет 
и в Вене, где глава Австрийской 
партии свободы (АПС) Херберт 
Кикль перед саммитом при-
звал канцлера Карла Нехамме-
ра отказаться от новых санкций, 
«подогревающих рекордную 
инфляцию и разрушающих эко-
номику». По его мнению, нефтя-
ное эмбарго — это первый шаг к 
газовому эмбарго, что «может 
погрузить австрийцев в безра-
ботицу и нищету».

Согласно черновику ито-
гового заявления саммита, ко-
торый раздобыло агентство 
Reuters, ради консенсуса, необ-
ходимого для принятия реше-
ний в ЕС, нефтяное эмбарго пла-
нируется разделить на две ча-
сти: морские и трубопроводные 
поставки. На последней встре-
че Комитета постоянных пред-
ставителей стран ЕС за три дня 
до саммита обсуждался запрет 
только на танкерные поставки с 
первого квартала 2023 года. Рос-
сийская трубопроводная нефть, 
в том числе поступающая в Вен-
грию и Словакию по нефтепро-
воду «Дружба», под эмбарго 
«временно» не попадет.

Такой шаг навстречу требо-
ваниям Венгрии и Словакии, 
который фактически исключа-
ет их из режима нефтяных санк-
ций, с ревностью восприняли 
Польша и еще несколько стран 
ЕС. Агентство ТАСС цитиру-
ет европейского дипломата, по 
словам которого они недоволь-
ны тем, что предложенное эм-
барго только на нефть, постав-
ляемую морским путем, «может 
дать преференции получателям 
более дешевой трубопроводной 
нефти».

При этом в ЕС признают, что 
планируемые ограничения мо-
гут привести к еще большему 
росту цен на топливо в то вре-
мя, как страны Старого Света, 
наоборот, ищут пути эти цены 
снизить. Ключевые поставщики 
нефти на мировой рынок, вклю-
чая Саудовскую Аравию, до сих 

пор отказывались под давлени-
ем Запада наращивать нефтедо-
бычу или ограничивать цены на 
черное золото.

Испанская газета El Pais пи-
шет, что эти «все более очевид-
ные разногласия затрагивают 
уже не только санкции, но и об-
щую позицию по конфликту» на 
Украине. Часть стран ЕС призы-
вает к мирным переговорам, а 
другие, напротив, добиваются 
наращивания военного давле-
ния на Россию и новых поставок 
оружия для ВСУ.

Второй заметной темой сам-
мита ЕС планировалось выделе-
ние помощи Украине, включая 
поиск источников финансиро-
вания для кредитной програм-
мы макрофинансовой помощи 
на 9 миллиардов евро. И здесь 
в центре внимания судьба по-
павших под санкции активов ЦБ 

РФ (а это около 300 миллиардов 
долларов в юрисдикции США 
и стран Европы) и российских 
предпринимателей.

Дискуссия в ЕС идет не о том, 
что с ними делать. Политиче-
ская задача сформулирована и 
озвучена. Верховный предста-
витель ЕС по иностранным де-
лам и политике безопасности 
Жозеп Боррель заявил, что в 
Брюсселе категорически про-
тив возвращения активов Рос-
сии и хотят конфисковать их для 
последующего использования 
на нужды Украины.

Хотя, как признавала пред-
седатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен, в некоторых 
странах сообщества такие дей-
ствия противоречили бы нацио-
нальному законодательству. Те-
перь главная задача стоит перед 
юристами, которым необходи-

мо изобрести правовое обосно-
вание для предлагаемой конфи-
скации.

К а к  п и ш е т  б р и та н с к а я 
Financial Times, «грязный се-
крет» западной финансовой 
элиты в том, что такие действия 
против России вызвают у нее 
личную тревогу. Издание преду-
преждает, что без последова-
тельного и прозрачного меха-
низма правительствам стран 
Запада грозят «годы дорогосто-
ящих судебных тяжб или утрата 
доверия, на котором держатся 
их экономики». В Москве арест 
собственности российского ЦБ 
и частных компаний называли 
«воровством» и обещали оспо-
рить эти решения.

Наконец, для предотвраще-
ния рисков голода в Брюссе-
ле пытаются согласовать воен-
но-морскую миссию в Черном 
море по сопровождению грузо-
вых судов с зерном из Украины. 
По данным El Pais, в ЕС стремят-
ся в сжатые сроки вывезти мак-
симально возможное количе-
ство пшеницы, кукурузы и яч-
меня. Среди трудностей в Брюс-
селе называют обеспечение про-
хода европейским судам в порт 
Одессы.

Комментируя все внутрен-
ние распри, тормозящие при-

нятие решений в ЕС, глава веду-
щей фракции Европарламента — 
Европейской народной партии 
(ЕНП) — Манфред Вебер заявил: 
«Честно говоря, я устал от того, 
что весь ЕС всегда должен следо-
вать за колеблющимися, когда 
дело доходит до санкционных 
решений». Но эти сложности — 
прямое следствие приема в ЕС 
все новых членов, интересы ко-
торых приходится учитывать. 
И если Веберу сейчас кажется, 
что он устал, то интересно было 
бы послушать, какими он видит 
дискуссии в ЕС в случае вступ-
ления в него Украины, политики 
которой уже сегодня разговари-
вают с европейскими столица-
ми исключительно оскорблени-
ями и ультиматумами.

По счастью для Вебера, во-
прос о предоставлении Украи-
не, а также Грузии и Молдавии 
статуса кандидата на членство в 
ЕС будет обсуждаться только на 
следующем саммите в июне.  

Глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен рассчитывает, 
что ее предложение украсть 
российские активы в Европе 
получит поддержку на саммите. 

А К Ц Е Н Т

Уровень пессимизма 
в немецком обществе сейчас 
значительно выше, чем был даже 
в худшие периоды пандемии

А К Ц Е Н Т

Множащиеся противоречия внутри 
Евросоюза затрагивают не только 
санкции против России, но и общую 
позицию по конфликту на Украине

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Сериал 
с Зеленским 
провалился 
в прокате 
на ТВ Италии

ПЛОХОЙ СЛУГА

Андрей Макаров,
Российская газета, Рим

Cериал «Слуга народа», глав-
ную роль в котором сыграл 
президент Украины Владимир 
Зеленский, не оправдал воз-
ложенных на него надежд на 
Апеннинах. В среднем им заин-
тересовалось лишь 2,3 процен-
та местной аудитории.

Сериал был снят студией 
«Квартал 95». Первые его пока-
зы на украинском телеканале 
«1+1» стали абсолютным лиде-
ром телерейтинга в 2015 и 2019 
годах. В Италии же, судя по все-
му, история главного героя Ва-
силия Петровича Голобородь-
ко вообще не заинтересовала 
телезрителей, которым ока-
зался чужд украинский юмор и 
менталитет. Если рейтинги пер-
вых двух серий составили 3,4 и 
3,1 процента от общего числа 
телезрителей, то финал сезона, 
который показали 9 мая, при-
влек к экранам только 1,8 про-
цента аудитории (менее 100 
тысяч человек). «Цифры, мяг-
ко говоря, обескураживают, 
и создается впечатление, что, 
если владелец La7 Урбано Каи-
ро мог отмотать бы пленку на-
зад, он бы с радостью оставил 
права Netflix», — комментиру-
ет провал картины Il Giornale 
d’Italia.  Для сравнения, наибо-
лее популярные программы, 
такие как песенный конкурс 
в Сан-Ремо, собирают у теле-
экранов несколько миллионов 
зрителей, а старые голливуд-
ские фильмы, которые все зна-
ют наизусть, сегодня набира-
ют больше, чем сериал с Зелен-
ским. 

Так, фильм «Человек дождя» 
1997 года с Дастином Хоффма-
ном и Томом Крузом посмот-
рели по La7 почти 4 процента 
телезрителей. В этой связи, как 
пишет Il Fatto Quotidiano, руко-
водство телеканала La7 приня-
ло решение отложить премьеру 
второго сезона, которая долж-
на была состояться 16 мая. По 
данным издания, разочарован-
ные продюсеры намерены уб-
рать телесериал из прайм-тайм 
и показать его летом — в самый 
нерейтинговый период телеви-
зионного года.  

Нынешняя в целом безобидная атака на «Джоконду» далеко 
не первая за ее многовековую историю.  

ВЗГЛЯД ИЗ США

Американцы не намерены терпеть экономические убытки ради оказания 

помощи Украине. Об этом рассказал The American Conservative со ссыл-

кой на материалы Associated Press (AP).  Более половины жителей США 

считают неправильным ставить поддержку Украины выше интересов аме-

риканской экономики. Согласно соцопросам AP,  51 процент американцев 

выступает за то, чтобы государство сфокусировалось на минимизации не-

гативных последствий от санкций против России для экономики США и 

задумалось о национальных интересах. При это еще месяц назад картина 

была иной: тогда 55 процентов респондентов ставили во главу угла следо-

вание Вашингтоном санкционной политике против Москвы. Причина ле-

жит на поверхности: как подчеркивает The American Conservative, у людей 

вызывает все большее недоумение выделение Байденом колоссальных 

сумм на нужды киевского режима при одновременном игнорировании 

социально-экономических потребностей самих Соединенных Штатов. 

«Предоставление помощи Украине — это одно, а выделение Украине по-

мощи, которая почти соответствует годовому бюджету госдепартамента 

США и почти равна годовым расходам правительства Украины до панде-

мии, всего за первые три месяца конфликта — это совсем другое», — отме-

чает издание.  Рейтинг доверия американцев к Байдену на минувшей неде-

ле пробил очередное дно — теперь он составляет лишь 36 процентов. Пре-

дыдущий хозяин Белого дома Дональд Трамп в очередной раз подверг 

Байдена критике, заявив, что если у Вашингтона есть 40 миллиардов для 

Украины, то ничего не мешает выделить схожие суммы для обеспечения 

безопасности детей в американских школах. Ярко высказался и сенатор 

из Миссури Джош Хоули, который оказался в числе немногих конгрессме-

нов, выступивших против нашумевшей 40-миллиардной помощи. «Тра-

тить 40 миллиардов долларов на помощь Украине — более чем в три раза 

больше, чем потратила вся Европа вместе взятая — не в интересах Амери-

ки. Это пренебрегает приоритетами внутри страны», — отметил Хоули. 

Подготовил Владислав Шабловский
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Плач голодного младенца и упреки отчаявшейся супруги не останавливают 
отца от передачи семейного бюджета на непонятные большинству амери-
канцев цели. Так изобразили карикатуристы из «Международного радио 
Китая» ситуацию с передачей Соединенными Штатами Украине $40 млрд 
дополнительных ассигнований (надпись на табличке в руках Дяди Сэма: 
«$40 миллиардов Украине», надпись на баночке: «Смесь для детского пита-
ния»). Подписание данного законопроекта президентом США Джо Байденом 
на фоне острой нехватки детского питания американцы расценивают как 
полное игнорирование нужд населения.

Подготовила Наталья Паук
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как поступать 
владельцам жилья, 
которые не уживаются

Неделимая 
квартира

Наталья Козлова

Очень распространенную житейскую ситуацию изу-
чил Верховный суд РФ, когда приступил к разбору 
проблемы нескольких собственников одной малень-
кой квартиры. В таких жилищных условиях тяжело 
жить даже близким людям, что уж говорить о чужих.

Чаще всего такие сособственники одного не-
большого жилья, если не могут сосуществовать вме-
сте,  идут в суд и пытаются решить вопрос о праве поль-
зования жилым помещением. Но даже подобное ре-
шение суда — не всегда выход из сложившегося поло-
жения. Поэтому для многих граждан, оказавшихся в 
схожей ситуации, может быть очень полезно разъясне-
ние Верховного суда. Высокий суд объяснил, на какую 
компенсацию может рассчитывать не проживающий 
постоянно собственник и на что еще имеют право сто-
роны такого спора.

До Верховного суда дошел гражданский спор двух 
собственниц одной небольшой квартиры. История 
началась в Московской области, где в однокомнат-
ной квартире жила пенсионерка. Пожилая женщина 
страдала психическим заболеванием, при котором 
невозможно совместное проживание с кем-либо. Но 
собственников у этой квартиры было двое. Поначалу 
квартира принадле-
жала отцу этой пен-
сионерки.  После 
смерти собственни-
ка в квартире оста-
лись пожилая жен-
щина. А ее сводный 
брат продал свою 
долю чужим лю-
дям. Но они жить в 
квартире так и не 
смогли. 

За прошедшие 
почти десять лет 
было немало су-
дов, но спокойной жизни  новым собственникам они 
не принесли. В итоге они продали свою часть нашей ге-
роине. Собственниц в квартире стало две. Обе — с рав-
ными долями. Новая хозяйка уже через год после по-
купки отнесла в суд иск, в котором попросила опреде-
лить порядок пользования квартирой и оплаты «ком-
муналки» пропорционально долям. В иске указала, что 
у квартиры уже два собственника, но живет там только 
пенсионерка. 

Первая инстанция требования отклонила. Суд 
заявил, что истица не представила доказательств, 
что ей мешают пользоваться квартирой. Несоглас-
ная истица обжаловала это решение в Московский 
областной суд.  И апелляция обязала пожилую жен-
щину ежемесячно выплачивать второй собственнице 
11 500 рублей за пользование чужой долей и «комму-
налку» по счетчикам. Такую сумму «арендной пла-
ты» судьи рассчитали исходя из заключения некой 
фирмы, которая делает экспертизы. Его сотрудни-
ки использовали сравнительный подход по анало-
гичным объектам недвижимости — однокомнатным 
квартирам, которые сдавали по цене 23 000 рублей.

С таким решением не согласилась пенсионерка — 
ответчица. И обратилась в Верховный суд. Как заявил 
ее представитель в ВС, вся пенсия его клиентки  со-
ставляет всего 12 700 рублей в месяц и платить второй 
собственнице она не может.

ВС в своем решении заявил, что апелляция неверно 
определила размер компенсации, потому что не учла 
важных обстоятельств дела. Покупая долю в этой квар-
тире, наша героиня должна была предвидеть, что не 
сможет поселиться в «однушке». Она знала, что вто-
рая собственница постоянно там проживает и страда-
ет заболеванием, которое мешает вместе с ней жить. 
«Спорная квартира по техническому назначению не 
предназначена для проживания нескольких семей, ко-

торые не состоят между собой в родстве», — отметила 
Судебная коллегия по гражданским делам ВС. Апел-
ляция взяла среднерыночную цену аренды подобных 
«однушек», но в исследовании участвовали свободные 
объекты. Между тем в спорной квартире живет пен-
сионерка, которая владеет половиной жилья, а другой 
половиной реально невозможно пользоваться, гово-
рится в определении. Вот с такими выводами Верхов-
ный суд отправил дело на пересмотр в апелляцию.

Специалисты по такого рода спорам утверждают, 
что не проживающий в маленькой квартире собствен-
ник может потребовать в своем иске либо вселить его в 
жилое помещение и не чинить препятствий, либо обя-
зать платить проживающего собственника. 

А еще юристы, которые специализируются на тако-
го рода делах, утверждают, что собственник может по-
пробовать освободиться от выплаты компенсаций. Это 
можно сделать,  добившись того, чтобы долю признали 
незначительной, и принудительно выкупить ее. Глав-
ный критерий в таких ситуациях —  не фактический 
размер доли, а невозможность предоставить отдель-
ную комнату, соразмерную доле собственника. У Вер-
ховного суда были подобные споры, когда  признава-
лась незначительной даже доля в 1/3. 

Некоторые специалисты предлагают еще один, но 
очень сложный вариант — доказать, что единственной 
целью покупки доли в однокомнатной квартире было 
желание ущемить права проживающих в ней граждан. 
В судебной практике применяют ст. 10 ГК (о недопу-
стимости злоупотребления правом) в спорах о вселе-
нии собственника незначительной доли. Например, 
Рубцовский горсуд Алтайского края не стал вселять 
собственника со ссылкой на злоупотребление правом. 
Он учел минимальный размер доли, наличие ряда за-
болеваний и конфликт с другими жильцами.   

ДЕНЬГИ Предложено защитить граждан от взыскания долгов без уведомления

Тайный приказ отменяется
Владислав Куликов

П
редседатель Верховно-
го суда России Вячеслав 
Лебедев предложил по-

высить защищенность граждан 
при взыскании с них долгов по 
ускоренной процедуре — судеб-
ным приказом. Самое главное: 
приказ не должен быть тайным.

Напомним, процедура су-
дебного приказа подразумевает 
очень простую схему: взыска-
тель приносит заявление, при-
кладывает документы, и суд тут 
же выписывает приказ, что та-
кой-то и такой-то обязан запла-
тить. Но есть условие: должник 
не должен возражать. Если же у 
него есть какие-то сомнения на-
счет долга, достаточно подать 
заявление, чтобы приказ от-
менили.

Однако часто возникает 
проблема: приказ выносится в 
буквальном смысле за спиной 
человека. Гражданин узнает о 

том, что оказался в долгах, лишь 
постфактум. Когда деньги уже 
списаны с банковской карты. 
Протестовать поздно, пришло 
время нервничать.

Поэтому, по мнению Вя-
чеслава Лебедева, необходи-
мо предусмотреть дополни-
тельные меры, чтобы приказы 
не превращались в печальные 
сюрпризы.

«В целях заблаговременно-
го информирования должника 
о предмете и основаниях предъ-
явленных к нему требований в 
гражданском судопроизводстве 
предлагается возложить на 
взыскателя обязанность напра-
вить должнику копию заявле-
ния о выдаче судебного прика-
за», — заявил председатель Вер-
ховного суда России.

Заявление прозвучало на 
пленарном заседании Совета 
судей России. В случае приня-
тия предложения тревожный 
звонок должен будет поступить 

человеку заблаговременно. 
Взыскатель — хочет он того или 
нет — будет вынужден проин-
формировать, что намерен ре-
шить вопрос в ускоренном по-
рядке.

При этом саму процедуру су-
дебных приказов предлагается 
использовать чаще.

«В связи с высокой эффек-
тивностью института приказ-
ного производства предлага-
ется повысить размеры сумм, 
подлежащих взысканию в при-
казном порядке в гражданском 
и арбитражном судопроиз-
водстве, до 1 миллиона рублей», 
— сказал Вячеслав Лебедев.

Сегодня по гражданским де-
лам можно подать заявление 
о выдаче судебного приказа, 
если долг не превышает 500 ты-
сяч рублей. И, подчеркнем, долг 
должен быть бесспорным. Тре-
бования должны подтверждать-
ся письменными доказатель-
ствами, достоверность которых 
не вызывает сомнений, а также 
признаваться должником. По-
лучив судебный приказ, судеб-
ные приставы начинают проце-
дуру взыскания.

Адвокат Вячеслав Голенев 
напомнил, что недавно пленум 
Верховного суда России также 
сделал важные пояснения, за-
щищающие граждан.

Как указал пленум, мировой 
судья обязан направить долж-
нику копию документа в тече-
ние пяти дней со дня вынесе-

ния приказа. Также, как отме-
чает Вячеслав Голенев, в поста-
новлении разрешается вопрос 
о порядке исчисления сроков 
заявления должником возраже-
ний против судебного приказа. 
В таких случаях даже один день 
имеет большое значение: прой-
дет срок, и отменить приказ ста-
нет гораздо сложнее.

«Для целей приказного су-
допроизводства срок предла-
гается считать с рабочего дня, 
следующего за днем прибытия 
в почтовое отделение судебно-
го письма по месту нахожде-
ния должника, — поясняет он. — 
Таким образом, для должника 
продляется срок на заявление 
возражений против судебного 
приказа». У человека появляют-
ся дополнительные сутки, что-
бы сказать «нет». Однако суды 

уведомляют человека уже после 
вынесения приказа, и информа-
ция не всегда приходит вовре-
мя. Так что лучше начать рассы-
лать долговые письма гораздо 
раньше. Также адвокат согласен 
с тем, что порог суммы иска для 
приказного производства сле-
дует увеличивать, чтобы суды 
могли рассмотреть еще больше 
споров в приказном порядке и 
не тратили время на рассмот-
рение споров, по которым долг 
подтвержден первичными доку-
ментами, подписанными долж-
ником. По его мнению, особен-
но актуально такое предложе-
ние будет для арбитражных су-
дов, рассматривающих эконо-
мические споры.

«Например, когда фирма 
подписала накладную, акт при-
емки работ или услуг, или уни-
версальный передаточный до-
кумент на передаваемые иму-
щественные или интеллекту-
альные права (например, ли-
цензию на компьютерную про-
грамму), но не оплачивает долг 
поставщику. В таком случае, 
вместо того, чтобы запускать 
полную судебную процедуру, 
проще пройти процедуру су-
дебного приказа. Тем более что 
у должника останется право по-
дать возражения на выданный 
судебный приказ», — говорит он.

Кроме того, Верховный суд 
России предлагает расширить 
применение упрощенной про-
цедуры: когда судья рассматри-
вает дел по документам. Без су-
дебного заседания. Суммы ис-
ков по гражданским делам, ко-
торые рассматриваются в упро-
щенном порядке, предлагается 
повысить до 500 тысяч рублей.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил  
пьяным водить 
мотособаку

СПЬЯНУ 
НЕ ЗАПРЯГАЙ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области ли-
шил прав гражданина, выехав-
шего в пьяном виде на общую 
дорогу на мотобуксировщи-
ке — так называемой мотособа-
ке. Особенность такого сред-
ства передвижения в том, что 
на нем не ездят — его запрягают. 
Например, в сани.

Для желающих выпить и 
прокатиться с ветерком (мак-
симальная скорость мотособа-
ки — 20 километров в час)  это 
плохая новость. Суд признал 
мотобуксировщик «Райда» 
048 — ту самую мотособаку — 
транспортным средством. Со 
всеми вытекающими правовы-
ми последствиями. Водитель, 
севший пьяным в сани и взяв-
шийся за руль буксира, превра-
щается в лихача-нарушителя.

«В Никольском районе Г., 
управляя мотобуксировщиком 
и находясь в состоянии алко-
гольного опьянения, выехал на 
дорогу общего пользования, 
был остановлен нарядом ГИБ-
ДД. Состояние опьянения води-
теля подтверждено актом осви-
детельствования», — рассказы-
вают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти.

В судебном заседании Г. вину 
не признал. Он утверждал, что 
проехал незначительное рас-
стояние: переехал через доро-
гу. К тому же, по его мнению, 
мотобуксировщик не является 
транспортным средством. То 
есть, по этой логике, выехать 
после рюмки на дорогу на мо-
тобуксире — все равно, что по-
явиться выпившим на велоси-
педе. Разве у нас лишают во-
дительских  прав пьяных ве-
лосипедистов?  Однако суд не 
разделил такого пренебрежи-
тельного отношения к мотосо-
баке. Какая ни есть, она все-та-
ки техника.

«Согласно разъяснению Го-
стехнадзора, мотобуксиров-
щик модели «Райда» 048 осна-
щен двигателем внутреннего 
сгорания рабочим объемом 
196 см3, мощностью 4,8 кВТ и 
классифицируется как механи-
ческое транспортное средство 
(самоходная машина), — пояс-
нили в пресс-службе. —  В дей-
ствиях водителя установлен со-
став правонарушения, закреп-
ленный в ч. 1 ст. 12.8 КоАП РФ. 
Наказание Г. назначено миро-
вым судьей Вологодской обла-
сти по судебному участку № 
52 в виде штрафа в размере 30 
тысяч рублей с лишением пра-
ва управления транспортными 
средствами сроком на 1 год 6 
месяцев».

Важно учитывать, продол-
жают в суде, что в том случае, 
когда техника, имеющая при-
знаки транспортного средства, 
эксплуатируется на дорогах об-
щего пользования, к ней могут 
быть предъявлены требования, 
как к транспортному средству. 

«При этом отсутствие реги-
страционного номера и допус-
ка к управлению не препят-
ствует распространению на 
действия водителя Правил до-
рожного движения — в этом слу-
чае он становится участником 
дорожного движения», — утвер-
ждают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти.

Кстати, в той же Воло-
годской области суд вынес еще 
одно резонансное решение: от-
правил на 10 суток под админи-
стративный арест пенсионера, 
который пьяным прокатился 
на мотоблоке. Мужчина тоже 
был уверен, что столь невин-
ное средство передвижения не 
попадает под строгие требова-
ния закона. Но это оказалось 
ошибкой.

Вообще, золотое правило: 
пьяному надо держаться по-
дальше от техники. От любой. И 
других пьяных надо отгонять: 
это обязанность человека с 
правами. Например, водитель 
экскаватора, 32-летний Евге-
ний П., дал помахать ковшом 
на экскаваторе своему пьяно-
му другу. Дело было также в 
Вологодской области. Суд ли-
шил экскаваторщика на пол-
тора года прав и оштрафовал 
на 30 тысяч рублей за переда-
чу управления транспортным 
средством лицу, находящемуся 
в состоянии опьянения.  

АВТОМОБИЛИ Впервые водитель наказан по статье Уголовного 
кодекса за повторное нарушение Правил 

Не первая встречная

Владимир Баршев, 
Иван Егоров 

В
первые в России на-
рушителя, лишенно-
го прав за выезд на 
встречку, привлек-
ли к уголовной от-
ветственности за еще 
одно такое же нару-
шение. 

Пресненский суд 
Москвы вынес приговор по 
уголовному делу в отношении 
22-летнего Чынгыза Султа-
шова. Он стал первым в исто-
рии отечественного права осу-
жденным по ч. 1 ст. 264.2 УК РФ 
— за нарушение правил дорож-
ного движения  лицом, под-
вергнутым административ-
ному наказанию и лишенным 
права управления транспорт-
ными средствами. Эта новая 
часть статьи Уголовного кодек-
са начала действовать с 10 ян-
варя нынешнего года. 

Как сообщила корреспон-
д е н т у  « Р Г »  ру к о в о д и тел ь 
пресс-службы прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова, 
установлено, что в 2019 году 
мировой суд назначил Султа-
шову штраф в 5 тысяч рублей 
за выезд на встречную поло-
су. Он этот штраф оплачивать 
не стал. В августе 2020 года он 

вновь выехал на встречку и, со-
гласно постановлению миро-
вого судьи, был лишен права 
управления транспортными 
средствами сроком на 1 год. 

Однако Султашов водитель-
ское удостоверение в установ-
ленном законом порядке не 
сдал и продолжал ездить на ма-
шине. 19 февраля 2022 года, 
управляя Hyundai Elantra, на 
Большой Никитской он обо-
гнал пассажирский автобус, 
выехав на полосу встречного 
движения. 

Нарушение зафиксировал 
инспектор ДПС, который его 
остановил и составил прото-
кол об административном пра-
вонарушении. С учетом пози-
ции Пресненской межрайонной 
прокуратуры суд назначил ему 
штраф в 200 тысяч рублей и ли-
шил права управлять транспорт-
ными средствами на три года.

Напомним,  что  статьей 
264.2 УК введена уголовная 
ответственность за повторное 
нарушение, связанное с пре-
вышением скорости от 60 до 
80 км/ч и более 80 км/ч, а так-
же выездом на полосу встреч-
ного движения, допущенное 
водителем, лишенным прав за 
аналогичные правонаруше-
ния. Единственное исключе-
ние — действие статьи не рас-
пространяется на случаи авто-
матической фиксации наруше-
ний  камерами.

Сейчас в Госдуму внесены 
новые поправки в Уголовный 
кодекс, а также в Кодекс об 
административных правона-
рушениях. Они предусматри-
вают уголовную ответствен-
ность за совершение очередно-
го нарушения водителем, ли-
шенным прав. Вплоть до кон-
фискации автомобиля. Но со-

вершить весь этот набор нару-
шений — не так-то просто. 

Сначала водитель должен 
совершить нарушение, ко-
торое влечет лишение прав. 
Например, выезд на встречку, 
либо проезд на красный свет, 
либо превышение скорости бо-
лее чем на 60 км/ч. 

Потом он должен совер-
шить второе нарушение, кото-
рое будет квалифицировать-
ся как повторное и повлечет 
лишение прав. Затем, уже бу-
дучи лишенным прав, он дол-
жен еще совершить соответ-
ствующее нарушение, чтобы 
его привлекли к уголовной от-
ветственности по новой ста-
тье Уголовного кодекса. А уже 
затем снова сесть за руль без 
прав и совершить еще одно на-
рушение, чтобы попасться в 
руки инспектору на дороге. И 
только тогда, помимо жестких 
сроков и страшных уголов-
ных штрафов, ему будет гро-
зить конфискация автомоби-
ля. Очевидно, что такие меры 
будут действовать, что называ-
ется, в сугубо индивидуальном 
порядке. Очень сложно найти 
таких нарушителей. 

Между тем главный вопрос 
обеспечения безопасности на 
дорогах — привлечение лиха-
чей к ответственности — до сих 

пор не решен. В частности, в 
правилах есть пункт, запреща-
ющий опасное вождение. Од-
нако ответственности за это 
опасное вождение до сих пор 
не предусмотрено. 

Недавно в Москве произо-
шло ДТП, виновник которого 
совершил до этого более 260 
нарушений. Но все штрафы он 
оплатил. Годом ранее произо-
шло ДТП, виновник которого 
совершил почти 600 наруше-
ний, и они были зафиксирова-
ны камерами фотовидеофикса-
ции. Но все штрафы он также 
оплатил в установленные сро-
ки, да еще и со скидкой. 

 По закону  таким водите-
лям и предъявить нечего. По-
лучается, что своевременная 
уплата штрафа — индульген-
ция на дальнейшие нарушения. 
То есть это просто платный 
проезд для лихачей. И с этим 
пока никто и никак бороться не 
собирается. Ответственности 
за систематическое наруше-
ние правил у нас не предусмот-
рено. Хотя очевидно, что чем 
больше у автовладельца нару-
шений, тем выше риск, что он 
попадет в аварию, причем с 
жертвами.  

Штраф за нарушение скоростного 
режима некоторые водители счита-
ют платой за езду без правил.

Если суд прикажет, то приставы придут к человеку и помогут найти деньги.

А К Ц Е Н Т

В правилах есть пункт, 
запрещающий опасное вождение. 
Однако ответственности за это опасное 
вождение до сих пор не предусмотрено

Ездок уверял, 
что всего лишь 
переехал дорогу. 
Но суд 
оштрафовал его 
и лишил прав

Суд объяснил, что за собственника, который не может жить 
в квартире, надо платить коммуналку и аренду его части жилья. 

Покупательница 
доли в «однушке» 
должна была 
предвидеть, 
что жить там она 
не сможет

А К Ц Е Н Т

По ускоренной процедуре у гражданина 
могут взыскать, например, 
долги по ЖКХ. Но часто человека 
даже не уведомляют, 
что он записан в должники
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— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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ДОРОГИ В Москве 
отменили последнюю 
реверсивную полосу

Красный крест 

Сергей Буланов 

Последняя реверсивная полоса в Москве отменена — 
на Шереметьевской улице теперь будет обычное двусто-
роннее движение с выделенной полосой. Как сообщили 
в пресс-службе департамента транспорта, это сделает 
магистраль безопаснее и быстрее для электробусов.

«В России реверсивные полосы вообще применяют-
ся нечасто, — рассказывает руководитель экспертного 
центра «Пробок.нет» Александр Шумский. — Они необ-
ходимы, чтобы повысить пропускную способность 
проезжей части в пиковые часы». Именно с расчетом 
на этот эффект в 2011 году столичные власти и начали 
активно внедрять реверс. Полоса, где направление дви-
жения по сигналу «крестового» светофора меняется 
на противоположное, добавляла лишний ряд. В частно-
сти, в 2011-м такую полосу открыли на шоссе Энтузи-
астов. Утром зеленый давали тем, кто едет в центр, а ве-
чером — возвращающимся в сторону области. 

Однако почти сразу проявился обратный эф-
фект реверса — аварийная опасность. Как рассказа-
ли в пресс-службе дептранса, далеко не все водители 
обращали внимание на сигналы реверсивных свето-
форов. В итоге были нередки случаи, когда водители 
по ошибке выезжали в лоб встречному потоку. Вто-
рой момент — в Москве стало не хватать места для об-
щественного транспорта. «РГ» уже писала, что в ряде 
случаев выделенка для него появляется за счет пере-
разметки дорог, но в ряде случаев это не получается 
сделать. Поэтому за счет реверса стали давать про-
странство под полосу «А». Так же решено организовать 
движение и на Шереметьевской улице. «Теперь здесь 
будет по две полосы в каждую сторону, — объяснили 
в дептрансе. — Перед пересечением Шереметьевской 
улицы с ТТК добавим еще один ряд, чтобы те, кто едет 
в центр, проезжали перекресток быстрее».  

ТРАДИЦИИ На Поклонной 
горе прошел парад 
кадетов

Наследники 
победителей 

Любовь Проценко 

На Поклонной горе, возле Музея Победы, вчера про-
шел традиционный парад кадетов «Не прервется связь 
поколений». Посвящен он в этом году был 77-й го-
довщине Победы в Великой Отечественной войне и 
350-летию со дня рождения основателя регулярной 
Русской армии и флота императора Петра I. Поэтому 
неудивительно, что полюбоваться наследниками поко-
ления победителей пришли и ветераны Великой Отече-
ственной войны, Герои Отечества, а также представи-
тели силовых структур, общественных организаций, 
директора школ — собралось более 7 тысяч человек.   

В одном строю с курсантами училищ — Суворовско-
го военного, Президентского кадетского имени Шоло-
хова войск национальной гвардии РФ и училища След-
ственного комитета РФ имени Александра Невского 
стояли и учащиеся кадетских классов школ. Первые 
70 таких классов в Москве появились в 2014 году. Они 
сразу завоевали большую популярность у школьников.   

Лучшим кадетским классам мэр Москвы Сергей Со-
бянин вручил на параде благодарственные письма. Об-
ращаясь к собравшимся, глава города сказал: 

«Сегодня здесь собрались представители разных 
поколений защитников Отечества, ветераны войны 
и труда, которые победили в Великой Отечественной 
войне, которые подарили нам мир и которые продол-
жают оставаться примером. На трибунах находятся 
участники боевых действий, представители Воору-
женных сил и, конечно, главные участники сегодняш-
него действия — кадеты Москвы. Ребята, вы умные и 
сильные, вы передовики учебы и спорта, вы надежные 
и дружные, и, что чрезвычайно важно, вы патриоты 
своей страны. В Донбассе проводится специальная во-
енная операция по защите добра и справедливости, по 
защите наших исторических интересов, нашего про-
шлого, настоящего и будущего. Хочу пожелать вам 
быть достойными ветеранов и тех, кто сегодня сража-
ется на полях сражений». 

Присутствовал на параде также патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. Пожелав ребятам мира, 
он передал кадетскому движению Москвы икону Ар-
хангела Михаила — покровителю воинства.  

ЮБИЛЕЙ Государственной картинной галерее народного 
художника СССР академика Российской академии художеств 
Александра Шилова исполнилось 25 лет

Искусство, 
нужное людям

Андрей Калашников

О
собняк в стиле клас-
сицизма на Знамен-
ке, 5 — известное ме-
сто на культурно-и-
сторической карте 
Москвы. Уже чет-
верть века тут рабо-
тает Государствен-
ная картинная га-

лерея Александра Шилова. В 
канун юбилея мы встретились 
с народным художником СССР 
— и сразу вспомнили начало 90-
х, когда попасть на шиловские 
выставки в Манеже можно 
было, только отстояв огромную 
очередь.

— После каждой моей персо-
нальной выставки зрители, не 
успевшие побывать на ней, об-
ращались к руководству страны, 
к руководству Государственной 
Думы и руководству Москвы с 
просьбой сделать мою выстав-
ку постоянно действующей — 
вспоминает художник. — Поэто-
му у меня было моральное пра-
во обратиться в Государствен-
ную Думу с предложением по-
дарить все мои работы государ-
ству. Я обратился к председате-
лю Государственной Думы Ген-
надию Николаевичу Селезневу 
и высказал ему свое предложе-
ние. Он ответил, что предложе-
ние с моей стороны очень бла-
городное, но вопрос очень се-
рьезный и он один решить не мо-
жет и озвучит его на пленарном 
заседании. Через неделю Генна-
дий Николаевич позвонил мне 
и поздравил меня с тем, что Го-
сударственная Дума единоглас-
но постановила с благодарно-
стью принять от меня дар, учи-
тывая нужность моего искус-
ства людям и его воспитатель-
ную роль для людей, открыть 
Государственную картинную 
галерею народного художника 
СССР Александра Шилова, а под 
эти цели в центре города выде-
лить особняк. После выхода по-
становления Государственной 
Думы Геннадий Николаевич Се-
лезнев позвонил управляющему 
делами президента Павлу Пав-
ловичу Бородину и попросил его 
во исполнение постановления 
Государственной Думы подыс-
кать особняк в центре города под 
государственную картинную га-
лерею. После чего Павел Павло-
вич пригласил меня в Кремль для 
разговора. В то время заканчива-
лась грандиозная реставрация 
Кремля. И Бородин предложил 
мне три зала Кремля под экс-
позицию моих работ. Я не ожи-
дал такого поворота дела, мне 
это было почетно. Но увы, при-
шлось отказаться, потому что 
Кремль режимное предприятие, 
а я хотел, чтобы народ постоянно 
имел доступ, как и в любой дру-
гой музей, к моим картинам. На 
что он мне возразил, сказав что 
с Борисом Николаевичем Ель-
циным (который был поклон-
ником моего искусства) он ого-
ворил и этот вопрос, а именно о 
том, чтобы сделать отдельный 
вход. Но в конце концов Павел 
Павлович Бородин согласился с 
моими доводами, что желатель-
но иметь отдельное здание. По-
том Геннадий Николаевич Се-

лезнев обратился в московское 
правительство с той же прось-
бой, опираясь на постановление 
Государственной Думы. Вско-
ре мэрия без всяких проволо-
чек предложила мне осмотреть 
здание по адресу Знаменка, 5. 
Ознакомившись с этим здани-
ем, я выразил свою признатель-
ность мэрии и тут же согласил-
ся. Правительство Москвы сде-
лало небольшой косметиче-
ский ремонт этого здания, и 31 

мая 1997 года состоялось тор-
жественное открытие Государ-
ственной картинной галереи 
народного художника СССР 
Александра Шилова. На торже-
ственном открытии галереи в 
присутствии множества офици-
альных лиц, деятелей культуры 
и искусства, политиков, гостей 
столицы я дал слово ежегодно, 
31 мая, безвозмездно переда-
вать галерее свои новые работы.

И вот на сегодняшний день я 
подарил безвозмездно стране, 
людям уже 1750 произведений 
живописи и графики и буду про-
должать это делать.

В 2006 году мэр Москвы 
Юрий Лужков, приехав в день 
города, как обычно, вместе с 
правительством Москвы под-
писывать акт о передаче моих 
картин Москве, сообщил, что 
правительство столицы приня-
ло постановление о расшире-
нии галереи, учитывая большое 
количество моих работ, пода-
ренных народу, для которых 
не хватало экспозиционных 
площадей и они хранились в 
запаснике.

И по проекту талантливого 
архитектора Михаила Посохи-
на было выстроено новое зда-
ние, прекрасно вписавшееся в 
ансамбль Боровицкой площади.

Среди ваших новых залов — 
Зал славы. Он, наверное, глав-
ный в галерее.

АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: Да, и он посвя-
щен всем, кто воевал — солда-
там и генералам, знаменитым 
артистам и священнослужите-
лям, безногим солдатам, вели-
ким разведчикам, контрразвед-
чикам. В свое время я попросил 
директора СВР Сергея Никола-
евича Лебедева написать рассе-
креченного разведчика, на что 

он мне ответил, что предложе-
ние необычное и он подумает.

Спустя некоторое время он 
предложил мне написать пор-
трет великого разведчика, Ге-
роя Советского Союза Геворка 
Вартаняна. И с тех пор я напи-
сал много портретов разведчи-
ков и контрразведчиков — Ботя-
на, Блейка, Филби и других па-
триотов России, за что сердеч-
но благодарен Сергею Никола-
евичу. В известной степени из-
менилось мое понимание жиз-
ни. И я пришел к выводу, что 
без разведки, контрразведки 
всех родов, без служб безопас-
ности Россия взлетит на воздух 
в долю секунды. Вот почему я 
писал и буду продолжать пи-
сать этих великих патриотов 
Отечества.

Скоро у нас в галерее, в Зале 
славы появится портрет «гения 
контрразведки» — как его назы-
вают коллеги — ветерана войны, 
генерал-полковника Григория 
Григоренко, который я написал 
по заданию спецслужб.

Я и весь наш коллектив гале-
реи гордимся тем, что при всей 
своей занятости президент Рос-
сии Владимир Владимирович 
Путин нашел время дважды по-
сетить галерею и оставил от-
зыв в книге почетных гостей: «С 

благодарностью и восхищени-
ем! Успехов! В.В. Путин».

Он побывал в нашем Зале 
славы в канун 70-летия Победы, 
поблагодарил меня за то, что я 
пишу всех этих людей, и предло-
жил провезти выставку по горо-
дам-героям и городам боевой 
славы в знак благодарности 
этим героям. И с тех пор мы по-
казали наши работы почти в 20 
городах России и будем продол-
жать эту деятельность. Я видел 
на этих выставках ветеранов 
войны — многие из них плакали, 
глядя на картины, и благодари-
ли президента России В.В. Пути-
на за память и заботу о них.

Но работа галереи — это ведь 
не только демонстрация ва-
ших полотен.

АЛЕКСАНДР ШИЛОВ: Конечно. К нам 
приходят часто не просто зри-
тели, любители живописи. А, 
например, учащиеся Голицын-
ского пограничного института 
ФСБ России, Академии ФСБ, 
Пограничной академии, со-
трудники Национальной гвар-
дии, кадеты, суворовцы, нахи-
мовцы. Для них мы проводим 
экскурсии, рассказываем о 
героях полотен в Зале боевой 
славы. По сложившейся тради-
ции в галерее проходят «Встре-
чи у портрета» с ветеранами 
войны, на встречи приходят 
ветераны войны, молодежь, 
будущие защитники Отече-
ства. Мы также устраиваем 
патриотические выставки на 
Старом Арбате, где выстав-
ляются портреты всех тех, кто 
воевал. И сейчас эта выстав-
ка открыта. Люди пишут сер-
дечные отзывы со всех концов 
нашей России. Так же наша га-
лерея делает выставки ветера-
нов  спецслужб и участников 
войны для будущих защитни-
ков Отечества в Голицынском 
пограничном институте, По-
граничной академии ФСБ Рос-
сии, Академии ФСБ, Культур-
ном центре ФСБ, в Культурном 
центре войск национальной 
гвардии, где я одновременно 
провожу творческие патри-
отические вечера. Нет более 
священного долга, чем защи-
щать свое Отечество!

А как появилась идея прово-
дить в стенах галереи кон-
церты?

А Л Е К СА Н Д Р  Ш И Л О В : Леонардо да 
Винчи говорил, что живопись и 
музыка это две родные сестры. 
Так и родилась идея. У нас в за-
лах, где висят картины, посто-
янно звучит классическая му-
зыка. Со дня основания кон-
цертов кто у нас только не вы-
ступал — читали стихи Михаил 
Козаков и Валентин Гафт, игра-
ли «Вивальди-оркестр», Юрий 
Башмет, пианист Николай Лу-
ганский и скрипач Виктор Тре-
тьяков, скрипач Сергей Стад-
лер, Игорь Бутман, пели Иосиф 
Кобзон, Алла Баянова, Елена 
Образцова, Зураб Соткилава, 
Владимир Маторин, Алексан-
дра Пахмутова и Николай До-
бронравов, хоры Сретенского 
и Данилова монастырей и мно-
гие другие. В Зале славы, когда 
там проходят концерты, всегда 
аншлаг, а ведь в него вмещается 
более 300 зрителей!

Меня часто спрашивают 
люди, а не жалко ли мне да-
рить картины. Чувство двоя-
кое. Когда я утром прихожу 
в мастерскую и вижу, что на 
мольберте нет картин, кото-
рые я накануне подарил гале-
рее, народу, у меня складыва-
ется ощущение, что все это вре-
мя, несколько месяцев моей 
работы над картиной, я ниче-
го не делал. А когда прихожу в 
галерею и люди меня благода-
рят, часто со слезами на глазах, 
за то, что я дарю им свой труд, 
все печальные мысли мгновен-
но исчезают и ты чувствуешь, 
что то, что ты делаешь, нужно 
людям, а без этого чувства ни 
один творческий человек пол-
ноценно работать не может и 
не должен, о какой же жалости 
может идти речь? Ведь любой 
творческий человек должен ра-
ботать для людей. Искусство 
живет для того, чтобы очищать, 
облагораживать, возвышать, 
окружать красотой человече-
ские души. А такое искусство 
во все века будет необходимо 
людям!  

ЖКХ С начала 
года в столице 
заменили 
тысячу лифтов

ПОДЪЕМ 
БЕЗ ШУМА
Ирина Огилько

Более тысячи новых подъем-
ников заменены в жилых до-
мах столицы за первые пять ме-
сяцев из запланированных на 
год 2,2 тысячи. Подробности 
рассказали «РГ» в комплексе 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства го-
рода. 

Москва — единственный 
субъект РФ, где в рамках регио-
нальной программы капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов не только кра-
сят стены и меняют проводку. 
Здесь за городской счет ме-
няют и лифтовое оборудова-
ние, причем в положенный год 
окончания 25-летнего срока 
эксплуатации. Объясняется 
это просто: в мегаполисе рабо-
тает более четверти всех лиф-
тов страны, поэтому и вопрос 
безопасности их эксплуатации 
и работоспособности стоит на 
первом месте. Как заявил замм-
эра столицы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства города Петр 
Бирюков, в городе сейчас нет 
ни одного лифта старше четвер-
ти века хотя бы на месяц. И, как 
уверяют специалисты, никакие 
санкции и сокращение поста-
вок материалов и оборудова-
ния не сказались на этой работе 
и в этом году. 

Заместитель гендиректо-
ра фонда капремонта Влади-
мир Кожиченков объяснил 
«РГ», что в Москве используют 
только отечественные подъем-
ники, которые производятся 
в самой Москве и Подмоско-
вье. «Они полностью соответ-
ствуют современным требова-
ниям безопасности и комфор-
та жителей вне зависимости от 
того, в каком доме поставле-
ны, — уточнил он. — Сам же подъ-

емный механизм выбирается 
в зависимости от конструк-
ции лифтовой шахты. Лидер 
по числу заменяемых лифтов — 
Юго-Восточный округ, где пред-
стоит заменить нынче 400 лиф-
тов». Объясняется это тем, что 
в округе есть дома с десятками 
лифтов, а в доме-рекордсмене, 
построенном в 1997 году на Жу-
лебинском бульваре, 5, заменят 
22 подъемника. Меняют лифты 
по очереди, ведь жильцам верх-
них этажей 27-этажного дома 
пешком к себе не находишься. 
Заменят в этом году лифты и в 
историческом доходном пяти-
этажном доме, расположенном 
по адресу Кривоколенный пере-
улок, 11/13. Он был построен 
в 1880 году, а знаменит дом тем, 
что здесь жил известный инже-
нер и изобретатель Владимир 
Шухов. 

У новых подъемников уве-
личенная грузоподъемность до 
400 килограммов, в то время 
как прежде она варьировалась 
от 150 до 300 килограммов. 
За счет телескопических две-
рей расширен дверной проем 
с 600 до 700 миллиметров, 
а если лифтовая шахта позволя-
ет, то и еще больше. Встроенная 
в двери инфракрасная система 
контроля не даст створкам за-
крыться, если в проеме оказал-
ся предмет или пассажир, что 
не позволит прищемить ногу 
человеку или лапу собаке. Убе-
рут на этажах и порожек, чтобы 
проще было закатить в лифт ко-
ляску или кресло маломобиль-
ного пассажира. Сами же лиф-
ты останавливаются вровень 
с полом. Стены кабины выпол-
нены из вандалоустойчивых 
и износостойких материалов — 
металлопласта и рифленого 
алюминия. Панель управления 
кабиной лифта — из нержавей-
ки, а кнопки снабжены шриф-
том Брайля. Во всех новых лиф-
тах имеется цветной TFT-дис-
плей и речевой информатор, 
чтобы задумавшийся пассажир 
не проехал свой этаж. 

В рамках ремонта меняют 
и оборудование шахты. Сред-
няя скорость новых лифтов — 
около одного метра в секунду, 
движение у них практически 
бесшумное. Такие лифты ста-
вят в этом году и в старых пя-
тиэтажных домах, где у подъ-
емников также завершается 
25-летний срок эксплуатации.

 Напомним, что всего в сто-
лице установлено и работает 
более 112 тысячи лифтов.  

Народный художник СССР, академик 
Российской академии художеств 
А.М. Шилов в залах галереи.

«Партизан войск особого назначения 
М. Строганов.» Холст, масло. «Святым огнем любви согреты...» Холст, масло. 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и Сергей Собянин 
возложили цветы к Вечному огню на Поклонной горе.

«Счастье». Картон, пастель.

В Москве исполь-
зуют только отече-
ственные подъем-
ники, которые 
производятся 
в Столичном 
регионе

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний день я безвозмездно 
подарил стране 1750 произведений 
живописи и графики 
и буду продолжать это делать
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Общество с ограниченной ответственностью  
«Третий Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38435&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год  
с аудиторским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38435&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЛИЦИЯ Доли 
в квартирах 
забирали 
по заниженным 
ценам

ИГРА НА 
ВЫЖИВАНИЕ
Михаил Фалалеев

Аферисты принуждали людей 
по заниженной стоимости про-
давать принадлежащие им доли 
в столичных квартирах. Затем 
квартиры выставлялись на тор-
ги, но перед этим предлагалось 
соседям выкупить долю уже по 
завышенной рыночной цене. 
Смысл схемы понятен — раз-
ницу преступники клали себе 
в карман. Таких мошенников в 
народе называют «выживаль-
щиками», а в полиции — «доле-
выми рейдерами», особенно 
если они действуют в составе 
организованной группы.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что группа таких 
преступников в Москве устрои-
ла настоящий террор жильцам. 
Они угрожали собственникам 
жилплощади и членам их семей 
применением насилия и порчей 
имущества. Кроме того, к не-
счастным людям подселяли со-
седей, которые создавали невы-
носимые условия проживания. 
Это и регулярная поломка и за-
мена замков входных дверей, 
постоянно занятые санузел и 
кухня, захламление прихожей, 
то есть мест общего пользова-
ния, громкая музыка и шум по 
ночам, пьянки и скандалы. А по-
рой — и рукоприкладство. 

Обычно полиция не вмеши-
вается в бытовые, тем более 
имущественные разборки, если 
нет признаков преступления. 
А тут явно были.  Деятельность 
преступников пресекли следо-
ватели Главного следственно-
го управления ГУ МВД России 
по Москве совместно с колле-
гами из МУРа. Полицейские за-
держали двух организаторов и 
активного участника группы, 
которые поставили работу «вы-
живальщиков» на поток. По ад-
ресам их проживания в Москве 
и Московской области проведе-
но восемь обысков. Установле-
ны трое потерпевших.

Все задержанные взяты под 
стражу, им уже предъявлено 
обвинение.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО Вынесено первое решение по делу о присвоении коммуникаций в коттеджном поселке

Удачный приговор
Иван Егоров

Х
имкинский городской 
суд в понедельник поста-
вил точку в деле о мошен-

ничестве с коммуникациями в 
коттеджном поселке, следствие 
и суд по которому длились бо-
лее 4 лет.

Уникальность дела в том, что 
оно может стать прецедентным 
не только для Московской обла-
сти, и для всей страны. Речь идет 
о защите прав десятков и даже 
сотен тысяч жителей домов в 
загородных поселках. Как сооб-
щила корреспонденту «РГ» ру-
ководитель пресс-службы про-
куратуры Московской области 
Наталия Григорьева, суд при-
знал бизнесмена Алексея Ва-
ленкова виновным в крупном 
мошенничестве.

По ее данным, в суде уста-
новлено, что с февраля 2008 
года по ноябрь 2015 года обви-
няемый незаконно зарегистри-
ровал на себя право собствен-
ности на инженерные сети и 
коммуникации коттеджного 
поселка «Удачное» в городском 
округе Химки. 

В СК подсчитали - своими 
противоправными действиями 
он причинил местному бюдже-
ту ущерб на сумму свыше 8 млн 
рублей. Прокурор просил при-
говорить Валенкова к 5 годам 
колонии. Однако суд, учтя со-
стояние здоровья подсудимого, 
приговорил его к 4 годам услов-
но с испытательным сроком на 

тот же срок и штрафу в 200 ты-
сяч рублей. Как отметил проку-
рор в суде, несмотря на непри-
знание вины подсудимым, она 
полностью подтверждается.

Как сообщила официаль-
ный представитель прокурату-
ры, приговор суда в законную 
силу не вступил. Впрочем, для 
жителей поселка «Удачное» и 
самой администрации Химок 
приговор означает еще и то, что 
все коммуникации, которые во 
время суда и следствия находи-
лись под арестом, наконец вер-
нулись законному владельцу — 
то есть государству в лице му-
ниципалитета.

По сути это дело началось 
еще в 2000 году, когда между 
администрацией Химок и ООО 
«Удачное» был заключен дого-
вор на аренду земли на 49 лет 
под застройку домов блокиро-
ванной застройки. 

К о т т е д ж н ы й  п о с е л о к 
«Удачное» предназначался для 
постоянного проживания, то 
есть должен был иметь все го-
родские коммуникации и пред-
ставлять собой комплекс из 15 
коттеджей, состоящих из 2—5 
квартир в каждом.  Поселок 
благополучно построили, почти 
все дома в нем быстро раскупи-
ли, и люди начали обживаться. 
При этом именно жители по-
селка являются соинвестора-
ми застройки, они инвестиро-
вали свои деньги в постройку 
не только домов, но и коммуни-
каций, получив свидетельства 

о собственности на квартиры. 
Квартиры не могли быть при-
няты госкомиссией без комму-
никаций. Все коммуникации 
должны были быть переданы 
соответствующим ресурсос-
набжающим организациям. Но 
они почему-то оказались в рас-
поряжении физического лица.

Валенков, который в каче-
стве прораба построил несколь-
ко домов в поселке,  вдруг 
заявил себя «хозяином» и от-

ключил воду в домах. Взамен 
требовал огромные суммы, что-
бы подключить обратно. Кроме 
того, он требовал ежемесячную 
оплату по завышенным в сот-
ни раз тарифам. Надо заметить, 
что часть коммуникаций посел-
ка, в частности трансформатор-
ная станция, была построена 
еще при Сталине в конце 40-х 
годов. Газ провели при строи-
тельстве домов в начале двух-
тысячных. 

Артезианская скважина, 
пробуренная 70 лет назад, стан-
ция водоподготовки, канализа-
ция и даже трансформаторная 
подстанция — все инженерные 
коммуникации странным об-
разом оказались в собственно-
сти одного человека. 

Жители узнали об этом, 
когда им отключили воду. В этот 
же день  «хозяин поселка» пока-
зал документы, что именно он 
является собственником ком-

муникаций и предложил выку-
пить у него право пользоваться 
«всеми удобствами» за 23 тыся-
чи евро с каждого дома. Правда, 
милостиво пообещал, что будет 
брать эти огромные деньги не 
сразу, а в рассрочку. 

Внезапно объявившийся 
собственник Алексей Валенков 
решил, что жители должны пла-
тить ему аренду по 10 евро с че-
ловека в месяц. И даже разослал 
каждому соответствующий до-

говор, где перечислил принад-
лежавшее ему имущество. Соб-
ственники отказались от тако-
го варианта, ведь за газ и элек-
троэнергию они платили напря-
мую поставщикам, остальные 
сети содержали за свой счет.

Так что жители пошли не в 
банк занимать деньги, а в След-
ственный комитет и прокура-
туру.  А местная химкинская 
власть в этой ситуации встала 
на сторону своих жителей. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Мариупольский доктор, принимавший пациентов на улице, 
получил лекарства от читателей «РГ» и помещение для работы

Медикаменты для коммуны 
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Мариуполь

Н
е д а в н о  « Р Г » 
р а с с к а з ы в а л а  о 
м а р и у п о л ь с к о м 
докторе Сергее Са-
вицком, который 
проводил врачеб-
ный прием пря-
мо на улице возле 
входа в разбитую 

обстрелами поликлинику № 4. 
Сергей Петрович — педиатр, но 
посильную помощь он оказывал 
и взрослым, и детям, и во время 
обстрелов, и после того, как от-
гремели бои, а город начал при-
ходить в себя.

Каждый день Сергей Са-
вицкий на волонтерской осно-
ве консультировал пациентов 
и подбирал больным лекар-
ства из оставшихся запасов. 
Работать в здании поликлини-
ки было небезопасно: там мог-
ли оказаться неразорвавшиеся 
боеприпасы, да и плиты пере-
крытия не очень надежные. 
Поэтому нехитрой обстанов-
кой медицинского «кабинета» 
под открытым небом стали пара 
стульев, да снятые с автомоби-
ля задние сиденья, служившие 
вместо кушетки. 

В прошлой публикации «РГ» 
попросила читателей помочь 
доктору с медикаментами, ко-
торые он раздавал бесплатно 
и которые быстро заканчива-
лись. И прочти сразу же появи-
лись первые желающие. Нерав-
нодушные люди уже перечис-
ляют деньги на покупку необ-
ходимых лекарств. При этом из 
обычной человеческой скром-
ности они не хотят, чтобы их фа-
милии где-то публиковались. 
Так жительница Москвы сооб-
щила о себе лишь, то, что ее муж 
и сын служили в армии, а сама 
она работает в госпитале и про-
сто хочет помочь мариуполь-
цам. А ростовчанка, перечис-
лившая деньги, объяснила свой 
поступок просто: «Сумма для 
масштаба бедствия крохотная, 
но, может быть, кому-то по-
может и, дай Бог, сделает хоть 
немного легче чью-то жизнь».

Поступают предложения и 
о помощи другого рода, не ме-
нее значимой для больных. 
Один из коллег Сергея Савиц-
кого, известный в Санкт-Петер-
бурге врач, готов оказать лю-
бую поддержку и медицинские 
консультации таким пациен-
там, если им потребуется лече-
ние в городе на Неве или в Ле-
нинградской области. 

С провозом лекарств че-
рез границу в частном порядке 
могут возникнуть проблемы. 
Поэтому мы покупаем медика-
менты для мариупольцев в до-
нецкой аптеке. Сейчас в восста-
навливающемся городе нужны 
препараты для инсулинозави-
симых пациентов, людей, стра-
дающих от гипертонии. Так-
же востребованы антибиоти-
ки, средства от простуды (что 
очень актуально после долгого 
времени, проведенного в под-
валах и неотапливаемых поме-
щениях) и гормональные сред-

ства, используемые для лече-
ния заболеваний щитовидной 
железы. Многие жители Ма-
риуполя страдают от проблем 
с щитовидкой из-за недоста-
точного внимания со стороны 
украинских властей к эколо-
гической обстановке в городе 
с крупными промышленными 
предприятиями. 

Как оказалось, в донецких 
аптеках сложно сделать круп-
ную закупку необходимых ле-
карств. Например, в одной из 
них мы скупили все имевши-
еся упаковки препаратов для 
лечения щитовидки. Возникли 
проблемы и с инсулином.

— У вас есть холодильник? — 
интересуется сотрудница апте-

ки. — Инсулин нужно хранить в 
холоде. 

Об этом мы не подумали. Хо-
лодильника в редакционной ма-
шине нет, а на улице уже жарко. 
И путь в Мариуполь займет не-
мало времени. Сейчас прямая 
трасса закрыта из-за обстрелов, 
значит, нужно ехать в объезд, 
делая от Еленовки большой 
крюк через Докучаевск и Бу-
гас. Да и там можно надолго 
застрять из-за передвижения 
колонн военной техники. Рис-
ковать не стоит, незачем везти 
мариупольским больным пре-
парат, который, скорее всего, 
испортится по дороге. Вместо 
инсулина берем побольше ан-
тибиотиков. Фармацевт совету-

ет добавить еще средства от ал-
лергии (как раз начинается се-
зон) и от пищевых отравлений, 
что тоже может быть актуаль-
но при жаркой погоде и разби-
той городской инфраструкту-
ре. Сотрудница аптеки закле-
ивает ящик с медикаментами 
скотчем, а что не поместилось 
— складывает в пакет.

— Удачи вам, — говорит на 
прощание. И добавляет: — И 
передайте спасибо всем, кто по-
могает.

В знакомой мариупольской 
разбитой поликлинике работа-
ют спасатели. Саперы МЧС про-
веряют, не осталось ли в здании 
неразорвавшихся боеприпа-
сов. В соседнем дворе стоит гру-
зовик со зловещей надписью 
«Груз200». В кузове — закрытые 
черные мешки. Из-под развалин 
домов в этом районе все еще из-
влекают трупы.

Приема в «кабинете» под 
открытым небом сегодня нет, и 
Сергея Савицкого поблизости 

найти мы не можем. Но, как вы-
яснилось, наше беспокойство 
оказалось напрасным. В Ма-
риуполе активно идет восста-
новление, жизнь входит в нор-
мальное русло, и больше нет ну-
жды в медконсультациях на ули-
це. За время нашего отсутствия 
разрушенную поликлинику, в 
которой не осталось ни врачей, 
ни целых кабинетов, присоеди-
нили к мариупольскому Центру 
первичной медико-санитарной 
помощи №3, и Сергей Савиц-
кий получил новое помещение 
для работы — детскую амбула-
торию ЦПМСП №3 на первом 
этаже девятиэтажки. Созва-
ниваемся с доктором (кстати, 
связь в Мариуполе уже работа-
ет лучше, чем при первой нашей 
встрече). Отправляемся в амбу-
латорию. 

— Я искренне благодарен 
всем, кто помогает мариуполь-
цам. Мне, как патриоту своего 
города, очень приятно осозна-
вать, что в России живут нерав-
нодушные люди. Низкий поклон 
за сочувствие и поддержку ва-
шим читателям. Их лекарства, 
любая помощь и просто доброе 
слово сейчас очень важны, — го-
ворит Сергей Петрович. — Ведь 
именно благодаря такой помо-
щи город так быстро восста-
навливается. Я сейчас все чаще 
встречаю родителей и детей, ко-
торые были моими пациента-
ми, уехали во время боев, а те-
перь возвращаются обратно. 
Знаю, что многие мариупольцы 
еще живут в ближайших посел-
ках, но тоже скоро вернутся. В 
городе появляются свет и вода, 
жизнь постепенно налаживает-
ся. Да, был период, когда при-
шлось вести прием прямо на 
улице. Но теперь я перехожу в 
амбулаторию, буду лечить де-
ток. Все карточки своих пациен-
тов беру с собой. К ним присо-
единятся и пациенты с других 
участков. Работы будет много. 
Сейчас у нас одна амбулатория 
на весь Приморский район. Я 
уже нашел медсестру, санитар-
ку, сторожа. Приведем помеще-
ние в порядок и начнем...

Амбулаторию уже провери-
ли саперы. В помещении разби-
ты оконные стекла, даже рамы 
вынесены взрывной волной, на 
полу и столах валяются бумаги. 
Но мебель целая, внутренняя 
отделка тоже.

— Только нужно привезти 
весы и пеленальный столик, — 
оценивает обстановку Сергей 
Петрович.

К нам подтягиваются мест-
ные жители, настороженно ин-
тересуются, кто мы такие и что 
нам тут надо. А узнав, в чем 
дело, — улыбаются.

— Мы все это время присмат-
ривали за этим помещением. 
Кто-то приезжал, хотел решет-
ки сорвать и залезть внутрь, но 
мы подняли шум. А то, что здесь 
теперь будет работать детский 
врач, просто замечательно. Де-
тей нужно где-то лечить, нуж-
но им делать прививки, чтобы 
записывать в школы и детские 
сады, — говорит мариуполь-
чанка Нина.

Сейчас амбулатория гото-
вится к приему пациентов, и 
Сергей Савицкий предложил 
пока передать лекарства глав-
врачу ЦПМСП №3. 

С Ларисой Кошевой разго-
вариваем под шум ремонтных 
работ. Поликлиника сильно по-
страдала во время обстрелов, но 
уже принимает пациентов. По 
словам главврача, сейчас посту-
пает довольно много гуманитар-
ки от МЧС и Минздрава ДНР. В 
основном — препараты для ока-
зания неотложной медицинской 
помощи. Но некоторых лекарств 
пока не хватает, например, гор-
мональных препаратов, анти-
биотиков, медикаментов для 
онкобольных. И тут на помощь 
приходят волонтеры и простые 
жители Мариуполя, которые 
приносят любые найденные ле-
карства. Причем от просьб на-
звать свои фамилии они только 
отмахиваются.

— Недавно у входа остано-
вилась машина и вышли креп-
кие мужчины. Я даже насторо-
жилась: зачем идут к нам. А они 
привезли лекарства, которые 
сейчас даже в Донецке трудно 
найти. Это особые препараты 
для лечения заболеваний щи-
товидки и гипофиза. Оказалось, 
мужчины разгребали завалы 
и наткнулись на ящик с меди-
каментами. Судя по всему, там 
была аптека. А вообще почти 
каждый день кто-то что-то при-
носит. Разумеется, мы раздаем 
все эти лекарства тем, кому они 
нужны. Впрочем, нам приносят 
не только лекарства. Вон видите 
баллон со строительной пеной? 
Это передал один из пациентов, 
который увидел, как я тряпоч-
ками затыкаю дырки от оскол-

ков, — рассказывает Лариса Ва-
сильевна.

Сергей Савицкий расска-
зал, что может сейчас поддер-
живать связь только благодаря 
помощи мариупольцев. Пока он 
принимал пациентов у входа в 
разрушенную поликлинику, в 
его квартиру проникли мароде-
ры и унесли телефоны. Но врач 
оставался вне зоны доступа со-
всем недолго. Свой телефон ему 
отдал один человек, карточку 
оператора ДНР «Феникс» — дру-
гой, карточку-«пополняйку» — 
третий. Такая взаимовыручка и 
помощь друг другу всем миром 
после общей жизни в подвалах 
стала в Мариуполе обычным яв-
лением.

— Когда меня спрашивают, 
как мы живем и лечим, я отве-
чаю — коммуной. Это, пожалуй, 
самое верное слово. Вот сейчас, 
например, я работаю с пациен-
тами с полвосьмого утра и до 
полвосьмого вечера. А кто-то за 
это время наварит борщ на весь 
наш подъезд и всех накормит. В 
субботу, когда я буду свободна, 
я тоже напеку на весь подъезд 
пирожков. Так же и с лекарства-
ми у нас. Приносим друг другу, у 
кого что есть. Иначе мы бы про-
сто не выжили, — говорит Лари-
са Кошевая.

— Выходит, что наши чита-
тели, перечислившие деньги 
на лекарства, тоже внесли свой 
вклад в вашу коммуну и в ка-
кой-то мере стали ее членами? — 
спрашиваю я.

— Выходит, что так, — улыба-
ется Лариса Васильевна.  

Сергей Савицкий помогал 
мариупольцам в самые трудные 
дни. Теперь читатели «РГ» помогают 
доктору и дальше спасать жизни.

А К Ц Е Н Т

В знакомой мариупольской разбитой 
поликлинике работают спасатели. 
Саперы МЧС проверяют, не осталось ли 
в здании неразорвавшихся боеприпасов

РЕШЕНИЕ 

Суд объяснил, 
за что был 
заблокирован 
сайт «Дождя»

ПОСТИЛИ 
ФЕЙКИ
ОБ АРМИИ
Иван Егоров

Столичный суд разъяснил при-
чину блокировки сайта телека-
нала «Дождь», который ранее 
был признан в России СМИ-и-
ноагентом и внесен в соответ-
ствующий список минюста. 

По данным ТАСС, соглас-
но тексту мотивировочной ча-
сти решения по иску, «Дождь» 
распространял недостоверную 
информацию о потерях Рос-
сийской армии во время спе-
циальной операции на Украине 
и жертвах среди мирного на-
селения. В частности, по дан-
ным суда, на сайте «Телеканал 
«Дождь» целенаправленно и 
систематически размещались 
информационные материалы, 
содержавшие ложную инфор-
мацию относительно сущности 
специальной военной опера-
ции на территории Украины. А 
также о ее формах, способах ве-
дения боевых действий, коли-
чественных человеческих по-
терях Вооруженных сил РФ, об-
стрелах и жертвах среди мир-
ного населения. Кроме того, на 
«Дожде» были обнаружены  ма-
териалы с призывами к органи-
зации массовых мероприятий. 
Кроме того, информация, кото-
рую публиковал «Дождь», фор-
мирует у людей паническое на-
строение, создает предпосылки 
к массовым нарушениям об-
щественного порядка и обще-
ственной безопасности. В под-
тверждение всего этого пред-
ставитель Генпрокуратуры в 
суде представил скриншоты ин-
тернет-страниц с электронным 
адресом.

Ранее по требованию Ге-
неральной прокуратуры сайт 
«Дождя» был заблокирован 
Роскомнадзором. Руководство 
телеканала сочло такое ре-
шение незаконным и необос-
нованным и обжаловало его. 
Однако Тверской суд Москвы 
оставил жалобу без удовлетво-
рения и признал решение о бло-
кировке сайта законным.  

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/media
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Донецк попал под мощный обстрел. На этот раз снаряды рвались прямо 

в центре города. Как отмечают дончане, такого не было уже давно. В ре-

зультате обстрела, по предварительным данным Штаба территориаль-

ной обороны ДНР, погибли не менее шести человек. Еще 14 жителей го-

рода получили ранения. Как сообщил мэр столицы Алексей Кулемзин, в 

Буденновском районе погибла 14-летняя девочка, а еще одна ее ровес-

ница госпитализирована.

По некоторым данным, сработала система ПВО, что-то удалось сбить, но 

полностью защитить город от массированного обстрела не получилось. 

Как отмечают специалисты, обстрел велся из системы залпового огня 

«Смерч» с кассетными боеприпасами и из крупнокалиберной артилле-

рии. Причем не исключено использование гаубиц иностранного произ-

водства. Корреспондент «РГ» наблюдал, как специалисты обсуждали 

найденные на месте взрыва осколки, похожие на маленькие цилиндри-

ки. «Такого еще не применялось», — отметил кто-то.

Один из снарядов попал в школу 22 в самом центре города, недалеко от 

Крытого рынка в Ворошиловском районе. На месте обстрела звучат си-

рены «скорых», а тротуары усыпаны битым стеклом. На перекрестке ле-

жит труп: женщина в момент обстрела оказалась на открытом месте и, 

судя по всему, погибла сразу. 

Мощный взрыв буквально разворотил вход в школу, разнеся кирпичные 

колонны. Плиты перекрытия опасно нависают над головой. Спасатели 

предупреждают, что здесь прохода нет: потолок в любую секунду может 

обвалиться, и, чтобы обезопасить проход, нужно ставить подпорки. Но в 

школу можно попасть через разбитые окна. Внутри разнесенные взрыв-

ной волной классы, заваленные обломками коридоры, следы осколков. 

Клубы неосевшей еще пыли. Под обломками и толстым пыльным слоем 

— еще два трупа. В пыли трудно понять, кто это. Похоже, что сотрудницы 

школы. Одна из погибших пыталась в последний момент прикрыть лицо 

руками. К счастью, детей в момент артиллерийского удара в школе не 

было.

— Со мной все в порядке. Жива, здорова, — говорит кому-то по телефону 

бредущая по коридору шокированная женщина. В приемной собирают 

документы. В кабинете бухгалтерии звонит телефон, погребенный под 

грудой досок и обломков. Звонит настойчиво, снова и снова. Но на этот 

звонок ответить уже некому.
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СЕТЬ СПЧ дает 
критерии 
запрещенной 
информации

СГРЕСТИ ХЛАМ

Владимир Емельяненко 

На 70%, по данным Лиги без-
опасного интернета, выросло 
число негативной информации 
в Сети с начала специальной 
военной операции на Украине. 
«Лидеры» — фейки, сцены наси-
лия, порноролики, унижения в 
треш-стримах и ЛГБТ-темати-
ка. До 80% этот мусор загряз-
няет соцсети, в том числе дет-
скую и подростковую интер-
нет-среду. 

Идею блокировать эту 
грязь, не дожидаясь решения 
суда, предлагают Лига безопас-
ного интернета и СПЧ. Также за 
блокировку негатива в Сети, по 
данным ВЦИОМ, высказались 
более 57% пользователей. 

— Удалять быстро и дестук-
тив, и «серую» зону контента 
не получится, — признает член 
Совета по правам человека 
Игорь Ашманов, — мощностей 
Роспотребназдора не хватит, 
да они и не нужны. Целесооб-
разнее вести речь о саморегу-
лировании реестра токсичного 
контента. Об этом нужно до-
говариваться с платформами. 
Для этого мы создаем механизм 
взаимодействия общества с 
IT-площадками. Разрабатыва-
ем рубрикатор категорий ток-
сичного контента, далее плат-
формы признают критерии 
токсичного контента и включа-
ют их в свою внутреннюю по-
литику. Те же, кто продолжит 
сеять деструктив, сами должны 
будут доказывать, что досудеб-
ная блокировка была непра-
вильной.

Такой путь решения пробле-
мы СПЧ, предварительно за-
конодательно закрепив досу-
дебную блокировку негатива, 
предложил президенту страны. 
Президент дал поручение до 
1 июня разобраться с пробле-
мой. До блокировки эксперты 
предлагают создавать сеть ба-
рьеров, которые затруднят до-
ступ к «серой» зоне информа-
ции. Для начала — скрывать про-
фили пользователей в соцсетях 
из рекомендаций в ленте ново-
стей и отключать монетизацию 
деструктивного контента. Как 
считает директор Региональ-
ного общественного центра ин-
тернет-технологий (РОЦИТ) Ру-
стам Сагдатулин, «схема СПЧ 
рабочая», но для того, чтобы 
внедрить систему досудебной 
блокировки в практику, снача-
ла нужно определить катего-
рии деструктивного контента. 
РОЦИТ предлагает выделить 
шесть категорий — сцены наси-
лия, сексуальная эксплуатация 
несовершеннолетних, причи-
нение вреда жизни и здоровью, 
сексуальные действия над жи-
вотными, киберунижения и 
подрыв норм морали.

Как ожидается, рабочая 
группа СПЧ и РОЦИТ России 
критерии токсичного контента 
представит 1 июня.  

РАКУРС Сироты из Мариуполя и Донецка приехали 
на каникулы в Москву 

Первая смена  

Татьяна Владыкина  

У 
сирот из Мариупо-
ля и Донецка летние 
каникулы начались 
неожиданно. В кон-
це учебного года их 
из обстрелов успела 
вывезти Уполномо-
ченный по правам 
ребенка при прези-

денте России Мария Львова-Бе-
лова. Помог ей в этом благород-
ном и рискованном деле След-
ственный комитет РФ. 

Ребят привезли на отдых и 
лечение в один из подмосков-
ных пансионатов, где они про-
будут первую лагерную смену 
— 21 день. Мария Львова-Бело-
ва побывала у детей и выяснила, 
в чем они особенно нуждаются, 
куда хотят и о чем мечтают.    

— Нам удалось привезти на 
отдых и реабилитацию 31 ре-
бенка в возрасте от 7 до 17 лет, 
— говорит Мария Львова-Бело-
ва. — Ребят разместили в подмо-
сковном пансионате «Поляны» 
Управления делами президента 
РФ. Здесь они окружены забо-
той, вниманием и первозданной 
природой.

По словам детского упол-
номоченного, дети с очень не-
простой судьбой. У кого-то по-
гибли оба родителя, от кого-то 
отказались приемные, кто-то 
после лишения родительских 
прав кровных родителей попал 
в приют, кто-то ищет братьев и 

сестр, кто -то близких или  хотя-
бы дальних родственников.  

—  Дети долго были в больни-
цах или пансионатах, где из-за 
оторваности полноценное вос-
питание, образование и особен-
но развитие невозможны, — го-
ворит детский омбудсмен. —  Те-
перь им предстоит возвращать-
ся в большую жизнь.

По ее словам, в пансионате 
ребят восстановят, подлечат, 
поддержат и ... 

— А самое главное, мы поста-
раемся помочь каждому из них 
выстроить дальнейшую жиз-
ненную траекторию, — отмечает 
она, — многие из детей вопреки 
всему мечтают о мамах и папах. 
Они мечтают попасть в прием-
ные семьи и постоянно просят 
нас об этом.

Детским правозащитни-
кам предстоит выяснить, оста-
лись ли у ребят хотя бы какие-то 
родственники. И тут же в ожив-
ленном разговоре выяснилось, 
что у кого-то есть сестры в Ро-
стовском пункте временного 

содержания (ПВР), они давно 
не виделись, и есть надежда, что 
смогут встретиться. У кого-то 
из ребят есть бабушки, тети и 
дяди.

— Будем налаживать связь 
с родными, — делится с «РГ» 
Мария Львова-Белова. — Дед-
ти один на один с собой не от-
снутся.  

Еще одна проблема — поступ-
ление, например, девятикласс-
ников в колледж или в послед-
ние классы школы. Куда — не 
все из них знают. Но пока впере-
ди каникулы, можно полумать. 
И  детям предстоит набирать-
ся сил.

— Пока же ребята боятся 
даже гражданских самолетов, 
им кажется, что они летят бом-
бить, — говорит Мария Львова-
Белова. — Один мальчик расска-
зал, что через три часа, как дети 
выехали из Донецкой больни-
цы, туда прилетели снаряды. В 
то место, где они должны были 
гулять. Мы рады, что успели их 
вывезти, это чудо.   

Дети проходят медицинское 
обследование, им назначают   
разные процедуры — прият-
ные и пугающие с непривычки, 
с ними работают психологи и 
социальные работники. А дети 
есть дети: они мечтают увидеть 
Москву, Кремль и Красную пло-
щадь.  Еще — искупаться в реч-
ке, не оглядываясь на небо — не 
литит ли там самолет. «Бомбить 
или мимо?» 

— Важно понять, что у ребят 
с документами, у многих ведь 
они потеряны, у кого-то сгоре-
ли, у кого-то остались в разру-
шенных домах, — говорит Ма-
рия Львова-Белова. — Но самое 
главное — дать им заботу и теп-
ло. Еще — научить не бояться 
мирной жизни. 

Ранее детский уполномочен-
ный сообщила, что в Россию 
приехали более 240 тысяч детей 
из опасных районов Донецкой и 
Луганской народных республик 
и Украины.  

— Все дети живут в пунктах 
временного размещения, их 
по стране развернуто более 9,5 
тысяч, — говорит детский ом-
будсмен. — Во время рабочей 
поездки в Воронеж мы вместе 
с уполномоченными по правам 
ребенка из ЛНР и ДНР посеща-
ли эти учреждения, где живут 
дети из Донбасса. Приятно, что 
мы увидели там и хорошее обу-
чение, и досуг, и медицинское 
сопровождение, и адаптацию к 
новой жизни. 

Уполномоченный по пра-
вам ребенка напомнила, что по-
прежнему очень востребована 
адресная материальная помощь 
детям и семьям, пострадавшим 
на  Донбассе. 

Для этого институт детского 
омбудсмена еще в  апреле запу-
стил гуманитарную акцию «Де-
тям — в руки». 

Пока волонтерами по всей 
России собрано  более 40 мил-
лионов рублей, на Донбасс и 
Украину отправлено 40 тонн гу-
манитарной помощи.  Это инва-
лидные коляски, детское пита-
ние, детская одежда, товары лич-
ной гигиены, вода и соки, сладо-
сти, оборудование для детских 
комнат,  детские велосипеды и 
самокаты, книги и учебники. 

Еще помощь получили более 
400 детей, прибывших в Россию 
из областей Украины, где прово-
дится специальная военная опе-
рация.  

На отдых в Москву приехал 
31 ребенок-сирота от 7 до 17 лет 
из Мариуполя и Доненцка.

А К Ц Е Н Т

Через три часа, как дети выехали 
из Донецкой больницы, туда прилетели 
снаряды. В то место, где они должны 
были гулять

ЦИФРА 

40 
МИЛЛИНОВ 

рублей собрано волонтерами 

детям Донбасса и Украины  

Общество с ограниченной ответственностью 
«Бугульчанская солнечная электростанция»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии осуществлено на сайте www.fortum.ru 
в разделе «Возобновляемая энергия» и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год 
с аудиторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2021 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2021 год; 
Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичное акционерное общество «Фортум»
Раскрытие информации в соответствии с требованиями 

Стандартов раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте 
www.fortum.ru в разделе «Компания» и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=8657&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год 
с аудиторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=8657&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на постав-
ку электрической энергии; Информация о выбросах загрязняю-
щих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую 
среду за 2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; 
Информация об инвестиционных программах; Информация о рас-
ходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды ге-
нерирующего оборудования при выработке электрической и теп-
ловой энергии за 2021 год; Информация об используемом топливе 
за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Одиннадцатый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38667&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с ау-
диторским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38667&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Ветропарки ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте   
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37463&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с ау-
диторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37463&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию —това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Второй Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38430&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с ау-
диторским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38430&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Первый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37891&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год  
с аудиторским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37891&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Пятнадцатый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38668&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с ау-
диторским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38668&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Четвертый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38436&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год 
с аудиторским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38436&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Восьмой Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями  
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте 
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38666&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с 
аудиторским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38666&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Седьмой Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте   
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38437&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год 
с аудиторским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38437&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию —това-
ров (работ, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2021 год, и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2021 год; Информация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Фортум – Новая Генерация 2»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и www.e-disclosure.ru:

Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год 
с аудиторским заключением; Структура и объем затрат на произ-
водство и реализацию товаров (работ, услуг) за 2021 год; Инфор-
мация о тарифах на поставку электрической энергии на 2022 год; 
Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду за 2021 год, и меро-
приятиях по их сокращению на 2022 год; Информация об инве-
стиционных программах за 2021 год; Информация о расходах 
электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генери-
рующего оборудования при выработке электрической и тепло-
вой энергии за 2021 год; Информация об используемом топливе 
за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии, 
утвержденных Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24, в соответствии с пунктом 4 указанного документа Акционерное 
общество «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что на сайте 
Общества в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
по адресу: http://www.irao-generation.ru раскрыта в полном объеме 
следующая информация:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год, 
а также аудиторское заключение.

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2021 год.

3. Информация о тарифах на поставку электрической энергии 
с указанием решения уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источника 
официального опубликования такого решения на 2022 год.

4. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду за 2021 год, и мероприятиях 
по их сокращению на 2022 год.

5. Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии за 2021 год.

6. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием 
наименования и типа станции за 2021 год.

7. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива 
за 2021 год.

8. Раскрытие информации гидроэлектростанциями о режиме 
использования и состоянии водных ресурсов за 2021 год.

9. Адрес электронной почты, предназначенный для направления 
потребителю электрической энергии (мощности) уведомления 
о введении полного и (или) частичного ограничения режима 
потребления электрической энергии.

10. Информация о причинах отсутствия необходимости раскрытия 
информации в части пунктов 12 в), 36 и 37 Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО 

Музыкальных 
фестивалей 
станет больше

ГИТАРА 
В КЛЮВЕ
Александр Алексеев

На этой неделе стартует сезон 
летних музыкальных фести-
валей в России. Помните, как у 
поэта Алексея Плещеева: «Ла-
сточка с весною в сени к нам 
летит»? Всегда весна у нас на-
чиналась с ласточек, ну а лето 
теперь будет начинаться с «Ла-
сточка-Summeet» — первого 
летнего фестиваля 2022 года. 
Дебют этого нового open-air со-
стоится уже 4 июня в столич-
ных «Лужниках», там, где чуть 
позднее должен был пройти 
уже третий год подряд пере-
носимый Park Live (нынеш-
ний опять передвинут — уже на 
2023-й, да и состав участников 
будет обновлен). Как говорит-
ся, свято место пусто не бывает.

В «Лужниках» скоро будет 
завершено сооружение и тех-
ническое оснащение трех сцен. 
На Главной выступят звезды 
рока и рэпа: Дельфин, «Курт-
ки Кобейна», Shortparis, «Обе 
две», другие. Да и начнется 
все, кстати, с Детского рок-фе-
стиваля, на котором высту-
пят юные артисты, которым 
от пяти до шестнадцати лет — 
тоже ведь очень интересно. Бу-
дут свои любимые жанры и на 
других двух. Studio 21 отдадут 
рэперам: всего их окажется 
восемь.

А UFO Dance Arena перейдет 
в распоряжении диджеев и ку-
миров танцевальной музыки. 
Самый рейтинговый артист 
тут, конечно, DJ Smash, дав-
ненько не появлявшийся на 
престижных фестивалях. Зато 
теперь наконец-то мы снова 
услышим, что Moscow Never 
Sleeps. «Москва никогда не 
спит» — так переводится назва-
ние этого хита. Теперь это слу-
чится опять: выступления на 
этой сцене, фактически — дис-
котеке, закончатся только в 7 
часов следующего утра. Рокеры 
и рэперы доиграют раньше: до 
22 часов 15 минут. Хэдлайнеры 
здесь — ЛСП, «Куртки Кобей-
на» (проект Шуры Би-2) и Boris 
Redwall.

Но музыкой все, конечно, не 
ограничится: на спортивных 
площадках фестиваля можно 
будет поучаствовать в мастер-
классах (в том числе по акро-
батике и танцам), пообщаться 
с известными спортсменами 
(больше всего будет баскет-
больных звезд), позаниматься 
йогой, узнать рецепты и мето-
дики спортивного питания и 
здорового образа жизни.

А еще здесь будут доступны 
10 видов спортивных активно-
стей и пройдут сразу 20 турни-
ров! Понятно, что не обойдется 
без мини-футбола, стрит-бас-
кета и настольного тенниса. 
Но будет и экзотика: керлинг 
и футгольф. Ожидаются и со-
ревнования на самокатах — 
куда же теперь без них? 

Хедлайнером первой в этом фести-
вальном сезоне «Ласточки» станет 
Дельфин. 

ВЫСТАВКА В Музее Москвы собрали хозтовары прошлого

Быт заел
Инга Бугулова

Т
ехнологический прогресс 
стремителен и неостано-
вим — прописная исти-

на. А если наглядно? Показать, 
насколько изменилась наша 
жизнь в быту, взялись два юби-
ляра: Музей Москвы, которо-
му исполняется 125 лет, и Поли-
технический музей — ему 150. 
Для обоих совместная выстав-
ка «Дом быта», открывшаяся на 
Зубовском бульваре, — проект 
очень важный и интересный. 
Таковым он, вероятно, станет и 
для посетителей. Не только уви-
деть, но и потрогать редкие ар-
тефакты, а еще с удивлением 

узнать, что, сделав круг, чело-
вечество иногда способно воз-
вращаться на десятки лет назад, 
определенно стоит.

Во-первых, это красиво. 
Именно так хочется начать. 
Причем подробно описывать 
выставку не придется — доста-
точно сказать, что создатели 
вдохновлялись фильмами Уэса 
Андерсона, и картинка сама 
встанет у вас перед глазами. 
Триумф цвета, внимание к ин-
терьеру и мельчайшим его дета-
лям, симметрия — и вот мы слов-
но в кадре «Французского вест-
ника».

В пространстве Музея Моск-
вы воспроизвели пять комнат — 

кухню, гостиную, залы «Чисто-
та и красота» и «Работа и игра». 
Еще один посвящен дому буду-
щего — где никакого быта уже 
нет, а все приборы сплошь ум-
ные и самостоятельные.

Всего в экспозиции более 
200 экспонатов, и вот вам пер-
вое открытие — службы достав-
ки, которые, как мы привыкли 
думать, шагнули далеко вперед 
во время пандемии, на самом 
деле существовали практиче-
ски всегда. Рядом с самым пере-
довым беспилотным доставщи-
ком — очаровательный бирюзо-
вый мотороллер-фургон из 50-х. 
Тогда курьеры тоже привозили 
заказ прямо к двери, в том чис-

ле и такие популярные готовые 
обеды.

На кухне можно увидеть 
прообраз современного хо-
лодильника —  деревянный 
шкаф-ледник конца XIX века. 
Лед и продукты загружались в 
специальные емкости сверху, а 
вниз стекала талая вода. Здесь 
же — похожая на кадку мороже-
ница, дореволюционный, слег-
ка пугающий своей массивно-
стью сахарокол, причудливая 
яйцеварка…

— Но один из самых моих лю-
бимых экспонатов — игрушеч-
ная плита XIX века с полным 
набором детской посуды. Она 
функционирует до сих пор! — 
рассказывает куратор выстав-
ки Сергей Рыков.

Вместе с эволюцией плит и 
холодильников можно просле-
дить и исторический путь кофе-
молки — на чайном шкафчике их 
несколько. По аромату найдете 
и кофейные зерна, которые раз-
решается тут же собственно-
ручно помолоть.

В гостиной — коллекция 
граммофонов, патефонов и ра-
диоприемников. Всего того, 
что собирало вокруг себя лю-
дей и дарило им общение. Как-
то даже печально, что старые 
добрые телефоны с диском и 
звук подключающегося модема 
тоже превратились в историю, а 
значит, и музейные экспонаты. 
Когда успели?

Еще одна уникальная исто-
рия ждет у витрины парфюма. 
Среди флакончиков разных лет 
— от тех, что с царскими герба-
ми, до тех, что носят имена зна-

комых нам звезд, — представ-
лен аромат, который специаль-
но для выставки воспроизвели 
по сохранившемуся рецепту 
100-летней давности. Что уди-
вительно — несмотря на солид-
ный возраст, у композиции аб-
солютно современное звуча-
ние. Она и наполняет собой про-
странство «Чистота и красота». 

О досуге и творчестве расска-
зывает комната «Работа и игра». 
Глаз сразу же цепляет витрина с 
игрушками, их множество — от 
пупсов и зайчиков до юлы и же-
лезной дороги. Рассматривать 
можно долго. Сложно пройти и 
мимо фотолаборатории, знако-
мой каждому советскому ребен-
ку — мало кто не закрывался в 
ванной, чтобы увидеть чудо про-
явления снимков. Но в этом зале 
нас внезапно настигает неожи-
данная временная параллель:

— Дома мы проводим свобод-
ное время, но так было не всегда 
— всего пару столетий назад про-
мышленная революция перене-
сла домашние производства на 
фабрики и заводы, — обращает 
внимание куратор. — А что нам 
дает век XXI? Как ни удивитель-
но, мы снова обустраиваем до-
машние «мастерские». Устраи-
ваемся на диванах с ноутбука-
ми. Теперь нам проще понять 
тех, кто жил 200 лет назад — в до-
индустриальную эпоху.

Так что и технологии могут 
приводить к неожиданным по-
следствиям. Больше о том, как 
изменился и продолжает ме-
няться наш мир — на выставке, 
она открыта в Музее Москвы до 
31 июля. 

ПРЕМЬЕРА Нина Усатова в поисках шукшинской правды 
на сцене БДТ

Позови ее в даль светлую

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

Х
удрук Большого дра-
матического теат-
ра им. Товстоного-
ва Андрей Могучий 
поставил спектакль 
по мотивам расска-
зов Василия Шукши-
на. Главную роль в 
«Материнском серд-

це» играет народная артистка 
Нина Усатова. В центре сюжета 
— история простой русской жен-
щины Авдотьи Громовой. Пяте-
ро сыновей было у нее. Четверо 
один за другим ушли из жизни, а 
пятый, самый младший, Витька, 
попал в нехорошую историю — в 
пьяной драке ударил милиционе-
ра. Авдотья на старом мотоцикле 
«Урал» отправилась в дальнюю 
дорогу, к большим начальникам 
на поклон, в надежде, что они по-
могут спасти сына от тюрьмы.
Собственно премьеру театр обе-
щает в сентябре, пока же — пред-
премьерные показы. После одно-
го из них «РГ» и побеседовала с 
Ниной Усатовой.

Нина Николаевна, а прежде 
вы встречались со своим зем-
ляком Шукшиным — в жизни, 
на сцене, в кино?

 НИНА УСАТОВА: Василий Макаро-
вич алтайский, и я с Алтая. 

Но не удалось с ним увидеть-
ся при жизни, не довелось сы-
грать в его фильмах. Помню, 
аж сердце разрывалось, когда 
прочитала повесть «Позо-
ви меня в даль светлую…»: Гру-
ша Веселова — это моя героиня! 
Когда мы снимали фильм «Кад-
риль», я призналась Любшину: 
«Станислав Андреевич, как я 
мечтала сыграть в фильме «По-
зови меня в даль светлую..!» Он 
там снимался и был режиссе-
ром. И ответил мне: «Подошла 
бы и сказала!» Ну кто бы меня, 
еще студентку, взял?

Могучему вы вряд ли «подо-
шли и сказали» — но вот же, 
он увидел в вас шукшинскую 
героиню.

НИНА УСАТОВА: В прошлом году Ан-
дрей Анатольевич задумал ста-
вить Шукшина. Я взяла книги 
в отпуск, перечитала  расска-
зы с удовольствием. В спекта-
кле Авдотья Громова, герои-
ня рассказа «Материнское 

сердце», соединяет персона-
жей из разных рассказов. Фор-
ма спектакля очень похожа на 
фильмы Шукшина… Традици-
онно в театре сначала читают 
пьесу, распределяют роли, мы 
фантазируем, пишем биогра-
фию своего героя. А у Могуче-
го очень интересный метод ра-
боты. Тут пьесы не было, спек-
такль сочиняется в ходе репе-
тиций. Каждый день появля-
лись новые персонажи, новые 
артисты. Меня это радовало.
Я почувствовала в себе какие-то 
новые силы. Вдруг появляется 
Ленин (его классно играет мо-
лодая актриса Юля Дейнега) — 
мощная сцена. Или фрагмент 
«Русь-тройка» из рассказа Шук-
шина «Забуксовал». И все это 
отлично сплетено, удивительно 
соединено. От времен Шукшина 
к нашим дням.

Вы в спектакле даже на мо-
тоцикл сели.

Н И Н А  У САТО В А :  Это настоящий 

«Урал». Мне он знаком хорошо 
— у моего отца был такой.

Спектакль густонаселенный, 
много артистов, студенты в 
том числе. Как вам на сцене с 
молодежью?

НИНА УСАТОВА: Вот кто меня удивил — 
молодежь. Один мальчишка мне 
так понравился, ну прямо уже го-
товый артист, очень хорошо иг-
рает. А он только на первом курсе 
учится! Моего сына Витьку игра-
ют Гриша Чабан и Руслан Бараба-
нов (в очередь). Оля Ванькова иг-
рает мою героиню Авдотью в мо-
лодости. Режиссура, сценография 
мощные. Художник Александр 
Шишкин, с которым не в первый  
раз работает Андрей Могучий, 
придумал декорации такие слож-
ные, немыслимые, что мы репе-
тировали — два месяца! — на кино-
студии РВС. Если бы их установи-
ли на сцене театра, пришлось бы 
отменять все спектакли.

Чем вас привлек Шукшин — и 
эта постановка?

НИНА УСАТОВА: Всем. Главная тема 
нашего спектакля — шукшинская 
правда и боль. За каждого сво-
его персонажа Василий Мака-
рович  болел, всех любил. Мы 
все «чудики», чуднЫе. Мы и на-
ивные, простодушные, мы и 
злые, работяги и лентяи, раз-
гильдяи, мы трезвые и пьяные, 

такое в нас намешано! А Шук-
шин все это точно подмечал.
Трудно говорить о жанре спекта-
кля. Он многожанровый. 

А зрители — как принимают 
шукшинских героев?

Н И Н А  У С АТО В А :  Мне рассказа-
ли, как молодые зрители, по-
смотрев наш спектакль, сказа-
ли: «Да, надо почитать книгу». 
Я подумала: как же хорошо! 
Много ли молодежи сейчас чи-
тает Белова, Астафьева, Шук-
шина, «деревенщиков»? Хотя 
фильмы Шукшина никогда не 
перестанут смотреть: в них 
наша история такая честная.
Мне близка и дорога Авдотья 
Громова. Истории из жизни де-
ревенской женщины — то, что я 
знаю, видела своими глазами. 
В спектакле я и говорю шук-
шинским языком, который 
мне — родной… Я несколько раз 
бывала в Сростках, на «Шук-
шинских днях на Алтае». И этот 
спектакль хотелось бы пока-
зать на родине Шукшина, в Ал-
тайском краевом театре драмы, 
который носит его имя. 

Нина Усатова: Истории из жизни 
деревенской женщины — это то, что 
я знаю, видела своими глазами. 

Вместе с раритетами в витринах — самые современные образцы. Как, например, вот этот беспилотный доставщик. 

А К Ц Е Н Т

Мне близка и дорога Авдотья Громова. 
В спектакле я и говорю шукшинским 
языком, который мне — родной

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Почему писательница 
Марина Степнова боится 
белого листа

Анна Каренина 
наоборот

Роман Мерзляков, Волгоград

Гостем первого в истории Волгограда книжного фести-
валя стала писательница Марина Степнова. Она и лау-
реат «Большой книги», и  автор текста для «Тотально-
го диктанта» в этом году. Имя на сегодняшнем литера-
турном небосклоне — яркое. Конечно же, на встречу с 
ней пришли — и все с вопросами. Степнова общалась 
легко и интересно, избранными местами из ответов 
писательницы «РГ» решила поделиться со своими чи-
тателями.

Почему книги становятся бестселлерами
— Если бы писатели знали секрет, они сочиняли бы 

только гарантированно успешные вещи. И у меня, и у 
других авторов есть романы лучше «Женщин Лазаря». 
Но этой книге повезло с премией. Единственное объ-
яснение удаче этого 
моего романа вижу 
в том, что там много 
говорится о доме. 
Мы живем во вре-
мени, когда педали-
руется яркая инди-
видуальность. А дом 
— это место, где тебя 
принимают лю-
бым, независимо от 
твоих достижений.
Чем история важ-
нее для вас, тем 
больше она понра-
вится другим. Но нельзя в процессе работы думать о 
читателе, пытаться предугадывать его желания. Это 
бесконечно одинокое дело — писать книжки. Но это и 
абсолютная свобода, где вы можете все что угодно.

О последнем романе 
— У меня была задача написать «Анну Каренину» 

наоборот. Ведь у Толстого была злободневная книга, 
по которой мы сегодня можем судить о том периоде. В 
романе «Сад» я в исторических декорациях говорю о 
современной проблематике. На тот момент у меня ро-
дился ребенок. И мужские, и женские проблемы меня 
стали интересовать куда меньше родительских. Хо-
чешь вырастить человека хорошего и счастливого. 
Но чем дальше, тем лучше понимаешь: либо хороше-
го, либо счастливого. Дилемма: все запрещать или все 
разрешать? И «Сад» стал романом о воспитании. Моя 
главная героиня получилась монстром. Хотя я знаю чи-
тательниц, которые считают, что так человека и надо 
растить.

Ужасы белого листа
— Проза — это марафон для упрямых, волевых. Это 

не про меня. Я пишу урывками по несколько лет один 
роман. И только когда сюжет переваливает за полови-
ну, сажусь за стол более системно. К тому моменту ху-
дожественный мир в моей голове занимает 70 процен-
тов реальной жизни. Вот тогда работа движется. Пра-
вильные же прозаики пишут, как работают: встают и 
сразу садятся за письменный стол. Некоторые ждут 
музу, думают, что писателями рождаются. Но любой 
человек имеет право рассказать историю. 

У меня вышло несколько книг, но я до сих пор боюсь 
чистого белого листа. Справиться помогает сама кни-
га. Нужно придумать историю, которая и через год, и 
через три будет волновать. 

О киносценариях
— Я пишу сценарии много лет. Первый опыт сотруд-

ничества с режиссером с мировым именем у меня 
был с Кантемиром Балаговым. Я никогда до того не 
занималась арт-хаусом. Сценаристика — это проти-
воположность художественной прозы. Это документ, 
инструкция, в которой очень мало творчества. А Кан-
темир предложил писать сценарий как роман. Если 
кратко, то там речь о мальчике, который теряет отца, 
и он придумывает себе папу заново. Это будет пер-
вый светлый фильм Балагова. Правда, мы закончили 
работу над текстом в феврале. Сейчас не очень понят-
но, что будет с кино. Мне предлагали экранизировать 
«Женщин Лазаря». Но еще не пришел режиссер, кото-
рый будет знать, как это сделать. Хорошая экраниза-
ция — это чудо.

О праве на безграмотность
— Приглашение в «Тотальный диктант» стало 

большой честью. Мне всегда казалось, что в нем при-
нимают участие небожители. Было интересно писать 
текст для диктовки, я старалась. У меня у самой с пунк-
туацией беда. Хорошо, что есть такое понятие, как ав-
торские знаки. Это официально позволяет мне быть 
безграмотной. Я сама диктовала свой текст со сцены 
первого русского театра в Ярославле. Передо мной 
было 500 человек. Я села на стул, а то бы упала от вол-
нения. 

Марина Степнова: Мне предлагали экранизировать «Женщин 
Лазаря». Но хорошая экранизация — это чудо. 

— Фоторепортаж с репетиции 
спектакля смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Хочешь вырастить 
человека хороше-
го и счастливого. 
Но понимаешь — 
либо хорошего, 
либо счастливого
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Справка «РГ»

Марина Степнова родилась в Тульской области, в детстве 

с семьей переехала в Кишинев. Там и начала публиковать-

ся. До 2000 года писала в основном стихи. Печаталась и 

под девичьей фамилией Ровнер, и под фамилией первого 

мужа Конецкая. Известность получила уже после повтор-

ного брака как Степнова. Наиболее успешен оказался ро-

ман 2011 года «Женщины Лазаря», его перевели более чем 

на 20 языков. А автор стала лауреатом «Большой книги» 

(третья премия).

Кстати

Ну а затем, в июне, музыкальные 

open-air будут проходить каждую 

неделю. Вот, пожалуй, самые ин-

тересные:

«САМ.ФЕСТ» (Самара) — 11—12 

июня. Среди хэдлайнеров: Вяче-

слав Бутусов, Слава Марлоу, The 

Hatters.

Stereoleto (Cанкт-Петербург) — 

12—13 июня. А здесь: Жанна Агу-

зарова, Леонид Агутин, IOWA, 

Найк Борзов, АВИА, Pompeya.

Moscow Jazz Festival (Москва) — 

13—19 июня. Среди выступающих: 

Игорь Бутман, Юрий Башмет, Хи-

бла Герзмава, что необычно, и Ев-

гений Маргулис.

«Дикая мята» (Тульская область) 

— Часть 1-я, Green, — 17 — 19 июня. 

Часть 2-я, Violet, — 24 — 26 июня. 

За шесть дней выступят «Кино», 

Гарик Сукачев, «Аффинаж», Нуки, 

Rsac, Дельфин, Тося Чайкина, 

«Аигел», Cheese People и многие 

другие. Почти 100 артистов и 

групп. Причем на «Дикую мяту»- 

Green все билеты уже проданы! 
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ГАНДБОЛ Клуб из Чехова 
в 21-й раз подряд выиграл 
чемпионат страны

Постоянные 
«Медведи»

Илья Трисвятский

Финальными двухматчевыми противостояниями за-
вершились чемпионаты страны среди мужских и жен-
ских команд. У гандболистов в 21-й раз подряд «золо-
то» выиграли подмосковные «Чеховские медведи», 
в турнире девушек титул завоевал «Ростов-Дон».

Мужской финал представлял собой сложнейший ре-
бус для историков спорта: «Чеховские медведи» про-
тив ЦСКА. Но ведь именно подмосковный клуб по ходу 
уже далекого от нынешних времен сезона 2001/02 стал 
правопреемником девятикратного чемпиона Совет-
ского Союза ЦСКА, в 1998-м изменившего назва-
ние на «ЦСКА-СпортАкадем». Более двадцати лет на-
зад команда главного тренера Владимира Максимова 
переехала из столицы в Подмосковье.

А «новый» ЦСКА — это, как ни удивительно, право-
преемник созданного фактически с нуля в 2017-м мо-
сковского «Спартака», который был спустя три года 
переименован, в результате чего в нашем гандболе воз-
родился известнейший на весь мир спортивный бренд.

Чемпионство «нового» ЦСКА сейчас привело бы 
к путанице и ожесточенным спорам о подсчете сум-
марного количества титулов, однако «Медведи» отсто-
яли «золото» в драматичной борьбе.

В первом матче финала ЦСКА на волейбольной аре-
не «Динамо» выиграл со счетом 36:30. Но в ответной 
встрече чеховцам удалось ликвидировать дефицит 
в шесть мячей — 27:21. Подмосковная команда стала 
победителем по сумме двух встреч за счет большего 
количества голов на чужой площадке. Героем ответ-
ного матча стал голкипер «Медведей» Дмитрий Пав-
ленко. На последней минуте он отразил бросок левого 
крайнего ЦСКА Игоря Сороки, не позволив тому со-
кратить отставание армейцев до спасительных пяти 
мячей. И снова клуб из Чехова взял «золото» под нача-
лом Владимира Максимова, легендарного 76-летнего 
наставника! Бронзовые награды у питерской команды 
«Университет Лесгафта — Нева».

У женщин первое место на решающей стадии тур-
нира оспаривали «Ростов-Дон» и ЦСКА, созданный 
в 2019-м. Ростовчанки дома выиграли 27:22, а в Моск-
ве уступили всего один мяч (28:29). В рядах соперниц 
было немало олимпийских чемпионок Рио-2016, ярче 
всех себя проявила Анна Вяхирева из состава победи-
тельниц. За две игры она забросила 21 (!) мяч. Третье 
место заняла тольяттинская «Лада».  

ТЕННИС Впервые за девять 
лет россиянки встретятся 
в 1/4 финала «мэйджора»

Вышло 
по-нашему

Анна Козина

Теннисистки Дарья Касаткина и Вероника Кудерме-
това разыграют между собой путевку в полуфинал 
Открытого чемпионата Франции.

Последний раз российский четвертьфинал на тур-
нирах «Большого Шлема» у женщин случился на 
Открытом чемпионате Австралии 2013 года, когда Ма-
рия Шарапова выиграла у Екатерины Макаровой. Если 
же говорить о статистике «Ролан Гаррос», то две росси-
янки добирались до 1/4 French Open в 2018 году. Прав-
да, тогда обе они уступили — и Касаткина, и Шарапова.

Кстати, как раз в сезоне-2018 Дарья Касаткина 
была очень успешна на «мэйджорах». Дошла до чет-
вертьфиналов и в Париже, и в Лондоне на Уимблдоне. 
Сейчас Даша, которая занимает 20-ю строчку в миро-
вом рейтинге, считает, что снова вышла на хороший 
уровень. Все свои победы на текущем «Ролан Гаррос» 
она одержала в два сета, в том числе над итальянкой 
Камилой Джорджи (30) — 6:2, 6:2.

— Довольна тем, как мне удалось сыграть, справить-
ся в трудные моменты, — сказала Касаткина на пресс-
конференции. — Я почувствовала, что прибавляю, на 
турнире в Риме после встречи с испанкой Паулой Ба-
досой. Мне очень понравились мой теннис и сам матч. 
Мне кажется, после этого произошел щелчок.

Соперница Касаткиной Вероника Кудерметова (29) 
в четвертом круге оказалась сильнее финалистки US 
Open 2017 года Мэдисон Кис (22) со счетом 1:6, 6:3, 
6:1. Четвертьфинал Открытого чемпионата Франции 
для Кудерметовой — личный рекорд. До этого лучшим 
результатом был третий круг — здесь же, в Париже, 
в 2019 году, а также в Австралии в 2021 и 2022 годах. 

Теннисистки часто встречались по юниорам. Но 
в Туре всего однажды — в 1/4 финала в Санкт-Петербур-
ге на харде. Касаткина оказалась сильнее (1:6, 6:1, 6:2). 

— Мы одного возраста с Вероникой, поэтому прове-
ли очень много матчей на юниорском уровне и на евро-
пейских чемпионатах. Я часто побеждала. Но, скажем 
так, это было давным-давно. А в прошлом году мы были 
в одной команде, завоевавшей Кубок Билли Джин Кинг, 
так что осталось много хороших воспоминаний, — от-
метила Дарья. — Посмотрим, может, после матча на «Ро-
лан Гаррос» останется еще одно хорошее воспомина-
ние. Мне кажется, это очень приятный момент.  

ХОККЕЙ Сборная Финляндии за три месяца выиграла Олимпиаду и чемпионат мира

«Львы» в золотом
Михаил Щербань

В 
финском Тампере завер-
шился чемпионат мира по 
хоккею. В поединке за зо-

лотые медали сборная Суоми 
в овертайме обыграла Канаду — 
4:3. 

Героем матча стал экс-фор-
вард уфимского «Салавата 
Юлаева» Сакари Маннинен, ко-
торый после передачи Гранлун-
да принес финнам победу. 

Также свою порцию аплодис-
ментов заслужил голкипер Юхо 
Олкинуора, известный нашим 
болельщикам по выступлени-
ям за магнитогорский «Метал-
лург». Именно вратарь финской 

команды был признан cамым 
ценным игроком финальной 
встречи.

Отдельно стоит отметить 
великолепную статистику 
финской команды. За послед-
ние три месяца команда под ру-
ководством Юкки Ялонена вы-
играла Олимпиаду в Пекине 
и вот теперь чемпионат мира. 

За это срок Финляндия про-
вела 16 матчей на крупных тур-
нирах и выиграла 15 из них. 
Единственное поражение чем-
пионам мира нанесли на груп-
повом этапе шведы, да и то в се-
рии послематчевых буллитов. 

Комментируя успех своей 
команды, Юкка Ялонен отме-

тил огромную поддержку бо-
лельщиков:

— Да, я слышал что посещае-
мость на турнире была не очень 
высокая, но на матчи нашей ко-
манды зал практически всегда 
был полным и мы ощущали эту 
энергию. Я благодарен парням, 
за то, что четко выполняли все 
тренерские установки. Это было 
важно при достижении цели. 
Сейчас у меня эйфория. Многие 
люди говорили, что выиграть 
домашний чемпионат очень 
сложно. Это правда. В плей-офф 
борьба была до последних се-
кунд, мы ощутили это в поедин-
ке с США и в финале с Канадой. 
Главное, что команда смогла вы-

держать темп и благодаря своей 
дисциплине заслуженно стала 
первой. 

Также Ялонен признался, 
что сказал своим в овертайме, 
перед тем как разыгрывать 
большинство:

— Я попросил хоккеистов не 
рисковать. Они выходили на 
лед с установкой, что главное 
не выпускать соперника из его 
зоны. Я крикнул им: «Давайте 
забросим эту шайбу и все закон-
чим». Рад, что это сработало.

Не обошел стороной Ялонен 
и отстранение от чемпионата 
мира сборной России. По сло-
вам главного тренера финнов, 
когда турнир теряет сильную 
команду, то это не идет на поль-
зу игре:

— Мы все понимаем то, что 
сейчас происходит в мире, и вы-
нуждены считаться с решени-
ем Международной федерации 
хоккея. Но со спортивной точки 
зрения, безусловно, мы потеря-
ли одного из реальных претен-
дентов на медали. 

Что касается лучших игроков 
турнира, то, по версии журна-
листов, лучшим вратарем стал 
Юхо Олкиунора, среди защит-
ников коллеги отметили финна 
Микко Лехтонена, а в нападении 
автора победной шайбы Сакари 
Маннинена. 

Директорат чемпионата 
мира согласился с персоной 
вратаря и защитника, также на-
звав Олкинуору и Лехтонена 
лучшими, а вот среди нападаю-
щих выделили Романа Червенку 
из сборной Чехии. 

По итогам ЧМ-2022 стал из-
вестен состав групп на первен-
ство планеты 2023 года, кото-

рый с 12 по 28 мая следующе-
го года примут Рига и Тампере. 
В связи с тем что сборные Рос-
сии и Беларуси были отстра-
нены от участия в турнире, на 
сегодняшний день группы вы-
глядят следующим образом:
Группа «А»

Финляндия, Швеция, Чехия, 
Германия, Дания, Франция, Ав-
стрия, Венгрия.
Группа «В»

Канада, США, Швейцария, 
Словакия, Латвия, Норвегия, 
Казахстан, Словения. 

Ну а  в мировом рейтин-
ге ИИХФ на первом месте по-
прежнему финская команда, 
у которой 4130 очков. Следом 
идут канадцы (3990), сборная 
России (3935), США (3775), 
Швеции (3675), Чехии (3650), 
Швейцарии (3590), Словакии 
(3590), Германии (3555) и Да-
нии (3335).

Всего в рейтинге учитыва-
ются результаты команд из 
56 стран мира. Отметим, что 
впервые в числе команд пред-
ставлен Иран, где развитию хок-
кея в последнее время уделяют 
много внимания.  

ФУТБОЛ Конец клубного сезона ознаменовался яркими 
финалами в Париже и Москве

Подняли кубки
Артур Нанян 

К
онец клубного фут-
больного сезона как 
в Европе, так и у нас 
в стране получился 
ярким и насыщен-
ным. Финалы Лиги 
чемпионов и Кубка 
России запомнятся 
десяткам, а то и мил-

лионам тысяч болельщиков. 
— Эмоции непередаваемые. 

Никогда такого не испытывал, 
никогда! — такие слова главно-
го тренера «Спартака» Паоло 
Ваноли после победы своей ко-
манды над «Динамо» (2:1) до-
рогого стоят.

Финал Кубка страны и прав-
да вышел драматичным. Пожа-
луй, это был лучший матч рос-
сийского сезона, хотя перед 
встречей были опасения, что 
команды будут осторожни-
чать, на них будет давить от-

ветственность. Но в такой ат-
мосфере, при рекордных 69 ты-
сячах болельщиках в «Лужни-
ках», просто невозможно было 
не показать красивый футбол. 

В  поединке «Спартака» 
с «Динамо» было все: страш-
ные подкаты, эффектные голы, 
слезы радости и горечи. Слож-
но представить, что чувство-
вал полузащитник «бело-голу-
бых» Даниил Фомин, не реа-
лизовавший в компенсирован-
ное время пенальти при счете 
2:1 в пользу «красно-белых». 

Подытоживая сезон для 
«Динамо», стоит отметить, 
что он оставил двоякие впе-
чатления. С одной стороны, 
команда впервые с 2008 года 
завоевала медали («бронзу»), 
с другой — москвичи откровен-
но провалили концовку сезо-
на. Подопечные Сандро Швар-
ца из последних семи встреч во 
всех турнирах победили лишь 
в одной, упустили «серебро», 
крупно проиграв на своем поле 
«Сочи» (1:5), теперь вот усту-
пили «Спартаку» в Кубке.

Ко всем бедам добавился 
еще и уход Шварца. Главный 
тренер «бело-голубых» объ-
явил о своем решении сразу по-
сле поражения в воскресном 
финале.

— Я часто подчеркивал свою 
ответственность. Мы с пер-
соналом, ребятами должны 
были пройти этот путь до кон-
ца, поэтому я принял решение 
остаться. Сегодня был мой за-
ключительный матч в «Дина-
мо». У меня не было ни с кем 
никаких договоренностей, я ни 
с кем не общался. Моя ответ-

ственность была довести дело 
в «Динамо» до конца. И я это 
сделал, — сообщил Шварц.

В «Спартаке» же превалиро-
вали другие эмоции: радость, 
счастье. «Красно-белые» все 
же завоевали трофей в год сто-
летия клуба. Но, по всей види-
мости, в летнее межсезонье 
клуб ждут большие изменения. 
Уходят Самуэль Жиго с Зелим-
ханом Бакаевым, по неофици-
альным данным, близок к от-
ставке Ваноли. Впрочем, пока 
спартаковцы радуются, и на то 
у них есть все причины.

Нелишним будет отметить 
организацию финала Кубка 
России. Матч в «Лужниках» по-
сетили почти столько же лю-
дей, сколько и поединок «Реа-
ла» с «Ливерпулем» в Лиге чем-
пионов. Но в Москве с органи-
зационной точки зрения про-
шло все идеально, а в Париже — 
хуже  некуда. 

Накануне стало известно, 
что УЕФА проведет совещание, 
на котором обсудит инциден-
ты, случившиеся перед игрой, 
из-за которой она была отложе-
на на 37 минут. Футбольные чи-
новники собираются рассмот-
реть применение санкций к ор-
ганизаторам за необеспечение 
безопасности во время меро-
приятия. 

По информации СМИ, УЕФА 
находится в ярости и предпола-
гает, что Франция еще неско-
ро сможет принять спортивное 
событие такого масштаба. Но 
прежде чем принять какие-ли-
бо решения, президент УЕФА 
Александер Чеферин ждет объ-
яснения от Федерации футбо-
ла Франции и администрации 
арены «Стад де Франс», на-
нимавшей охранников и стю-
ардов. 

Заявление из-за инциден-
тов в Париже сделал и «Ливер-
пуль»: «Мы крайне разочаро-
ваны проблемами со входом 
на стадион и нарушением пе-
риметра безопасности, с кото-
рыми наши болельщики столк-
нулись на «Стад де Франс». Это 
главный матч в европейском 
футболе, и люди не должны 
переживать те сцены, которые 
мы видели в субботу вечером. 
Мы запросили официальное 
расследование причин этого 
неприемлемого случая», — го-
ворится в сообщении на сайте 
«красных». 

Своими эмоциями от боль-
шого футбольного уикенда 
с «РГ» поделился бывший за-
щитник сборной России и «Ло-
комотива» Дмитрий Сенников.

Какие у вас были эмоции после 
таких ярких матчей?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Обе игры по-
лучились зрелищными, с дра-
мой. Если говорить про Кубок 
России, то эмоции непередава-
емые. Встречались две столич-
ные команды, в «Лужниках» 
был настоящий праздник. От-
метил бы организацию фина-
ла — она была на высочайшем 
уровне. Мне это все напомнило 
чемпионат мира 2018 года. 

Многие эксперты и бывшие 
футболисты как раз и отме-
чают, что финал Кубка про-
шел идеально в отличие от 
Лиги чемпионов.

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В :  Вообще не-
сравнимые ситуации. Пожалуй, 
Россия лучше других умеет ор-
ганизовывать такие события. 

Это касается всего, и безопас-
ности в том числе. Все проду-
мано, все красиво. Жалко, что 
финал Лиги чемпионов пере-
несли из Санкт-Петербурга. 
Уверен, у нас бы точно не было 
того, что случилось в Париже. 
Команды опаздывают на матч, 
полиция применяет слезото-
чивый газ против болельщи-
ков, старт встречи откладыва-
ется более чем на полчаса — ну 
это никуда не годится. Органи-
зация была нулевая. А теперь 
вспомните, как проходили игры 
чемпионата мира, несколько 
поединков  чемпионата Европы 
в Санкт-Петербурге, Кубок кон-
федераций. Приятно было хо-
дить на футбол. 

Есть мнение, что финалы 
Кубка России стоит прово-

дить только в «Лужниках». 
Что думаете?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Я только за. 
У  меня вот в  детстве была 
 мечта — сыграть на «Уэмбли». 
Обратите внимание, все се-
рьезные кубковые матчи ан-
гличане проводят именно на 
этом стадионе. Речь не только 
о финалах Кубка и Кубка лиги, 
но и о переходных встречах 
между командами Чемпион-
шипа. И это правильно. У «Луж-
ников» хорошая история — мы 
здесь побеждали испанцев на 
первенстве планеты. Считаю, 
для любого молодого россий-
ского футбола должно быть 
престижно выйти на поле та-
кой арены. Я бы доверил «Луж-
никам» не только финал Кубка, 
но и поединок за Суперкубок 
и стыковые встречи.  

Игра «Динамо» со «Спартаком» стала самым ярким событием прошедшего сезона в России.

Экс-голкипер магнитогорского «Металлурга» Юхо Олкинуора признан самым ценным игроком чемпионата мира.

А К Ц Е Н Т

Финал Кубка России между «Спартаком» 
и «Динамо» собрал рекордную
аудиторию — 69 тысяч человек

Дарья Касаткина с 2018 года не выходила в 1/4 финала 
на «Больших шлемах». Но сейчас, похоже, нашла свою игру.

НОВОСТИ 

Ласицкене 
стала лучшей 
на ЧР в Сочи

ДРУЖИТ
С ВЫСОТОЙ
Владимир Ильин

Главным событием командно-
го чемпионата России по лег-
кой атлетике в Сочи стало вы-
ступление в секторе для прыж-
ков в высоту обладательницы 
олимпийского «золота» Токио 
Марии Ласицкене (Кучиной). 
Для нее это был первый офици-
альный старт в нынешнем лет-
нем сезоне.

Суммарно пятикратная 
чемпионка мира (на открытом 
воздухе и в зале) победила с ре-
зультатом 1 м 94 см. Эту высо-
ту она взяла со второй попыт-
ки, затем трижды штурмовала 
рубеж 2 м 01 см, но превзой-
ти лучший результат сезона 
в мире (2 м 00 см) Марии пока 
не удалось.

Всего в командном чемпио-
нате России приняли участие 
около пятисот легкоатлетов 
из 54 регионов страны. Поми-
мо женских прыжков в высо-
ту в других дисциплинах отме-
тим победу экс-чемпиона мира 
в барьерном беге на 110 метров 
Сергея Шубенкова (13,59 сек.), 
успех метательницы молота Со-
фьи Палкиной. У нее снаряд уле-
тел на 73 м 22 см, а это третий 
результат сезона в Европе.  

Наши мастера 
бич-волея 
выступили
в Беларуси

НА ПЛЯЖ 
К СОСЕДЯМ
Илья Трисвятский

Российская пара Владислав 
 Аксенов — Андрей Костров, 
представляющая ВК «47-й 
регион» (Ленинградская об-
ласть), выиграла серебря-
ные награды на первом этапе 
Открытого чемпионата Бела-
руси по пляжному волейболу 
в Минске.

В финале россияне уступи-
ли 0:2 по сетам сильнейшей 
команде Республики Бела-
русь Александр Дедков — Павел 
Петрушко. Причем победите-
ли, в свою очередь, ранее уже 
выступили на четырех этапах 
Открытого чемпионата России 
и на одном из них в Анапе доби-
лись бронзовых медалей.

В условиях временного от-
странения от официальных со-
ревнований под эгидой Между-
народной федерации волейбола 
(ФИВБ) организаторы этапов 
чемпионатов России и Белару-
си взаимно резервируют спе-
циальные приглашения («уайлд 
кард») для команд из сосед-
ней страны. К примеру, сейчас 
в Минске выступили три наших 
тандема. Причем они получат 
зачетные очки в индивидуаль-
ный российский рейтинг.  

Тренер «Уфы»
Алексей
Стукалов
покинул клуб

ОТВЕТИЛ
ЗА ВЫЛЕТ
Сергей Литвинов

Футбольный клуб «Уфа» и Алек-
сей Стукалов по обоюдному 
согласию сторон расторгли 
контракт, сообщается на офици-
альном сайте уфимцев.

На прошлой неделе команда 
Стукалова проиграла «Орен-
бургу» в стыковых матчах за 
право участия в Премьер-лиге 
и вылетела в первый дивизион. 
В первой встрече на выезде 
«Уфа» разошлась с «Оренбур-
гом» миром (2:2), а дома усту-
пила 1:2, пропустив второй мяч 
в компенсированное время. 

— Весь сезон терпели, не хва-
тило одной минуты. В мае мы 
не имели права проигрывать. 
С «Оренбургом» ребята снова 
вышли на поле и боролись, но не 
вышло. Этот сезон был самым 
сложным в моей карьере. По-
лучить то, что мы имели после 
94-й минуты, — это катастро-
фа, — признался Стукалов.

Чуть ранее в СМИ появилась 
информация, что из-за выле-
та в первую лигу «Уфа» может 
быть расформирована. Команду 
уже покинули несколько фут-
болистов. В ближайшее время 
уйти также может лучший бом-
бардир Премьер-лиги прошед-
шего сезона Гамид Агаларов.  
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5577
ЗРИТЕЛЕЙ

в среднем присутствовали 

на матчах чемпионата мира-2022 

в Тампере и Хельсинки.

Это худший показатель

за последние 20 лет.

КСТАТИ

Российский четвертьфинал мог случиться и в мужском тур-

нире — вторая ракетка мира Даниил Медведев против седь-

мой ракетки мира Андрея Рублева. Вчера Рублев прошел 

дальше на отказе соперника. Итальянец Янник Синнер (12) 

снялся из-за травмы колена при счете 1:6, 6:4, 2:0 в пользу 

Андрея. Матч Медведева против хорвата Марина Чилича 

(23) завершился уже после подписания этого номера «РГ» 

в печать.


	RGazv_115_22_001
	RGazv_115_22_002
	RGazv_115_22_003
	RGazv_115_22_004
	RGazv_115_22_005
	RGazv_115_22_006
	RGazv_115_22_007
	RGazv_115_22_008
	RGazv_115_22_009
	RGazv_115_22_010
	RGazv_115_22_011
	RGazv_115_22_012

